
Проект оборонного 
значения

– Я слышал, что графен, которому вы 
посвятили свою работу, может использо-
ваться для эффективного лечения от ко-
ронавируса?

– Есть такой Научно-исследователь-
ский испытательный центр медико-био-
логической защиты Государственного на-
учно-исследовательского испытательного 
института (ГНИИИ) военной медицины 
Министерства обороны РФ. В нём разра-
батывают способы и методы защиты от 
искусственно созданных объектов био-
логического порядка. Институт – один 
из самых компетентных в мире. И одно 
из многих научных учреждений, где из-
учали свойства и возможности фильтров 
из графена. В результате Министерство 
обороны провело трёхгодичное испыта-
ние нашего сорбента. Сергей Викторович 
Чепур, директор института, один из ум-
нейших специалистов, получив результа-
ты, неоднократно ко мне приезжал. Ци-
тата из условий эксперимента: «Вода бы-
ла заражена споровыми формами чумы 

и сибирской язвы». Споры вообще ни-
чем не убить! Споры сибирской язвы мо-
гут сохраняться в трупе, в мёрзлом грунте 
хоть сто лет. Так вот, вода была заражена 
ими в том числе, плотность заражения 
соответствовала уровню биологической 
атаки. И наши фильтры обеспечили сто-
процентную очистку! За три года не бы-
ло зафиксировано ни одного проскока! 
Отдельный документ имеется на любые 
загрязнения: кишечная палочка, вирусы 
гриппа, вирус гепатита и так далее. Всё то 
же самое – стопроцентная очистка! Как 
это возможно, какой механизм очистки 
графеновым сорбентом воды, воздуха? 
Для начала напомню – чтобы вирус на-
чал своё чёрное дело, ему нужен контакт 
с клеткой.

– И как происходит контакт?
– Каждая клетка имеет свой собствен-

ный положительный заряд, своё поле. 
Когда вирус оказывается в этом поле, на 
нём формируется заряд и электростати-
ческие силы притягивают его к клетке.

Вирус протыкает своеобразным 
«шприцем» клетки оболочки, вводит в 
неё свою дезоксирибонуклеиновую кис-

лоту, и та начинает воспроизводить ви-
русы внутри себя. Клетка переполняет-
ся, разрушается. И вирусы выходят на-
ружу, выискивая новую здоровую клетку. 
Задача каждого вируса – сохранить свой 
вид, воспроизвестись, продлить, если хо-
тите, свой род.

– То есть положительный заряд клетки 
и отрицательный заряд вируса…

– У самого вируса никакого заряда 
нет. Заряд на нём формируется, когда он 
попадает в электрическое поле клетки. 
А дальше известные Кулоновские силы 
притягивают его. Именно так вирус ата-
кует человеческую клетку.

– И что обеспечивают эти заряды, чем 
они полезны?

– Наш сорбент обладает двумя свой-
ствами. Первое, он удаляет из воды лю-
бые вирусы. Второе свойство выявлено в 
процессе эксперимента с лабораторны-
ми крысами, у которых удаляли почки. 
При их удалении наступает уремическая 
интоксикация, и животное очень быстро 
погибает. Нашим подопытным вместе с 
очищенной водой вводили внутрь графе-
новый сорбент, и они жили втрое дольше, 
чем контрольная группа. Это доказывает, 
что наш сорбент забирает из желудка ин-
токсиканты. Эти эксперименты, извест-
ные в медицине под названием «Острый 
опыт», были проведены в специализи-
рованных институтах России, Америки. 
В зарубежных СМИ по этому поводу бы-
ли опубликованы сотни статей под на-
званием: «Смертельные эксперименты 
Виктора Петрика с графенамии спасут 
миллионы жизней». Можете посмотреть 
в Интернете.

Сочетание этих двух свойств говорит 
нам о том, что в мир пришёл новый эн-
теросорбент с абсолютно уникальными 
свойствами.

– Как он может помочь в борьбе с ко-
видом?

– Чем объясняется длительное плохое 
самочувствие после вирусных заболева-
ний, в том числе ковида? Действием ин-
токсикантов.

Начнём с самого начала. Ротовая по-
лость, слюна и слюнные железы явля-
ются первопреемниками вируса, местом 
его первичного размножения. Отсюда, по 
вертикали, вирус поступает в желудок, из 
желудочно-кишечного тракта происхо-
дит его раздача во все органы. При приё-
ме внутрь сорбента мы захватываем вирус 
описанными выше механизмами, резко 
уменьшаем его массу. Следующая опас-
ность вируса тоже хорошо известна. Че-
ловек переболел, нет больше вируса, а 
два-три месяца, а иногда и полгода тяже-
лейшее самочувствие. Это отравляющее 
действие интоксикантов, которые особо 
успешно, как было показано на приме-
ре опыта с удалением у животных почек, 
выводятся из организма графеновым сор-
бентом. Кстати, он у нас пользуется ис-
ключительным спросом для снятия пост-
алкогольного синдрома.
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В 2017 г. партия «Единая Россия» тихо прикрыла проект «Чистая вода», на-
чатый ещё в 2006 году. Совершенно уникальный по своей необходимости 
проект предусматривал очищать воду в школах, детских садах и больницах 
на фоне того, что качество воды, текущей из крана во многих регионах стра-
ны, близко к катастрофе. Под давлением явно заказных статей в прессе, ини-
циированных некоторыми торговцами бутилированной водой, проект был 
оболган, как и его создатель Виктор ПЕТРИК, учёный, изобретатель знаме-
нитых фильтров на основе удивительного вещества – графена. Сегодня он 
рассказывает о свойствах графена и о том, как с его помощью избавиться 
от негативных последствий ковида, главному редактору «Аргументов недели» 
 Андрею УГЛАНОВУ.

ПОДРОБНОСТИ

КАК «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ИСПУГАЛАСЬ «ЧИСТОЙ ВОДЫ» ВИКТОРА ПЕТРИКА

Подписывайтесь 
на YouTube-канал 

#ЗАУГЛОМ

ВИКТОР ПЕТРИК ВИКТОР ПЕТРИК 
О ГРЯЗНОЙ ВОЛНЕ, О ГРЯЗНОЙ ВОЛНЕ, 
ЗАХЛЕСТНУВШЕЙ ЗАХЛЕСТНУВШЕЙ 
СТРАНУСТРАНУ с. 1, 7, 10с. 1, 7, 10
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// СОКРОВИЩА БИОКЛАДА

Забудь Забудь 
про магазин. про магазин. 
Запасай Запасай 
Биоклад!Биоклад!

с. 19с. 19

Валерий Карпин – Валерий Карпин – 
очередная жертва очередная жертва 
российского российского 
футболафутбола с. 21с. 21

И СНОВА О ЖКХ – СИСТЕМЕ И СНОВА О ЖКХ – СИСТЕМЕ 
БЕЗОТКАЗНОГО ОТДАИВАНИЯ БЕЗОТКАЗНОГО ОТДАИВАНИЯ 

ИЗЛИШКОВ ЖИРА У НАСЕЛЕНИЯИЗЛИШКОВ ЖИРА У НАСЕЛЕНИЯс. 8–9
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СЕНТЯБРЯ в серб-
ском городе Нови-Сад 
состоялась Генераль-

ная ассамблея Европейского 
института омбудсмена. Уполно-
моченный по правам человека в 
Российской Федерации Татьяна 
Москалькова утверждена в ка-
честве члена Правления Евро-
пейского института омбудсмена 
(ЕИО).

«В условиях пан-
демии у нас появи-
лись особые фор-
мы и инструмен-
ты взаимодействия, 
обмена опытом и 
помощи. Мы по-
могали друг другу, 
когда были разъ-
единены семьи, и 
оказывали гуманитарную по-
мощь студентам, находящим-
ся в других государствах, и ме-
дицинскую помощь тем, кто в 
ней нуждался в условиях пан-
демии», – сказала Татьяна Мо-
скалькова в приветственном 
слове участникам Генеральной 
ассамблеи ЕИО.

Уполномоченный пригла-
сила участников мероприятия 
на ежегодную Международную 
конференцию по правам челове-
ка, которая в этом году пройдёт 
12 октября в формате видео-кон-
ференц-связи и будет посвяще-
на вопросам защиты прав инва-
лидов и экологических прав че-
ловека.

ЕИО – авторитетная евро-
пейская организация, создан-
ная в 1982 году как научное об-
щество, а с 1988 года она имеет 
статус международной общест-
венной организации и сейчас 
известна как Европейский ин-
ститут омбудсмена.

В этот же день Татьяна Мо-
скалькова прокомментировала 

единовременную выплату пенсио-
нерам.

«Только за вчерашний день 
благодаря Указу Президента 
Российской Федерации едино-
временную выплату в размере 
10 тысяч рублей на свои банков-
ские карты получили 30,2 мил-
лиона пенсионеров.

Я и мои коллеги – уполно-
моченные по правам 
человека в регионах, 
постоянно монито-
рим ситуацию с вы-
платами, ведь речь 
идёт о защите соци-
альных прав людей.

Солидарна со мно-
гими комментария-
ми моих коллег о том, 
что пожилые люди 

особо отмечают: всё происхо-
дит для них просто и удобно, без 
каких-либо обременительных 
действий с их стороны. Для них 
важно, что для оформления ни-
чего не нужно делать.

Особо хочу отметить, что 
всем – и работающим пенсио-
нерам, и получающим пенсии 
по инвалидности и старости, 
равно как и многим другим по-
лучателям социальных выплат, 
средства поступают способом, 
которым они получают свою 
обычную пенсию.

Дополнительно в связи с об-
ращениями граждан я обра-
тилась в компетентные орга-
ны по поводу порядка выплат 
согражданам без регистрации, 
а также соотечественникам, про-
живающим за рубежом.

Мы продолжаем отслеживать 
ситуацию с выплатами, но уже 
сейчас определённо можно 
сказать, что сделан небольшой, 
но очень нужный и важный шаг 
на пути к построению социаль-
ного государства».

НОВОЕ НАЗНАЧЕНИЕ
Уполномоченный по правам человека в Российской 

Федерации Татьяна МОСКАЛЬКОВА утверждена в состав 
Правления Европейского института омбудсмена.
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АК пишет газета, спец-
назовцы «выполняли 
миссию на юге Афга-

нистана, и их предупредили, что 
вертолётов для их эвакуации из 
страны нет». То есть наступле-
ние талибов оказалось настоль-
ко стремительным, что англича-
не не смогли не только эвакуиро-
вать своих граждан из Кабула, но 
даже бросили свои элитные вой-
ска. При этом, как утверждает из-
дание, «команда SAS выполня-
ла секретную разведывательную 
миссию в Афганистане в тече-
ние нескольких месяцев». Хоро-

шо понятно, что при планирова-
нии таких операций всегда преду-
сматриваются варианты срочной 
эвакуации, однако всё пошло на-
перекосяк.

В итоге британским спецна-
зовцам пришлось бросить «боль-
шую часть своего оборудования, 
кроме оружия и боеприпасов. Не 
имея выбора, они надели паран-
джи». А затем под видом женщин 
арендовали пять такси и отправи-
лись в Кабул. История, конечно, 
поразительная и при этом вызы-
вающая сомнения. Всё же любые 
малообразованные талибы в со-

стоянии отличить даже под па-
ранджой солдата с оружием от 
афганской женщины.

Впрочем, английский табло-
ид Daily Express уверяет, что, не-
смотря на несколько опасных мо-
ментов, такая эвакуация завер-
шилась успешно. Мол, на каж-
дом блокпосту на дороге один из 
афганских спецназовцев (кото-
рый, видимо, тоже бежал от та-
либов) объяснял, что «женщи-
ны очень набожны и едут в сто-
лицу приветствовать возвраще-
ние к власти «Талибана»*. И это 
сработало». Что ж, как говорит-
ся, захочешь жить – не так рас-
корячишься. В этой связи вспо-
минается бегство из Афгана укра-
инских спецназовцев. Напомним, 
они притворились русскими. Но, 
видимо, британцам подобная 
смена национальности оказалась 
не по силам – им пришлось сме-
нить пол.

* Организация, запрещённая в России.

БРИТАНСКИЕ СПЕЦНАЗОВЦЫ В АФГАНЕ 
СТАЛИ ЖЕНЩИНАМИ

Только недавно «Аргументы недели» рассказывали о том, 
как британские спецназовцы чудом спаслись из захвачен-
ного «Талибаном»* Кандагара. Напомним, они почти 6 суток 
прятались в пустынной местности, пока за ними не прилетел 
транспортный самолёт. Пилоты смогли посадить его ночью 
на импровизированный аэродром. И вот на днях популярная 
английская газета Daily Express опубликовала новую неверо-
ятную историю о спасении 20 бойцов спецназа SAS. Они были 
брошены своим начальством на юге Афганистана и переоде-
лись в женскую одежду, чтобы выбраться из окружения.

К

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

ОДОБНЫЕ совпадения на фоне 
афганского коллапса заставляют 
всё сильнее нервничать воротил 

Wall Street. На прошлой неделе американ-
ский газетный синдикат Project Syndicate 
опубликовал обширную аналитическую 
статью под названием «Валютный порядок 
и международная безопасность». Как утвер-
ждают заокеанские эксперты, между двумя 
этими понятиями существует прямая связь, 
что подтверждается историей.

К примеру, буквально за несколько дней 
до отмены привязки английского фунта 
стерлингов к золоту произошёл хорошо 
известный Мукденский инцидент (18 сен-
тября 1931 г.), который стал поводом для 
захвата Маньчжурии японской армией. 
Авторитет Лиги Наций оказался уничто-
жен. Также и «шок Никсона» следует рас-
сматривать как часть широких системных 

изменений в глобальном порядке безопас-
ности. По мнению Project Syndicate, «это 
была расплата за долгий провал США во 
Вьетнаме, напрягавший бюджет страны и 
спровоцировавший сдвиг к инфляционно-
му финансированию». Так что и после аф-
ганской авантюры следует ожидать краха 
нынешнего валютного порядка. Причём 
любой подобный коллапс неизбежно при-
водит к хаосу: «Авторитет доминирующей 
державы внезапно испаряется, и начина-
ется паническое бегство – из валюты или 
из страны».

Словом, настроения в Вашингтоне, а 
судя по английской прессе, и в Лондоне, 
царят пессимистические. Причём амери-
канские эксперты уже опасаются, что даль-
нейшие события могут быть ещё более хао-
тическими, как это случилось в прошлом 
веке между мировыми войнами. При этом 

кризис затронет и союзников США. Как 
пишет Project Syndicate, «одно из характер-
ных свойств системного коллапса заклю-
чается в том, что оказаться дискредитиро-
ванной может вся сеть союзных альянсов. 
Именно поэтому Афганистан – это фиа-
ско не только для США, но и для всех пра-
вительств, которые с ними связаны. Резко 
повышается вероятность, что старая си-
стема безопасности будет подвергнута та-
ким испытаниям, которые ранее казались 
невообразимыми. В нынешнем случае всё 
внимание будет сосредоточено на странах 
Балтии и Тайване». Тут можно только доба-
вить, что кризис, несомненно, отразится и 
на Украине. Это подтверждает и прошед-
ший визит Зеленского в США.

Любопытно, что подобные настроения 
затрагивают уже не только политические 
американские издания, но и отраслевые. 
Схожих позиций придерживаются и ана-
литики Oilprice.com – одного из самых 
популярных сайтов, анализирующих си-
туацию по нефти и газу. Как считают аме-
риканские нефтяники, «США при их но-
вом президенте Джо Байдене потерпели 
величайший стратегический удар со вре-
мён окончания холодной войны». Круп-
нейшими же бенефициарами краха пози-
ций США стали Россия, Китай, Индия и 
Иран. Более того, «вследствие этого про-
вала Вашингтон более чем через столетие 

после революции, свергнувшей царя Ни-
колая II, дал России возможность возоб-
новить стратегический рост». С послед-
ним высказыванием, конечно, можно по-
спорить, так как огромный рост в нашей 
стране наблюдался и во времена СССР, но 
то, что назревшая реформа международ-
ной финансовой системы может принес-
ти Москве огромную выгоду, отрицать не-
возможно.

Впрочем, пока никто в мире не даёт точ-
ного ответа, каким же будет новый финан-
совый порядок. Пока дело ограничивается 
оценкой баланса сил. Американские экс-
перты считают, что сейчас в ослабленном 
состоянии оказались особые отношения 
между Великобританией и США. Также 
значительно ослабли НАТО и таинствен-
ный блок по обмену разведданными «Пять 
глаз» (Англия, США, Канада, Австралия и 
Новая Зеландия). Серьёзные потрясения 
ожидают и формирующийся блок Индии, 
Японии, США и Австралии против Китая. 
В то же время в сторону усиления резко 
сдвинулись Шанхайская организация со-
трудничества (ШОС) и даже Содружество 
Независимых Государств (СНГ). Похоже, 
между странами, входящими во все эти 
блоки, и произойдёт перераспределение 
финансовой выгоды после неизбежного 
бегства от доллара.

Виктор КРЕСТЬЯНИНОВ

БЕГСТВО АМЕРИКИ ИЗ КАБУЛА ПРИВЕДЁТ К БЕГСТВУ ОТ ДОЛЛАРА?
На днях президент США Джо Байден назвал паническое бегство НАТО из 

Афганистана «чрезвычайно успешной эвакуацией». Однако подобные по-
пытки навести тень на плетень не помогают успокоить союзников США. Сре-
ди них нарастает беспокойство из-за утраты Вашингтоном международного 
лидерства. Более того, схожие настроения наблюдаются и в западных фи-
нансовых кругах. Дело в том, что 15 августа этого года исполнилось 50 лет 
так называемому «шоку Никсона», когда Америка в одностороннем поряд-
ке отказалась от привязки курса доллара к золоту. Фактически это привело 
к остановке работы Бреттон-Вудской системы. Но и это не всё. Так совпало, 
что 21 сентября нас ждёт ещё один подобный «юбилей» – 90 лет с тех пор, как 
британское правительство вывело фунт стерлингов из золотого стандарта.

П

КИЕВЕ эта информа-
ция вызвала бурю во-
сторгов. Один из совет-

ников офиса президента Украи-
ны даже объявил, что теперь-то 
Незалежная и Владимир Зелен-
ский «больше не находятся на 
фигуральном крючке Минских 
соглашений», так как в ходе ви-
зита в США были достигнуты 
договорённости об их модерни-
зации. Однако в чём суть этих 
договорённостей, ни сам прези-

дент Украины, ни его советники 
не рассказали.

Подобная информация удиви-
ла многих аналитиков. Как напи-
сал в конце прошлой недели аме-
риканский журнал The National 
Interest, замечания Зеленского вы-
звали повсеместное замешатель-
ство, и никто в экспертных кругах 
США и Украины не знает, о чём 
идёт речь. Понятно, что в Киеве 
рассчитывают на более активное 
участие Вашингтона в Норманд-

ском формате. Это может повлечь 
пересмотр Минских соглашений 
или даже спровоцировать появле-
ние некоего параллельного фор-
мата. «Но Белый дом последова-
тельно отклонял любые призывы 
в этом направлении, и недавний 
визит Зеленского не стал исклю-
чением», – утверждает издание.

В России же подобное оживле-
ние вокруг Минских соглашений 
считают довольно странным. Де-
ло в том, что Киев ничего не вы-
играет от их формальной денон-
сации. Альтернатива отмены Мин-
ска – война. Возможно, украин-
ское руководство рассчитывает, 
что полученное из США оружие и 
поддержка НАТО действительно 
позволят ВСУ проехать на танках 
по Красной площади. Но подоб-
ные надежды похожи на помут-
нение рассудка – чтобы понять 
это, не нужно даже смотреть на 
судьбу Афганистана.

ЗЕЛЕНСКИЙ НИЧЕГО НЕ ДОБИЛСЯ 
В ВАШИНГТОНЕ

В Москве уже давно привыкли к тому, что высокопостав-
ленные украинские начальники постоянно делают странные 
заявления. К примеру, недавно главнокомандующий ВСУ Ва-
лерий Залужный рассказал, что хотел бы проехать на танке по 
Красной площади и Арбату с украинскими флагом и музыкой. 
А на днях смог удивить весь мир и президент Украины Влади-
мир Зеленский. Находясь с визитом в Вашингтоне, он сообщил 
журналистам, что сделал руководству США на уровне прези-
дента предложение по мирному процессу в Донбассе. И теперь 
американцы рассмотрят его, так как оно якобы предусматри-
вает некий новый формат вместо Нормандского.

В
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АЧНЁМ со статистики.
– В 1993 году в Москве был 

издан замечательный топони-
мический словарь «Имена городов: вче-
ра и сегодня» за авторством Е. Поспелова. 
Из него следует, что при большевиках бы-
ло переименовано около двух с половиной 
тысяч топонимов: городов, посёлков, сёл, 
улиц, переулков (в одном только Питере 
они переименовали полтысячи объектов). 
К 1941 году название сменили 24 крупных 
города, причём 20 из них – в честь руко-
водителей партии и государства, а также 
их приближённых. В самом конце жизни 
Сталина итог его топонимической деятель-
ности был таким: среди названий городов 
и посёлков городского типа имя Кирова 
встречалось 23 раза, Ленина – 16, Сталина – 
12, Орджоникидзе – 8, Ворошилова, Дзер-
жинского, Кагановича, Калинина, Куйбы-
шева, Молотова – по 5–6, Будённого – 4, 
Свердлова – 3, а с учётом негородских по-
селений эти показатели были в 10–20 раз 
выше (в хрущёвскую оттепель топонимы в 
честь Сталина, Кагановича, Молотова были 
заменены. – Прим. «АН»).

При Ельцине переименования зачастую 
осуществлялись по решению местных вла-
стей, какая-либо федеральная топоними-
ческая политика отсутствовала. Истори-
ческие имена вернули по большей части 
только крупным городам, да и то не всем. 
Как известно, дореволюционный Сим-
бирск – по-прежнему Ульяновск. Вятка – 
по-прежнему Киров. Ново-Николаевск – 
по-прежнему Новосибирск. Екатерино-
дар – по-прежнему Краснодар (не путать 
с Красноярском, названным в XVII веке по 
Красному Яру. – Прим. «АН»). Что касает-
ся небольших городов, которые названы 
в честь революционеров или носят идео-
логические имена вроде Советск, Перво-
майск, Коммунистический и так далее, – 
счёт им идёт на десятки.

– В этом году внимание федеральных СМИ 
некоторое время было приковано к маленько-
му городку Таруса (Калужская область) – ту-
ристическому объекту, имеющему статус при-

родно-архитектурного заповедника. Местное 
руководство приняло решение о возвращении 
улицам дореволюционных имён, а потом пере-
думало. Само себя высекло, как гоголевская 
унтер-офицерская вдова.

– Да, отменило собственное решение. 
Причина понятна: возмутились местные 
коммунисты – меньшинство, но активное, 
шумное, способное доставить проблем го-
родскому начальству, тогда как сторонни-
ки переименования доставлять проблемы 
не умеют. Схожая история произошла в 
2016–2017 годах в Тутаеве Ярославской об-
ласти (назван в честь красноармейца, по-
гибшего во время подавления 
Ярославского мятежа), причём 
на сей раз было переиграно фе-
деральное решение. Городские 
власти попросили Ярославскую 
областную думу о возвращении 
городу имени Романов-Бори-
соглебск. Областные депутаты в 
большинстве поддержали затею 
и обратились с законодательной 
инициативой в Госдуму. В свою 
очередь, Госдума приняла зако-
нопроект в первом чтении (за – 
385 депутатов, против – 37, двое 
воздержались. – Прим. «АН»).

Однако второе чтение не со-
стоялось: по желанию губер-
натора Ярославская областная 
дума отозвала из федерально-
го парламента свою инициати-
ву. Губернатор не захотел кон-
фронтации с коммунистиче-
скими активистами. И прибег 
к маневру – объявил о прове-
дении в городе соцопроса (по-
тому что, согласно закону, во-
прос о названии города на мест-
ных референдумах не решает-
ся. – Прим. «АН»). Заведомо 
известно: в подобных опросах, 
когда обращаются не только к 
заинтересованным гражданам, 
но и к равнодушным, каковых большин-
ство, – всегда побеждает вариант «оставить 
как есть». Особенно если обманывать лю-
дей, что после переименования города или 
улицы придётся менять паспорта.

В общем при отсутствии собственной по-
зиции (или возможности извлечь для себя 
выгоду) типичный чиновник на конфронта-
цию с шумными активистами не пойдёт.

– У вас сквозит эмоция, что сегодня дис-
криминируется белая идея в пользу красной. 
Однако ваши красные оппоненты считают, 
что всё наоборот. В 2018 году с подачи фе-
деральной власти было организовано обще-
национальное интернет-голосование по при-
своению аэропортам имён отечественных ис-
торических личностей. В нём присутствовали 
(и где-то побеждали) цари, при этом полно-
стью отсутствовали советские правители.

– Белым бросили кость. В идее того голо-
сования отразилось желание правящих уси-
деть на двух стульях: держась за привычную 
большевистскую топонимику, враждебную 
исторической России, она в то же время за-
черпывает легитимность из дореволюцион-
ной истории. И здесь тоже произошёл идео-
логический конфликт. За мурманский аэро-
порт «сражались» полярник Иван Папанин 
и Николай II, основавший город в 1916 го-
ду (Романов-на-Мурмане – последний го-
род, основанный в Российской империи. – 
Прим. «АН»). Прежде чем стать полярни-
ком и внести вклад в науку, Папанин успел 

побыть комендантом Крымской ЧК в Гра-
жданскую войну – поэтому, на мой взгляд, 
хватит названного в его честь мыса на полу-
острове Таймыр. Допускаю правоту комму-
нистов, когда они говорят, что голосование 
было «подкручено» в пользу Николая II, но 
не придаю этому наименованию слишком 
большого значения. Присвоив аэропорту 
имя последнего императора, федеральная 
власть вовсе не дала оценку Февральской 
революции.

– Притом Путин этим летом дал в своей 
статье однозначно негативную оценку боль-
шевизму с русских национальных позиций, о 
чём мы писали недавно («АН» №773, «Идео-
логический перелом»).

– Да, и заметьте: после публичных указа-
ний Путина, чтобы в каком-нибудь городе 
что-то отремонтировали, это сразу же дела-
ется, а избавляться от большевистской топо-
нимики после антибольшевистской статьи 
президента – никому и в голову не пришло.

– Стало быть, для этого необходима феде-
ральная топонимическая политика, об отсут-
ствии которой вы сказали применительно к 
Ельцину и девяностым. Кстати, хорошо по-
мните себя в те дни тридцатилетней давно-
сти? Возвращение триколора, переименова-
ние Ленинграда в Санкт-Петербург – для вас 
это что-то значило? Были надежды?

– Не было. Не питал никаких иллюзий, 
поскольку прекрасно представлял, что за 
люди у руля. Обе движущие силы событий – 
и «продвинутая» часть советской номенкла-
туры, и лидеры «демократического движе-
ния» – вовсе не ориентировались на исто-
рическую Россию. Более того, «демокра-
ты» видели в советском наследии надёжную 
преграду «национально-патриотическим» и 
«реакционным» тенденциям, которые бы-
ли им ненавистны гораздо более советско-
коммунистических. Заимствование «демо-
кратами» некоторых атрибутов досоветской 
государственности, о которых вы говорите, 

произошло достаточно случайно. В наибо-
лее острый момент какой-то символ надо 
же было противопоставить прежнему как 
знак перемен! Ещё за год до принятия три-
колора он в этих кругах рассматривался как 
флаг общества «Память» (антисемитского 
движения. – Прим. «АН»). Равно как и пе-
реименование Ленинграда – уступка обще-
ственному мнению текущего момента. Не-
случайно область осталась Ленинградской.

Более всего «демократы» опасались сти-
хийных антикоммунистических настроений 
и приложили огромные усилия, чтобы не 
дать им развиться. Позже они не стесня-
лись об этом рассказывать. Вот, например, 
из воспоминаний А. Соколова об августов-
ских днях: «Вышел с авоськой на Тверскую 
и увидел медленно идущую по осевой к ма-
нежу длинную цепочку людей… Первыми в 
цепочке шли крепкие ребята в камуфляже 
без знаков различия… Выяснилось, что это 
отряд защитников Белого дома идёт брать 
под охрану памятники вождям коммуниз-
ма в центре Москвы, «чтобы их не посно-
сили, как Феликса, а то казаки уже Сверд-
лова приговорили»… Так за приятной бесе-
дой дошли до площади Свердлова, оцепили 
Якова Михайловича…»

Памятником Свердлову, как известно, 
пришлось пожертвовать, но мавзолей они 
уберегли. В толпах народа тогда шныряли 
люди, уверявшие, что «уже принято реше-
ние» о мавзолее и потому «идти на него» не 
нужно. Те, кто победил ГКЧП, менее всего 
желали ликвидации большевистского на-
следия. Всё, что произошло дальше, было 
закономерным. События, развивавшиеся 
под давлением этих сил, вскоре привели к 
тому, что исчезли и «материальные» осно-
вания для обращения к исторической Рос-
сии: рассыпалось некогда составлявшее её 
пространство.

– Сергей Владимирович, для многих борьба 
с топонимикой – это сражение с ветряными 
мельницами. Возразите?

– Топонимика работает. Ежедневно и 
ежечасно она воспроизводит то, что про-
славляет. Внедряет в сознание населения 
мысль, будто всё это положительные исто-
рические персонажи и символы, тем самым 
определяя наше будущее. Когда говорят, что 
большевизм должен быть у нас перед глаза-
ми, чтобы он не был забыт и никогда не по-
вторился, то лукавят. Память – это музеи, а 
топонимика – это прославление. Власть го-
ворит нам сегодня об опасности революции, 
насильственной смены строя – и держится 
за революционную символику. Принимает 
закон о запрете пропаганды терроризма – и 
отказывается переименовывать улицы Уль-
янова, Халтурина, Каляева. Это, повторю, 
попытка усидеть на двух стульях.

– В глазах наших граждан декоммуниза-
цию сильно дискредитировала Украина, где 
этот процесс сопровождается дерусификаци-
ей. Может быть, сейчас не лучшее время при-
зывать к декоммунизации России?

– Для Украины декоммунизация дей-
ствительно означает отличность от России 
и враждебность ей (неслучайно они пере-
именовали Днепропетровск в Днепр, а во-
все не в Екатеринослав), но для самой Рос-
сии декоммунизация значит прямо проти-
воположное. Современную Украину созда-
ли большевики. Если бы не уничтожение 
Российской империи – никакого Украин-
ского государства бы не существовало. Со-
ответственно, для нас декоммунизация вы-
льется в непризнание прав Украинского го-
сударства на русские территории.

А пока символом РФ остаётся храм на 
улице с названием Коммунистическая.

Сергей РЯЗАНОВ

САНКТ-ЛЕНИНГРАД 
И ПРОЧАЯ МЕШАНИНА

30 лет назад, 4 и 6 сентября 
1991-го, вернули исторические на-
звания Екатеринбургу и Санкт-Петер-
бургу (а чуть раньше, 22 августа, в ка-
честве российского флага был утвер-
ждён дореволюционный триколор). 
Волна топонимических переимено-
ваний, однако, за этим не последова-
ла, разве что всплеск, скоро сошед-
ший на нет. Сегодня – по прошествии 
стольких десятилетий – идеологиче-
ская тема топонимики, казалось бы, 
не должна никого будоражить. Но на 
деле всё наоборот: в последние годы 
происходят общественные «бодания», 
заметные в национальном масштабе, 
причём некоторые из них провоциру-
ются «сверху».

Гость «АН» – доктор исторических 
наук Сергей ВОЛКОВ, автор и соав-
тор книг «На углях великого пожара», 
«Чёрная книга имён, которым не ме-
сто на карте России» и многих других.

– Н

ЧИТАЙТЕ
ДРУГИЕ СТАТЬИ 

АВТОРА НА САЙТЕ 
ARGUMENTI.RU

ООО «Издательство «Аргументы недели». Юр. адрес: 119002, г. Москва, ул. Арбат, д. 29, этаж 1, пом. IV, комн. 2. ОГРН 1207700354223. На правах рекламы
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Зачем нужен 
супертяж?

Доктор технических наук, в 
прошлом директор Воронежско-
го машиностроительного завода 
(ВМЗ) и, как называет сам себя в 
шутку, «последний» двигателист 
ракетной отрасли Георгий Костин 
прислал в редакцию материалы 
и мысли, которыми грех не вос-
пользоваться: «Созданные на се-
годня в России эффективные це-
левые космические объекты на-
падения и защиты, безусловно, 
решают важнейшие частные за-
дачи. Но в совокупности они не 
являются достаточными элемен-
тами комплексной системы владе-
ния околоземным космическим 
пространством. Последняя дол-
жна не поочерёдно предотвра-
щать, а исключать действия лю-
бых перспективных средств на-
падения.

Если первой выйдет в космос 
комплексная система нападения, 
то любая самая эффективная си-
стема защиты станет недееспо-
собной. Если первой выйдет в 
космос комплексная система 
защиты, то любая система напа-
дения тоже окажется недееспо-
собной, фактически лишённой 
права и возможности выхода и 
действий в космическом про-
странстве.

Само собой, участие в меж-
планетной космической гон-
ке без сверхтяжёлых носителей 
проблематично – забрасывать 
на орбиту части космических ко-
раблей и собирать их там, в кос-
мосе, – утопия. Со сверхтяжёлой 
ракетой гораздо проще постро-
ить собственную орбитальную 
станцию солидных размеров.

Эта задача уже была решена в 
1987 и 1988 гг. двумя успешными 
пусками сверхтяжёлой «Энер-
гии». Единодушная оценка этих 
пусков зарубежными специали-
стами была бескомпромиссной: 
«СССР имеет теперь возмож-
ность выполнять те космиче-
ские задачи, которые останут-
ся недоступными США»… «Для 
того чтобы приступить к выво-
ду на орбиту таких же полезных 
грузов, Соединённым Штатам 
потребуется от шести до десяти 
лет»... И главное: «Энергия» по-
зволит Советскому Союзу запре-
тить без его разрешения вывод в 
космос любых полезных грузов».

А теперь вспомним, что такое 
настоящие сверхтяжёлые раке-
ты-носители.

Во-первых, это создание Вер-
нера фон Брауна «Сатурн-5», 
«лунная» ракета-носитель, на 
которой начиная с 1968 года к 
спутнику Земли стартовали по 
программе «Аполло» американ-
ские астронавты. На низкую 

околоземную орбиту (НОО) она 
была способна поднять 141 тон-
ну полезной нагрузки. Этот ре-
зультат не превзойдён по сей 
день. Но сейчас американцам 
приходится всё делать заново, 
технологии «Сатурна-5» дав-
но утрачены, абсолютное боль-
шинство из 20 тыс. подрядчиков 
и субподрядчиков попросту пре-
кратили существование.

Во-вторых – советская сверх-
тяжёлая ракета-носитель «Энер-
гия». Она совершила всего два 
полёта, была способна вывести 
(и вывела!) на орбиту 108 тонн. 
Её модификация «Вулкан» с во-
семью боковыми блоками пред-
полагала полезную нагрузку до 
200 тонн. Но Михаил Горбачёв 
и развал СССР похоронили эту 
программу. Всё остальное по-на-
стоящему «сверхтяжёлое» нахо-
дится в разработке – три амери-
канских проекта и один китай-
ский «Чанчжен-9» с заявленной 
полезной нагрузкой 140 тонн. Но 
в США и КНР над сверхтяжами 
работают, торопятся...

Президентская 
проверка

3 сентября 2021 г. Владимир 
Путин посетил космодром Во-
сточный и ознакомился с ходом 
строительства его второй очере-
ди. Восточный – первый рос-
сийский гражданский космо-
дром. Расположен в Амурской 
области вблизи города Циол-
ковского. Указ президента о со-
здании космодрома подписан в 
2007 году.

Строительные работы ведут-
ся в две очереди, в рамках пер-
вой из них в 2012–2016 гг. воз-
ведён универсальный стартовый 
комплекс для ракет-носителей 
серии «Союз-2». Вторая очередь 
предполагает возведение стар-
тового стола под ракеты-носи-
тели «Ангара-А5», а также со-
путствующей инфраструктуры. 
Первый пуск «Ангары» заплани-
рован на 2023 год.

Вспомним визит Владимира 
Путина на Восточный 12 апреля 
2013 г. и его слова:

– Здесь очень хорошая пло-
щадка. Мы её долго выбирали. 
Сейчас работа разворачивается в 
полном объёме. К 2015 году пла-

нируется уже осуществлять отсю-
да первые пуски, а к 2018 году – 
уже пуски для пилотируемых по-
лётов. Ну и конечно, следующий 
этап, к 2020 году, надеюсь, уже 
будем осуществлять пуски сверх-
тяжёлых ракет. Первоначально 
планировали до 55 тонн, но спе-
циалисты считают, что нужно вы-
ходить на больший объём.

Всё взято с официального сайта 
Президента России www.kremlin.ru. 
По всему выходит, что «Роскос-
мос» системно срывает планы – 
сравните, что обещали В. Путину 
функционеры корпорации и про-
фильные чиновники восемь лет 
назад и что обещают сейчас.

И ещё один нюанс – сверхтя-
жёлая ракета-носитель заметно 
«похудела». Вот что там же, на 
Дальнем Востоке, телеканалу 
«Звезда» поведал глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин:

– «Ангара» – это уникальные 
ракеты, которые строятся по 
модульному принципу. То есть 
из однотипных универсальных 
модулей собираются ракеты в 
лёгком, тяжёлом и супертяжё-
лом классах. Для того чтобы до-
биться супертяжёлого класса, 
третья ступень ставится с водо-
родным двигателем. Для сравне-
ния: всем нам хорошо известная 
ракета «Союз-2» – самая «ле-
тающая» – выводит на низкую 
опорную орбиту от семи до вось-
ми тонн. Сейчас «Ангара» выво-
дит 24 тонны и 27 тонн с космо-
дрома Восточный – за счёт его 
более южного расположения. 
Ракеты с водородным двигате-
лем будут выводить по 37 тонн.

По словам Дмитрия Рогозина, 
полёты «Ангары» с водородным 
двигателем стартуют с 2026 го-
да. А сейчас полезная нагрузка 
тяжёлой «Ангары» не сильно от-
личается от летающего с космо-
дрома Байконур «Протона-М».

Также в планах госкорпора-
ции в 2023 г. пристроить на «Ан-
гару-5» космический корабль 
«Орёл» (в недавнем прошлом его 
называли «Федерация») и испы-
тать его в беспилотном варианте. 
Для начала. Беспилотный полёт 
к МКС обещают в 2024 г., пило-
тируемый – в 2025-м. Так что 
же у нас делается с настоящими 
сверхтяжёлыми носителями?

Работа кипит!

В 2017–2019 гг. руководству 
страны «Роскосмосом» неодно-
кратно докладывались различ-
ные схемы космического ракетно-
го комплекса сверхтяжёлого клас-
са – КРК СТК. Все они не обес-
печивали вывод в космос заяв-
ленного 100 т полезного груза, и 
каждый из них безосновательно 
на годы отодвигал реализацию 

проекта. В проект со-
здания КРК СТК ис-
кусственно вводились 
промежуточные вари-
анты ракет-носителей 
малой и средней тяги. 
Это переводило стра-
тегическую задачу со-
здания КРК СТК в 
текущую: разработку 
ракет-носителей ма-
лой и средней тяги, 

фактически не имеющих к ос-
новному проекту никакого отно-
шения. Иными словами, вместо 
создания конечной цели – сверх-
тяжёлой ракеты-носителя пред-
лагалась разработка отдельны-
ми предприятиями ракетоно-
сителей малой тяги, из которых 
когда-нибудь наивно предпо-
лагалось «сложить», как из кар-
тонных кубиков в детском сади-
ке, РН СТК.

Было и разумное предложе-
ние – разработать проект, осно-
ванный на опыте создания со-
ветской сверхтяжёлой «Энер-
гии». В 2018 г. в развитие КРК 
СТК «Энергия», «Энергия-3» 
и «Энергия-6» начались рабо-
ты над космическими ракетны-
ми комплексами «СТК-100» и 
«СТК-170» с двухступенчатой ра-
кетой-носителем пакетной схемы 
и центральным кислородно-водо-
родным крупногабаритным бло-
ком. «СТК-100» и «СТК-170» 
позволяют вывести на орбиту 

Земли полезный груз 100 тонн 
и опередить США, а 170 тонн на 
5–6 лет раньше, чем США выве-
дут полезный груз 130 тонн.

Для «СТК-100» и «СТК-170» 
есть в «железе» сертифициро-
ванные под требования ракеты-
носителя маршевые кислородно-
водородные двигатели РД0120. 
Им стендовая и лётная отработ-
ка перед испытаниями новой ра-
кеты не требуется! Они отрабо-
таны на 3,5 лётных ресурса и да-
же позволяют форсирование от 
номинала до 30%. Но сегодня об 
этой перспективной работе ни-
чего не слышно.

Появились «альтернатив-
ные» программы поэтапного 
создания КРК СТК в виде ва-
риаций «Ангары», как раз то, о 
чём говорил Дмитрий Рогозин. 
По ряду из них предприятиями 
отрасли уже начинались прак-
тические работы. Все они либо 
проваливались предприятиями, 
либо останавливались «Роскос-
мосом». Например вот так:

«АО «Ракетно-космический 
центр «Прогресс».

05.08.2021 №1711/2866
Руководителям организаций 

(согласно указателю рассылки)
О прекращении работ по 

ОКР «Элементы СТК»

Сообщаю, что госкорпорация 
«Роскосмос» уведомила о пре-
кращении работ по ОКР «Разра-
ботка ключевых элементов и тех-
нологий создания космического 
ракетного комплекса сверхтяжё-
лого класса в части разработки 
технического проекта космиче-
ского ракетного комплекса с ра-
кетой-носителем сверхтяжёло-
го класса и разгонным блоком», 
шифр ОКР «Элементы СТК».

Генеральный директор
Д.А. Баранов

Казалось бы, менеджеры 
«Роскосмоса» поняли нако-
нец свою ошибку и остановили, 
пусть с громадным опозданием, 
трату государственных ресурсов 
на негодный проект.

Но новый реалистичный не 
предложен!  Следовательно, 
ушло в небытие обещанное в 
2019 г. начало работ по созда-
нию ракеты-носителя сверхтя-
жёлого класса, отброшены в му-
сорную корзину распоряжения 
президента.

Владимир ЛЕОНОВ

А ГДЕ РОССИЯ В ГОНКЕ А ГДЕ РОССИЯ В ГОНКЕ 
СВЕРХТЯЖЁЛЫХ РАКЕТ?СВЕРХТЯЖЁЛЫХ РАКЕТ?

Решением президента РФ 
Пр-906 от 19.04.2013 корпо-
рации «Роскосмос» было по-
ручено создать ракету-но-
ситель сверхтяжёлого клас-
са, выводящую на круговую 
орбиту высотой 200 км по-
лезный груз более 100 тонн. 
Выполнение этих решений 
на многие годы бескомпро-
миссно обеспечивало бы 
системную стратегическую 
безопасность РФ в около-
земном пространстве.

Участие в межпланетной 
космической гонке без 
сверхтяжёлых носите-

лей проблематично – забра-
сывать на орбиту части кос-
мических кораблей и собирать 
их там, в космосе, – утопия.

Просто наведите камеру 
смартфона на QR-код –

и вы всегда с нами!

ЧИТАЙТЕ НОВОСТИ 
В ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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КАКИХ именно сфе-
рах предстоят перемены, 
«Новые люди» подробно 

рассказали на презентации пред-
выборной программы. Партия, 
опираясь на социальные силы, 
собирается заменить плохо рабо-
тающие модели управления но-
выми, основанными не на жёст-
кой иерархии и подавлении, а на 
общем интересе, горизонтальных 
связях и открытости.

«Наша предвыборная програм-
ма – это наша большая работа 
мысли, – отметила лидер феде-
рального списка кандидатов в де-
путаты Госдумы и советник пред-
седателя партии «Новые люди» 
по региональным вопросам Сар-
дана АВКСЕНТЬЕВА на презен-
тации. – С проектом программы 
мы объехали больше половины 
России и в каждом регионе спра-
шивали у людей: «Согласны ли 
вы с положениями? Хотели бы вы 
что-то в неё внести?» Программа 
нашей партии – это не только 
труд нашего актива и экспертов, 
но и мысли тысячи простых лю-
дей. И я подписываюсь под каж-
дым обещанным словом, пото-
му что сделать всё это – реально. 
Была бы воля. И это самое глав-
ное – воля нашего народа, кото-
рый через несколько недель при-

дёт и покажет, кто хозяин в своей 
стране и каково его мнение».

С помощью своей программы 
партия Нечаева собирается вме-
сте с народом решать пробле-
мы, отстаивая общие интересы 
и ценности.

В политике «Новые люди» хо-
тят добиться политического раз-
нообразия, внедрить выборность 
и конкурентность на всех уров-
нях, сделать сообщества полно-
правными участниками 
диалога с властью и расши-
рить их самоуправление на 
собственной «территории».

В экономике – освобо-
дить предпринимателей от 
ограничений, силового и 
налогового давления, со-
кратить долю государства 
и увеличить доходы людей.

В сфере безопасности – 
вернуть полицию и спецслуж-
бы к их главной задаче – защи-
те граждан, а также отказаться 
от политики контроля, цензуры 
и блокировок, вернуть свободу 
слова, мнений, собраний и пре-
кратить репрессии против инако-
мыслящих.

В оборонной деятельности пар-
тия сделает всё, чтобы достичь 
мощного технологического про-
рыва, повышения уровня про-

фессионализма военнослужа-
щих и привлекательности воен-
ной службы.

В здравоохранении – достичь 
перехода от медицины, обслу-
живающей интересы фармацев-
тических корпораций, к реально-
му здравоохранению, которое по-
зволит людям меньше болеть.

В образовании и науке – до-
биться снижения бюрократи-
ческого давления на педагогов, 

адаптации программы под тре-
бования современного мира, а 
также прекращения изоляции 
российской науки от мировой 
и идеологического давления на 
учёных со стороны государства.

В экологии – достичь развития 
и использования новейших при-
родоохранных технологий для за-
щиты окружающей среды.

В международных отношениях – 
добиться избавления от цинизма 
«геополитического» подхода, ко-
гда мир видится исключитель-
но ареной борьбы крупных го-
сударств за ресурсы, заменив его 
на политику продвижения и от-
стаивания гуманистических цен-
ностей, свободы и самореализа-
ции человека.

В числе инициатив «Новых 
людей» – обеспечение сменяе-
мости власти, возвращение пря-

мых выборов, возвращение денег 
и полномочий регионам, повы-
шение зарплат, ограничение кон-
куренции со стороны госкомпа-
ний, очищение силовых структур 
от «оборотней в погонах», введе-
ние выборности судей, прокуро-
ров, начальников региональных 
УМВД, обеспечение доступной 
частной медицины по полисам 
ОМС, снижение стоимости услуг 
ЖКХ. Партия выступает против 
принудительной вакцинации и 
бюрократического пресса, а так-
же за автономию университетов, 
выстраивание сотрудничества с 
ведущими мировыми держава-
ми и комплексную экологиче-
скую программу, которая затро-
нет и градостроительную полити-
ку (есть ли рядом парк, видны ли 
трубы из окна), и туризм (чтобы 
было чистое море, а не слив ка-
нализации на пляже), и охрану 
лесов с предотвращением пожа-
ров, и безопасность от бродячих 
животных.

«Были большие дискуссии, ко-
гда мы начинали делать програм-
му, – сказал лидер партии «Новые 
люди» Алексей НЕЧАЕВ. – Кто 
будет её читать? Кто вообще чи-
тает программы? Но мы сделали 
программу не для кого-то, а для 
себя. Мы попытались собрать все 
мысли, которые у нас накопились, 
в крепкий текст, набор позиций и 
идей, которые мы собираемся во-
плотить в жизнь. Вы уже видели, 
что могут старые партии и старые 
депутаты. Нужны новые!»

Егор КАГАРЛИНСКИЙ

СТАРЫЕ ПРОГРАММЫ И ПАРТИИ 
УЖЕ ВИДЕЛИ. НУЖНЫ НОВЫЕ

1 сентября партия Алексея Нечаева представила свою 
предвыборную программу, которая, по заявлению «Новых 
людей», кардинально отличается от всего, что заявляют дру-
гие. Потому что основная цель партии – дать рычаги влия-
ния на политику и ослабить удушающий контроль государ-
ства над всеми сферами жизни.

В

 С помощью своей 
программы партия 
Нечаева собирается 

вместе с народом решать 
проблемы, отстаивая об-
щие интересы и ценности.
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ЛИЧНОСТЬ ПОД ЗАЩИТОЙ

ДНО из важнейших поручений, 
которое президент дал Совету 
и правительству, – разработать 

основы того, что мы пока условно назы-
ваем «цифровой кодекс». Мы его выпол-
няем. В рабочую группу входят не только 
члены Совета, но и представители мини-
стерств и ведомств, отвечающих за цифро-
визацию. Налажено взаимодействие, под-
готовка доклада на завершающей стадии. 
Это не кулуарные работы, мы взаимодей-
ствуем с общественными и научными ин-
ститутами, – заявил советник президента 
РФ, глава СПЧ Валерий Фадеев. – Почему 
это для нас важно? Как любая мощная тех-
нология, цифровизация несёт новые рис-
ки. И эти риски касательно прав человека 
мы должны минимизировать и желательно 
устранить полностью.

Частные организации знают про нас боль-
ше, чем мы сами. Нарушается тайна част-
ной жизни, переписки. Полученная ин-
формация может быть использована для 
дискриминации на рынке труда».

Отвечая на вопрос журналистов о том, 
можно ли перейти полностью на электрон-
ный документооборот, член СПЧ Игорь 

Ашманов предупредил о больших рисках 
мошенничества.

«Мало кто понимает, что все форматы 
электронных документов и носители живут 
не дольше 15 лет. Бересту в Великом Нов-
городе мы до сих пор читаем, а дискеты на-
чала 90-х – нет. Электронная среда созда-
ёт гораздо больше возможностей для мо-
шенничества. Категорически нельзя призна-
вать электронные документы оригиналом – 
это будет катастрофическим решением. 
Это касается и паспортов, и документов 
на квартиру, землю», – подчеркнул он.

А представитель ВШЭ привёл статисти-
ку по киберпреступлениям и их раскры-
ваемости.

«Процесс масштабного сбора данных 
ведёт к тому, что открываются почти без-
граничные возможности для слежки и 
вмешательства в жизнь людей. Большое 
пространство для возможностей кибер-
преступлений: за последние пять лет число 
преступлений выросло в 25 раз (в 2019 г. – 
294 тыс.). Низкая раскрываемость – по-
рядка 25%», – сообщил старший научный 
сотрудник Центра исследований граждан-
ского общества и некоммерческого секто-
ра НИУ ВШЭ Сергей Ревякин.

«Мы делаем акценты на угрозах, по-
тому что хотим защитить права челове-
ка. Цифровизацию запретить невозможно – 
она влияет на экономику, на социальную 
жизнь, и никто не собирается это оста-
навливать. Надо аккуратно с этими рис-
ками работать. Мы не мракобесы. Но по 
опросам видно, что граждане обеспокое-
ны утечкой информации. И мы должны на 
этот запрос граждан отвечать», – заключил 
Валерий Фадеев.

Сергей НИКИТИН

РИСКИ ЦИФРОВИЗАЦИИРИСКИ ЦИФРОВИЗАЦИИ
В МИА «Россия сегодня» прошёл круглый стол на тему: «Права человека в 

эпоху цифровизации». Своё мнение об этой проблеме высказал и руководи-
тель СПЧ Валерий ФАДЕЕВ.

«О

ООО «Издательство «Аргументы недели». Юр. адрес: 119002, г. Москва, ул. Арбат, д. 29, этаж 1, пом. IV, комн. 2. ОГРН 1207700354223. На правах рекламы
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Антинаучный 
бред комиссии 

по лженауке

– Как работают ваши филь-
тры?

– Изначально мои фильтры 
были, если так можно выразить-
ся, на графене, структурно напо-
минающем смятые листы бума-
ги, толщиной в один атом угле-
рода. Но потом я сделал откры-
тие. В сильном электромагнит-
ном поле классический графен 
образует так называемые луко-
вичные структуры. Каждая ча-
стица имеет электрический за-
ряд. И если вирус окажется в её 
электрическом поле, ему нико-
гда с «луковицы» не соскочить. 
Мы не убиваем вирусы. Мы их 
вытаскиваем из воды электро-
статическим способом. Что ка-
сается кишечной палочки и всех 
других бактерий, то каждая бак-
терия отрицательно заряжена. 
Оказавшись в электрическом по-
ле «графеновой луковицы», за-
ряд на ней нейтрализуется, и она 
тихо умирает.

– Давайте вернёмся к тем, кто 
изучал свойства графена.

– Кафедра химии МГУ под ру-
ководством академика Шилова 
приступила к изучению сорбци-
онных свойств нашего графено-
вого сорбента УСВР по поруче-
нию правительства в 1998 году. 
За три года было произведено 
36 заключений. При этом про-
изводились сравнительные ана-
лизы свойств графенового сор-
бента и лучшего в мире, само-
го дорогого сорбента, изготов-
ленного из скорлупы кокосово-
го ореха. Трудно в это поверить, 
но, например, по углеводоро-
дам кокосовый орех сорбирует 
0,3–0,4 грамма на 1 грамм, а 
наш – 70 граммов. В 140 раз луч-
ше! В какой воде мы сегодня не 
обнаружим загрязнение углево-
дородами? И разумеется, хло-
ром? В результате образуются 
особо опасные хлорорганиче-
ские соединения, в том числе и 
такие, что в сотни раз токсичнее 
цианистого калия.

И есть только один сорбент, 
который до последней молеку-
лы может очистить загрязнён-
ную углеводородами и их соеди-
нениями воду!

– Для наших читателей такое 
понятие, как «чистая вода», сего-
дня становится проблемой номер 
один. По всей стране вода из-под 
крана часто рыжего цвета. Часто 
даже прозрачная, но сильно воня-
ет хлоркой. Я давно слышал, что 
графен очищает любую, даже са-
мую грязную воду, и фильтры нуж-
но срочно делать по всей стране, 
для больниц и детских садов в 
первую очередь. Даже программа 
была запущена на государствен-
ном уровне. И вдруг во многих га-
зетах против вас начались выступ-
ления, даже академики утвержда-
ли, что это профанация.

– За этой атакой стояли про-
изводители бутилированной во-
ды, другие производители филь-
трующих систем, их имена из-
вестны. Продавать воду – это 
огромный бизнес, почти не тре-
бующий затрат и дающий неве-
роятную прибыль. Ведь её даже 
производить не надо, просто раз-

ливать в бутылки, которые в ито-
ге стоят дороже молока или пива. 
А теперь представьте себе, что в 
каждой квартире есть своя воз-
можность получать чистейшую 
воду. Зачем же тогда покупать? 
Под угрозой оказались огром-
ные деньги. В рамках этой кам-
пании они не скупились на от-
кровенную ложь. Мне даже при-
писывалась вспышка менингита 
во Владивостоке. Но во Владиво-
стоке никто никогда не слышал 
о фильтрах Петрика – это раз. 
А самое главное – менингит не 
передаётся с водой. Как вы ду-
маете, какие средства требова-
лись, чтобы за одну ночь возник-
ло сообщество научных журна-
листов? 42 человека стали публи-
ковать в своих изданиях любую 
дрянь, лишь бы она поливала 
грязью графен или меня лично. 
Самой грозной частью этой ата-
ки была подключившаяся некая 
комиссия по лженауке…

– Да, было такое.
– Президент этой комиссии 

заявил следующее: «Графеновый 
сорбент чрезвычайно опасен для 
человека, поскольку графены ре-
жут оболочку клетки». Чистей-
ший антинаучный бред. Это всё 
равно что заявить, что лист бума-
ги может проткнуть бетон. Ска-
жите, это мог сказать учёный?

Шнобелевский 
детектив

– Помнится, на Пятом телека-
нале была передача про скандал 
вокруг Нобелевской премии. Речь 
в ней шла о графене. Мне извест-
но, что вы ещё в 2004 году получи-
ли патент США на производство 
графена, и вдруг в 2011 году Нобе-
левская премия по физике вруча-
ется бывшим российским гражда-
нам Новосёлову и Гейму «за экс-
перименты с графеном». Как мог-
ло получиться, что Нобелевскую 
премию получают люди за экспе-
рименты с веществом, которого 
они, похоже, в руках не держали, 
а вы, обладающий патентом США, 
оказались как будто бы в стороне? 
И после этого я слышал, что Гейм 
и Новосёлов очень нелицеприятно 
о вас отзывались.

– Константин Новосёлов ни-
когда не сказал обо мне ни одно-
го плохого слова. Всё это идёт от 
одного Гейма. Тема такая слож-

ная, что её нужно рассмотреть 
подробно. Строение графита 
стало известно в двадцатых годах 
прошлого века с развитием рент-
геноструктурного анализа. Бы-
ло показано, что графит состоит 
из слоёв толщиной в один атом, 
которые и получили это назва-
ние – «графен». Но в 1935 году 
великий Ландау математически 
доказал, что двумерный угле-
родный кристалл не может со-
хранять целостность вне кри-
сталлической решётки графита. 
В 1996 году я создал холодный 
способ деструкции графита и в 
составе полученных материа-
лов показал свободные графены. 
Суть открытия правильно назы-
вается «Явление стабильного со-
стояния графена вне кристалли-
ческой решётки графита». В сво-
ей нобелевской речи в главе «Ве-
щество, которого не должно бы-
ло быть» Гейм рассказывает про 
Ландау, про его математическое 
предсказание. В самой статье 

Нобелевского комитета говорит-
ся, что учёные не знали о суще-
ствовании свободного графена 
вплоть до открытия Гейма и Но-
восёлова. То есть ещё в 2002 году 
Европейская ассоциация авторов 
научных открытий удостовери-
ла моё открытие: Диплом №163, 
автор В.И. Петрик, способ про-
мышленного производства гра-
фенов и области их применения 
охраняются патентным правом 
в 43 странах мира, в том числе 
и в США, английский учёный 
Хариес получил от меня право 
и в 2002 году опубликовал фото-
графии наших графенов в своей 
книге «Углеродные материалы», 
а учёные о нём не знали?

– В чём суть вашего открытия?
– Всё ноу-хау в специальном, 

способном к взрывообразному 
разложению химическом соеди-
нении, формула которого заявле-
на во всех моих патентах. Но по-
вторить его никто не может, вер-
нее, создать специальные инги-

биторы, которые регулируют ско-
рость распада соединения. При 
смачивании графита оно прони-
кает в межслоевые пространства 
и может там находиться, никак 
себя не проявляя, вечность. С по-
мощью любого из заявленных ме-
тодов запускается процесс авто-
каталитического распада соеди-
нения. Важный термин – автока-
талитический, то есть процесс, в 
котором конечный продукт слу-
жит катализатором своего соб-
ственного производства. А это 
значит, что в отличие от так на-
зываемого терморасширенного 
графита моя реакция протекает в 
холодном виде.

Координационно не насы-
щенные пограничные атомы гра-
фенов в общей массе способны к 
образованию ковалентных свя-
зей с другими частицами, фор-
мируя тем самым графеновую 
массу.

Первой организацией, которая 
ещё в 1997 году приступила к из-

учению полученного мною угле-
родного материала, был Институт 
криминалистики ФСБ России. 
Резюме за подписью директора 
института доктора физико-мате-
матических наук, генерал-майора 
Анатолия Владимировича Фесен-
ко гласит: данная углеродная мас-
са состоит из отдельных графенов 
и их ассоциатов.

В 1998 году Институт спек-
троскопии РАН, изучив моё ве-
щество, дал заключение: в об-
щей массе углеродных фрагмен-
тов встречаются отдельные гра-
фитовые слои – графены.

Но главные исследования 
проводил Институт электрон-
ной техники МИЭТ под руко-
водством завкафедрой Влади-
мира Кирилловича Неволина, 
умнейшего человека. Эти иссле-
дования также подтвердили, что 
я впервые получил новый угле-
родный материал, содержащий 
графены. С помощью специ-
альной обработки в электромаг-
нитных полях я получил, опять 
же впервые в мире, наноугле-
родные трубки, ветвящиеся на-
нотрубки и прочее. Мы изучали 
электронно-вольтные характери-
стики новых углеродных моди-
фикаций вместе с В.К. Неволи-
ным и его сотрудниками, опуб-
ликовали ряд научных статей 
с фотографиями этих структур. 
Москва гудела!

– А как к этому пришли Гейм с 
Новосёловым?

– Это детективная история. 
Однажды Владимир Кирилло-
вич мне говорит: «Виктор Ива-
нович, можно я передам ваши 
графены на изучение в Инсти-
тут проблем технологии микро-
электроники и особо чистых ма-
териалов?» Я разрешил. Туда бы-
ло передано 300 граммов моего 
сорбента. Совершенно «случай-
но» именно там работал Новосё-
лов. Вскоре он покидает Россию 
и едет в Норвегию к Гейму. За-
тем они оба оказываются в Ман-
честерском университете, где и 
«открывают» графен. Удивитель-
ные совпадения, правда?

– Вы пытались разоблачить 
этих Нобелевских лауреатов?

– Пятый телевизионный ка-
нал заинтересовался и дал зада-
ние – провести интервью с Пе-
триком и подключить к диспуту 
учёных, чтобы выяснить исти-
ну. Гейм от дискуссии уклонил-
ся, да ещё совершенно хамским 
способом. Он произнёс обо 
мне совершенно грязные слова: 
«Принимать участие в програм-
ме с таким очевидным клоуном 
и шарлатаном было бы для меня 
оскорбительно. Я не хочу скаты-
ваться до того же уровня. Я ду-
маю, что передача о марсианах и 
маленьких зелёных человечках 
имела бы больший научный ин-
терес, чем открытие гражданина 
Петрика». И это заявляет чело-
век, который получил «Шнобе-
левскую премию», которая при-
суждается раз в год за научные 
достижения, «которые вызывают 
смех». (Андрею Гейму и его кол-
леге, сэру Майклу Берри, «Шно-
белевская премия» 2000 года по 
физике была присуждена «за ис-
пользование магнитов для того, 
чтобы заставить лягушку левити-
ровать». – Прим. ред.)

Продолжение. Начало на с. 1

КАК «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ИСПУГАЛАСЬ КАК «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ИСПУГАЛАСЬ 
«ЧИСТОЙ ВОДЫ» ВИКТОРА ПЕТРИКА«ЧИСТОЙ ВОДЫ» ВИКТОРА ПЕТРИКА

Окончание на с. 10

Графеновый фильтр очистил воду от всех загрязнений
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ЧП подъездного 
масштаба

16 августа 2021 г. в жилом доме №4 по 
Пушкинской улице в Петербурге после 
профилактических работ дали горячую 
воду. В итоге прорвало трубу на четвёртом 
этаже, кипятком залило несколько квар-
тир ниже. Обычная ситуация для историче-
ского центра Питера, особенно для домов – 
памятников дореволюционной постройки. 
Самый драматический вопрос: кого призна-
ют виновным и кто будет компенсировать ре-
монт? Какой-нибудь беспечный жилец или 
управляющая компания «Жилкомсервис 
№2 Центрального района».

Марина Захарова, в квартире которой 
лопнул «горячий» стояк, вроде бы винов-
ной не может быть априори: у неё газовая 
колонка, а к горячей воде жилище вообще 
не подключено. Действует Постановление 
Правительства РФ №491, определяющее 
ответственность участников. Грубо говоря, 
есть «общедомовая» труба, за которую отве-
чает обслуживающая организация. Но по-
сле запорного крана начинаются смесители 
и душевые змеевики жильцов. И если про-
рвёт здесь – уже вы будете оплачивать ре-
монт всему подъезду. «Все работники ава-
рийки, все сантехники и комиссии, кото-
рые приходили после прорыва, говорили, 
что ко мне однозначно претензий быть не 
может, что лопнул участок управляющей 
компании», – рассказывает Захарова.

Хотя катастрофических последствий 
авария не имела, «Жилкомсервис №2» яв-
но не рвётся нести расходы даже на десят-
ки тысяч рублей. Акты осмотра жилых по-

мещений не выдава-
ли около двух недель, 
хотя по-хорошему 
они должны запол-
няться на месте, как 
любой протокол. «Я всё написала, а когда 
начальство подпишет, не знаю», – объяс-
няла управдом Татьяна Сидорова. К сен-
тябрю выяснилось, что виновата всё же За-
харова, которая вообще не подключена к 
лопнувшей трубе.

«Мне так объяснили в жилкомсерви-
се при получении акта: якобы у Марины 
зашита труба, хотя я сам видел, что это не 
так. Никаких профилактических проверок 
труб в моей квартире отродясь не помню, – 
рассказывает Денис, один из пострадавших 
жильцов. – Предложили поговорить с на-
чальницей, которая сейчас на совещании у 
другого начальника. И может быть, мне да-
дут краску для потолка, чтобы я сам его по-
красил. Говорили, что у них нет людей, хотя 
на их сайте названа штатная численность – 
654 человека, из которых 413 рабочих. Обе-
щали перезвонить, когда освободится шеф, 
но сами перестали отвечать на звонки. Мне 
показалось, что они по-своему оценивают 
приходящих: если не грубит и не машет ру-
ками, значит, и проблем не доставит».

Пока жильцы готовят исковые заяв-
ления, губернатор Петербурга Александр 
Беглов не устаёт говорить о необходимо-
сти прозрачности в работе ЖКХ. А глава 
жилищного комитета Виктор Борщев пе-
ред каждым отопительным сезоном устраи-
вает смотры управляющих компаний, по-
хожие на военные парады: впереди фа-
ланга бравых работников, позади – светя-
щаяся спецсигналами техника. «Наряду с 
проверкой управляющих компаний с го-
сударственной долей собственности оце-
ниваются даже те организации, в управ-
лении которых находится 1–2 многоквар-
тирных дома», – говорит Борщев. При нём 
жилищный комитет разработал 15 крите-
риев, по которым будут оценивать работу 
управляющих компаний и продлевать (или 
не продлевать) с ними договор. Среди них, 
кстати, удовлетворённость жителей домов 
услугами и отсутствие жалоб на обслужи-
вание УК. В то же время 697 домов площа-
дью 2 млн «квадратов» в центре Петербурга 
управляются конторой, которую сложно на-
звать «прозрачной».

ООО «Жилкомсервис №2 Центрально-
го района», согласно ЕГРЮЛ, имеет двух 
учредителей: комитет имущественных от-
ношений Петербурга (20%) и ООО «Пром-
инвест» (80%). Получается, что с крупней-
шей в Питере УК, получившей за год более 
100 млн рублей прибыли, снимает сливки 
фирма, ютящаяся, судя по официальному 
адресу, на окраине города в «офисе №507, 
рабочий стол 2». То есть у неё нет даже це-
лого кабинета. А единственным учредите-
лем «Проминвеста» значится некая Татьяна 
Исмагулова, основавшая ещё две фирмы в 

Туапсинском районе Кубани. Хотя питер-
ские издания рассказывают, будто реально 
за целой пачкой жилкомсервисов стоит се-
мья одного из бывших чиновников Смольно-
го. Юрлиц, управляющих этим хозяйством, 
может быть несколько. И когда на одном 
из них накапливаются долги, жителей под-
опечных домов всеми правдами и неправ-
дами убеждают перезаключить договор 
на обслуживание с новым исполнителем. 
А потом просто меняют вывеску на двери.

Поэтому и с жалобами на обслуживание 
тоже всё прекрасно: «Жилкомсервис №2» 
выступает в судах в качестве ответчика по 
949 исковым заявлениям, сумма претензий 
составляет более 1,2 млрд рублей. Типичная 
история, обсуждавшаяся в СМИ: в кварти-
ре на последнем этаже на Загородном про-
спекте рухнул потолок (по счастью, никто 
не погиб), хотя владельцы утомились пре-
дупреждать компанию, что крыша в ава-
рийном состоянии и всё идёт к катастрофе. 
Однако именно Смольный допустил, что 
коммунальщики видят в исках серьёзную 
проблему. Ведь ЖКС №2 в любой момент 
может превратиться в ЖКС №22.

Своя игра

Согласно опросу ВЦИОМ, нет в России 
большей проблемы, чем ЖКХ. Так считают 
64% россиян. И Кремль этой проблемы от-
кровенно побаивается: даёт нереальные 
обещания, выполнение которых толком 
не пытается контролировать. Дать регио-
нам полномочия и нормальные правила 
игры тоже стрёмно: управляющие компа-
нии в провинции, как правило, работают в 
тесной смычке с местной властью. И затея 
может выйти боком. В отсутствие современ-
ной экономики именно в коммуналке крутят-
ся самые большие деньги, существуют десят-
ки несложных схем вывода их в подставные 
фирмы и обналички. И чиновнику выгод-
нее присосаться к системе ЖКХ, чем раз-
вивать другие сектора или воровать деньги 
из казны, рискуя попасться.

Летом 2021 г. переданы в суд материалы 
уголовного дела в отношении сотрудников 
одной из управляющих компаний Ижев-
ска – их обвиняют в присвоении 129 млн 
рублей. Со стороны – простота неандер-
тальская: собирали с людей деньги за ока-
зание коммунальных услуг, однако сами не 
торопились рассчитываться за тепло и воду, 
а просто переводили деньги на левые сче-
та. Но по жизни так работать не получится, 
если с тобой не в доле кто-то из начальства 
ресурсоснабжающих организаций (чаще 
всего ГУПов), которые способны прикрыть 
левую схему. Похожие обвинения в том же 
Ижевске тремя годами ранее предъявля-

лись владельцам не-
скольких управляю-
щих компаний Рауфу 
и Наилю Кутдузовым – 
и ничего в системе не 
изменилось.

В Набережных Чел-
нах расследовалось 
уголовное дело в отно-
шении экс-директора 
местного жилкомсер-
виса. Следствие по-
лагало, что женщина 
оплачивала мнимые 
услуги на нехилые сум-
мы: то 2 млн, то 7 мил-
лионов. Но доказать 
ничего не удалось – 
горсуд вернул дело на 
доследование. В Пи-
тере в 2018–2019 гг. 
возбуждено не менее 
11 уголовных дел в от-
ношении управляю-
щих компаний. Всё то 
же: управляющая ком-
пания на деньги жиль-
цов нанимала подряд-
чика, который ничего 

толком не делал. Но за несколько лет ему 
перетекало 96 млн рублей.

Собрать доказательную базу в таких слу-
чаях непросто. Вот, к примеру, прославился 
Андрей Кривоногов, директор двух управ-
ляющих компаний в Питере: при обыске у 
него в квартире нашли 1 млрд рублей. Хо-
тя обе компании де-юре были убыточны-
ми! Гораздо проще доказать, что одна из 
них получила дома в управление, подделав 
протоколы общих собраний собственников 
квартир. Собраний не было, а протоколы с 
голосованием есть – вот и состав преступ-
ления. А доказать, что подрядчик два года 
назад не чистил мусоропроводы, не латал 
кровлю и не чинил лифт, намного сложнее. 
Даже притом что компания того же Криво-
ногова задолжала за тепло 25 млн рублей, 
обанкротилась и передала полномочия дру-
гому ООО, учреждённому Кривоноговым. 
Ведь взыскать долги с компании-банкрота 
невозможно.

«Повсеместно распространённая прак-
тика: создаётся управляющая компания, 
собирает с жильцов деньги, поставщи-
кам коммунальных услуг их не перечис-
ляет, жилищные услуги обитателям жилья 
не предоставляет. Накапливает сотни мил-
лионов рублей долгов – и ликвидируется. 
А потом появляется новая УК с теми же уч-
редителями, руководителями», – рассказы-
вала замначальника правового управления 
ПАО «Московская объединённая энергети-
ческая компания» (МОЭК) Ирина Сёмки-
на. Реальных посадок за такие фортеля еди-
ницы. Возглавляемый Виктором Чаловым 
жилкомсервис в Василеостровском рай-
оне обслуживал дом, квартира в котором 
принадлежит президенту Путину. Чалова 
это не смутило: позднее он признал вину 
по семи эпизодам преступной деятельно-
сти, и его уголовное преследование было 
прекращено.

В России проблемы с ЖКХ самые раз-
ные: когда жители Благовещенска от хо-
лода спят дома в валенках, в Петербурге 
энергетиков штрафуют за «перетоп». Зна-
чит, и схемы наживы разные: либо недода-
вать тепло, либо топить до полной одури, а 
потом включить эти калории в счёт. Концов 
в подобной ситуации не найти: управляю-
щая компания в доме и поставщики тепла 
грамотно валят вину друг на друга.

Обычно проблемы ЖКХ попадают в 
федеральные новости, когда случается что-
то из ряда вон: например, в Хабаровске в 
своей квартире насмерть замёрз пенсио-
нер. Или в Первоуральске бабушка с пен-
сией в 9 тыс. рублей получила квитанцию 
по квартплате на 6 тыс. и скончалась от ин-
фаркта, не выпуская платёжку из рук. В Ом-
ске получалось, что на помывку лестницы 

ЖИЛИЩНО-КРИМИНАЛЬНЫЙ
«С ума сошли, что ли?» – разозлился президент РФ Вла-

димир Путин на резкое повышение тарифов ЖКХ. Дело 
было в 2015 г.: в Петербурге коммуналка подорожала сра-
зу на 40%, в Мурманске – на 200%. Напомнив, что инфля-
ция тогда официально составляла 6% в год, глава госу-
дарства дал неделю на наведение порядка. Но в 2019 г. на 
прямой линии житель Омска показал Путину квитанцию, 
по которой цена вывоза мусора выросла за три месяца 
в три раза. А глава ФАС Игорь Артемьев нашёл минимум 
12 лазеек в законодательстве, позволяющих коммуналь-
щикам игнорировать директивы центра. В 2021 г. обще-
ние президента с народом снова не обошлось без жалоб 
на ужасы жилкомсервисов: мол, деньги дерут безбожно, 
а помощи не допросишься.

Но система ЖКХ устроена таким образом, что из Крем-
ля подобные проблемы не очень-то и решишь. А местные 
органы власти подчас и не заинтересованы их решать: 
им удобнее иметь дело с крупными управляющими ком-
паниями, обслуживающими сотни домов, чем с тысячами 
ТСЖ, организованными самими жильцами. Эксперты го-
ворят, что со временем эффективные УК должны возник-
нуть эволюционным путём. Но только если правила игры 
будут меняться снизу.

Почему коммуналка обречена оставаться 

Читайте 
новости «АН» в
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уходит больше воды, чем тратят все квар-
тиры подъезда в течение месяца. Активи-
сты насчитали 29 пикетов против произ-
вола коммунальщиков только за один день, 
но власть и не думала наводить порядок – в 
Москву же информация не пошла. Зато в 
Первоуральске яркий образ скончавшейся 
бабушки подхватило телевидение, и в город 
прибыла сводная бригада правоохраните-
лей, возбудившая 34 административных и 
7 уголовных дел по системе ЖКХ. Мэр на-
зывал это «сливом компромата», пока мест-
ные парламент и губернатор не потребова-
ли его отставки. В чиновничьем лексико-
не это называется «не повезло», а система 
опять же вряд ли изменилась.

Проблема в том, что не только гражда-
не, но и полиция не всегда понимает, как 
именно воруют в ЖКХ. И тем более не хо-
тят в этом разбираться. Но если всё-таки 
изучить вопрос, то ответы появятся и на 
наше вечное «что делать?».

Как выжить 
на безрыбье?

Самая распространённая система орга-
низации ЖКХ в России следующая. Дома 
переданы в управление ТСЖ или управ-
ляющим компаниям. По линии админи-
страции области их контролирует жилищ-
ный комитет, который отвечает за фонды 
и ведёт приём жалоб граждан. Комитет по 
энергетике организует отопительный сезон, 
ликвидирует аварии и т.д. Государственная 
жилищная инспекция следит за эффектив-
ностью и правовой чистотой всей системы. 
На районном уровне есть ещё три структу-
ры. Жилищный отдел администрации за-
нимается расселением аварийно-
го фонда и коммуналок, льготни-
ками и целевыми программами. 
Эксплуатацией зданий и благо-
устройством территории района 
ведают жилищные агентства. А 
над обслуживанием и санитар-
ным состоянием зданий бьётся ГУЖА.

У этих структур дублируется часть функ-
ций, а их стандартная тактика против жалоб-
щиков – переводить стрелки друг на друга. Со 
стороны кажется, что они и украсть-то ни-
чего не могут. К деньгам граждан косвенно 
относятся только управляющие компании 
и ТСЖ. Иногда в квитанции прописывают 
статьи «управление домом» и даже «юри-
дические услуги», если необходимо взыс-
кивать средства с неплательщиков, а общее 
собрание жильцов одобрило эти траты. Но, 
увы, часто бывает, что управляющая компа-
ния правит как ей вздумается, вообще ни о 
чём жильцов не спрашивая. У неё нет соб-
ственности в доме, она лишь обеспечива-
ет нам тепло, электричество, вывоз мусо-
ра, потом формирует квитанции к оплате, 
снимая за услуги от 1 до 5%. И это только 
официально.

Если расспросить опытного коммуналь-
щика, как воруют деньги в отопительный 
сезон, он заговорит на непонятной тарабар-
щине: «В трубу 100 гигов вошло, а вышло 
60. Значит, 40 в наваре. Умножь на 30 до-
мов – получишь пол-лимона в месяц». Но 
если разобраться, получается и вправду не-
сложно.

Одна калория – это количество теп-
ла, необходимое для нагревания 1 грамма 
воды на 1 кельвин при стандартном атмо-
сферном давлении. Тепло по трубам по-
ставляется в ваш дом, в подвале которого 
счётчик входа фиксирует – вошло, условно 
говоря, 100 гигакалорий. Но это не значит, 
что такое же количество пошло по стояку к 
вашим батареям, потому что существует за-
глушка, как в печке. У стандартной заглуш-
ки 4 положения, оптимальным считается 
второе – не холодно, не жарко. Заглушку 
можно прикрыть так, что вам достанется 
60 гигакалорий, а на счётчике уже зафик-
сировано 100. Можно настроить на 80 или 
40 гигакалорий – не принципиально. Важ-
но, что заплатите вы за 100, а компания-по-

ставщик выставит УК счёт на 60, потому 
что она считает свои фактические расходы, 
то есть сколько тепла «съел» данный дом. 
И 40 сэкономленных гигакалорий с десят-
ков домов в год как раз и объясняют, поче-
му у главы убыточной управляющей ком-
пании дома хранится миллиард налом.

Казалось бы, какая тут мафия, если 
управдом звонит своему технику и гово-
рит: «Петруша, заглуху на 40 сделай, по-
жалуйста». Но ведь в бухгалтериях управ-
ляющей компании и поставщика ресурсов 
будут разные цифры, и расследовать такие 
дела – одно удовольствие. Но правоохра-
нители не свирепствуют: уголовных дел по 
ЖКХ немного, зато в случае всероссийско-
го резонанса сразу находят десяток соста-
вов преступления. Почему?

Помимо чисто коррупционных резонов 
есть ещё один – важнейший. В Петербур-
ге, например, глава УК рассказывает, что в 
2007 г. брал в управление квартал с долгом в 
12 млн рублей. Тогда Смольный решил, что 
жилищный комитет не справляется с нор-
мальным обслуживанием домов, и функ-
ция перешла к частникам, из которых вы-
строилась длинная очередь.

А теперь поставьте себя на место это-
го частника. Вам достаётся старый фонд 
с гнилыми трубами, убитыми подъездами, 
холодными окнами. Никакой собственности 
вы не приобретаете, только долг в 12 миллио-
нов. Те 1–5%, которые вы будете получать с 
квитанций жильцов, позволят вам выйти в 
ноль через 5–10 лет. Все эти годы вам пред-
стоит возиться с авариями, слушать про-
клятия сумасшедших жильцов, пережить 
не одну сотню проверок. И зачем вам всё 
это, если вы не собираетесь воровать?

– Если власть начнёт меня слишком 
сильно прижимать, я плюну и уйду с рын-
ка, – говорит глава одной из УК Петербур-
га. – Чиновник боится этого больше всего, 
потому что тогда он сам будет разгребать 
навоз в 70 домах, которые я обслуживаю. 
У меня ведь из собственности – стол и стул, 
уйти несложно. Специалисты понимают, что 
любая УК разорится, не воруя. Конечно, до-
ходами от заглушки приходится делиться. 
Но способов заработать – масса.

В большинстве домов узлы учёта рабо-
тают по принципу «вход-выход» по всему 
стояку. И даже если у вас в квартире совре-
менные батареи с регулятором, то запла-
тите вы всё равно по среднему. Та же кар-
тина с водой. Допустим, решил кто-то из 
жильцов поменять батареи, а для этого на-
до слить дом. В 12-этажном здании это не 
менее 8 тонн воды, которые сольют прямо 
в грунт подвала и равномерно распределят 
цену вопроса по квитанциям жильцов.

Или взять ремонт крыши. Допустим, её 
реальная площадь 300 кв. м, а замерщик 
немного ошибётся – и окажется 400. Кро-
вельное железо толщиной 1 мм и 3 мм от-
личается по цене примерно в 2,5 раза. Ещё 
можно сэкономить на фальцовке, на замаз-
ке, пустить одинарный шов вместо двойно-
го. Можно сэкономить до 70% проходящих 
по смете средств.

Покрасить подъезд в 16-этажном доме 
стоит около 2–3 млн руб., в то время как 
несложно найти бригаду узбеков, которые 
сделают это за 300 тысяч. И самое главное в 
работе коммунальщиков – объёмы. В Петер-
бурге есть управляющие компании, кото-
рые обслуживают до 600 многоквартирных 
домов. В среднем в каждом из них 4 подъ-
езда. Везде есть мусоропровод, который по 
санитарным нормам необходимо обрабаты-
вать специальным составом раз в год. Од-
на такая процедура стоит 70–80 тыс. руб-
лей и нередко происходит только на бума-
ге. Вывоз мусора, уборка подъездов и даже 

организация собраний жильцов имеют своё 
двойное дно.

Тогда откуда берётся история с «перето-
пом», когда в квартире зимой приходится 
открывать окна? Это значит, что ваш дом 
отапливается ТЭЦ. Принцип его работы 
известен школьнику: жгут уголь или мазут, 
нагревается под давлением вода, а выходя-
щая струя пара крутит турбину генератора. 
Побочным продуктом этого процесса яв-
ляется огромное количество нагретой во-
ды. Так почему бы не запустить её в трубы 
парового отопления, получив за это живые 
деньги?

– Полицейский, который полезет в бух-
галтерию коммунальщиков, свихнёт себе 
мозги, – говорит адвокат Николай Арта-
монов. – Кроме того, у него возникнут и 
чисто процессуальные сложности. Ну срав-
нил он бухгалтерии фирм, обнаружил, что 
вошло 100 гигакалорий, а вышло 60. Ну и 
что? Ему скажут, что трубы гнилые, тепло 
уходит само, никакого криминала нет. Тем 
более что нередко так и бывает.

Почти всё в наших руках

В марте 2021 г. президент Путин на кол-
легии Генпрокуратуры ещё раз обратил 

внимание прокуроров на проблему не-
оправданного роста тарифов на жилищ-
но-коммунальные услуги и низкое каче-
ство обслуживания в этой сфере. «Я говорю 
именно о неоправданном росте и несоблю-
дении стандартов качества обслуживания, 
попытке безосновательного перераспреде-
ления средств, выделяемых на ремонт и ин-
фраструктуру», – подчеркнул Путин. Од-
нако не похоже, чтобы это заинтересова-
ло голубые мундиры на местах. Хотя в пи-
терском «ЖКС №2 Центрального района», 
например, сама по себе квитанция рождает 
кучу вопросов: от размера «повышающе-
го коэффициента» до всеобщей оплаты ра-
диоточек, которых почти ни у кого в доме 
не осталось. Да и рост тарифов в разы пре-
вышает инфляцию.

С другой стороны, без внятной, орга-
низованной и массовой реакции жильцов 
на творимые жилкомсервисами безобра-
зия «правила игры» могут эволюциониро-
вать веками, раз чиновников на местах всё 
устраивает. А жильцы, увы, часто не знают 
своих прав: столкнувшись с протечкой, ру-
гаются и злятся, что правды не добьёшься 
и всем наплевать. Хотя даже не пробовали 
что-то изменить.

Юрий АНТОНОВ

КОМПЛЕКС
«болевой точкой»

2013 г. депутат Курской област-
ной думы Ольга Ли взорвала 
Интернет призывом не платить 

за услуги ЖКХ, если граждане недоволь-
ны их качеством. Ли, ссылалась на Вла-
димира Путина, который в 2009 г. сказал 
на президиуме правительства: «Жильцы 
должны платить лишь за те услуги, ко-
торые они реально получают, а не за то, 
что им рисуют в квитанциях». По мысли 
депутата, если перестать платить, ком-
мунальщики начнут работать лучше. Что 
крайне сомнительно. Тем более что пра-
вовая база постоянно совершенствуется. 
И жалобы на работу жилкомсервисов 
вовсе не выглядят сегодня безнадёжным 
делом.

Разъясняет адвокат адвокатской пала-
ты Санкт-Петербурга Елена Богданова:

– Если в квартире случился потоп и вы 
видите в этом вину управляющей ком-
пании, то нужно заказывать независи-
мую экспертизу, которая может стоить 
10–15 тысяч рублей. Да, для многих это 
немалые деньги. С этой экспертизой по-
том придётся идти в суд и, возможно, на-
нимать адвоката, в процессе судом может 
быть назначена дополнительно судебная 
экспертиза. Но суды очень часто встают 
на сторону истца, нет никаких поводов 
считать, как некоторые думают, будто 
«у коммунальщиков всё куплено». Суды 
назначают адекватные компенсации, а к 
данным правоотношениям применяет-
ся Закон «О защите прав потребителей»! 
Например, ущерб в 100 тысяч рублей со 
всеми издержками истца на юриста и 
экспертизу, с учётом морального вреда, 
суммы штрафа, убытками будут в итоге 
взысканы с УК в общем размере свыше 

300 тысяч рублей. В данных спорах соб-
ственник жилого помещения – слабая 
сторона, и бремя доказывания возлага-
ется на ответчика доказывать отсутствие 
своей вины.

Другое дело, что нужно актировать 
любое действие коммунальщиков в ва-
шей квартире. В моей практике был 
случай: работник жилкомсервиса снял 
у гражданки фрагмент трубы и пообе-
щал позже зайти его подремонтировать. 
Но горячую воду дали до его возвраще-
ния. Видя масштаб ущерба, он сказал, 
что трубу не трогал – а доказать обрат-
ное без документов может быть непро-
сто. Сотрудники жилкомсервисов ча-
сто уверяют, будто правила позволяют 
им составлять акт осмотра жилого по-
мещения при протечках в течение трёх 
дней. Однако акт составляется в при-
сутствии сторон, собственник квартиры 
имеет право сделать копию путём фото-
фиксации, акт составляется и подписы-
вается всеми присутствующими лицами, 
в том числе сотрудником УК, домоуправ 
лишь ставит печать УК на данный доку-
мент. Если вам его не предоставляют в 
разумные сроки, пишите жалобу в Го-
сударственную жилищную инспекцию 
субъекта, в правоохранительные органы. 
Для суда это важное обстоятельство – 
вы соблюдаете требование о подаче до-
судебной претензии, и тогда именно УК 
будет отвечать за невыполнение своих 
обязательств. Если собственник жило-
го помещения с самого начала действует 
активно и предпринимает меры, предо-
ставленные сегодня действующим зако-
нодательством, – у вас большие шансы 
выиграть процесс!

Кодекс немолчания
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ПЕРВЫЕ за всё вре-
мя существования Но-
белевского комите-

та выдана Нобелевская премия 
за проведённые эксперимен-
ты с графенами. Эксперимен-
ты, слышите?! Не «за открытие 
свойств», иначе их нужно было 
бы указать! Все премии дают-
ся за открытие явления или за 
открытие свойств, но здесь об 
этом нет ни слова.

Посмотрите, как он обобрал 
мир, как он обманул учёных, ка-
кие гигантские средства направ-
лены в абсолютно тупиковую и 
нелепую область! При этом за 
все прошедшие годы ни в од-
ной лаборатории мира не полу-
чили графен таким чистым спо-
собом.

Вода живая и вода 
мёртвая

– А вы изучали свойства полу-
ченного вами графена?

– Разумеется! Вы не пред-
ставляете, какие силы броше-
ны, чтобы повторить то, что де-
лаю я. Но на сегодня я являюсь 
единственным в мире человеком, 
который производит графены в 
любом виде.

Наш фильтр под придуман-
ным названием «Золотая фор-
мула» через Швейцарию отпра-
вился в Германию в исследова-
тельский институт, чтобы ника-
кие концы не вели ко мне. Это 
происходило даже без моего ве-
дома.

Немецкий институт взял 
фильтры известных производи-
телей, прежде всего свой Bayer, 
и трёх российских. Они прове-
ли сравнительные испытания. 
Вода была заражена по 27 пока-
зателям. Фирма Bayer очистила 
по 3-м показателям, другая – по 
4-м показателям. Фильтры «Зо-
лотая формула» очистили воду 
по 22-м показателям!

– Ваши фильтры могут быть 
доступны для народа?

– Моя миссия будет реализо-
вана. Я в этом убеждён. Рано или 
поздно человечество получит эту 
воду. Ведь её употребление даёт 
поразительные результаты.

– Какие?
– В Институте токсикологии 

проводились эксперименты на 
мышах. Первый эксперимент – 
сопротивление гипоксии. Мышь 

помещалась в герметичную бан-
ку без доступа воздуха извне. Её 
предварительно месяц поили на-
шей водой. «Наша» мышь жила 
втрое дольше, чем те, которые 
пили обычную воду!

Опыт второй – сопротивле-
ние гексоналу, т.е. снотворно-
му. Здоровая особь просыпает-
ся быстрее. Вы не представляе-
те, какая разница у «наших» мы-
шей по сравнению с обычными! 
Такие же результаты по восста-
новлению прямолинейного дви-
жения после центрифуги. И та-
ких экспериментов проводились 
десятки! Результаты были такие 
серьёзные, что спустя 4 месяца 
исследования повторили. В ка-
честве контрольной воды взяли 
Evian как самую достойную воду 
в мире – из подземного природ-
ного источника. По сравнению 

с этой водой наши показатели 
в два-три раза лучше. Экспери-
ментаторы пришли к выводу, что 
пропущенная через графеновые 
фильтры вода обладает адап-
тогенными свойствами. Мож-
но было бы почивать на лаврах, 
но я так не умею. Передо мной 
встала ещё более масштабная за-
дача.

– Понять, что происходит?
– Именно. Настоящему учё-

ному мало получить ответ на 
вопрос «что?», он должен разо-
браться в «почему?» и «как?».

– И вы разобрались?!
– Да, конечно! Межмолеку-

лярные связи в воде живут фем-
тосекунды (единица времени, 
равная одной квадриллионной 
части секунды, или секунды в 
минус пятнадцатой степени. – 
Прим. ред.). Вода ничего не за-

поминает. В воде есть так на-
зываемые полезные нутриенты: 
кальций и магний. Наш сорбент 
к ним не прикасается. Ибо если 
бы это было так, то мы бы по-
лучали трагический дистиллят, 
то, чем дурят сегодня население 
мира, предлагая в качестве очи-
щенной воды обратный осмос, 
при котором получается прак-
тически стерилизованная вода.

– Она вредна?
– Проводились 22-летние ис-

следования ВОЗ по воде и её 

влиянию на человеческий орга-
низм. В их процессе здоровым 
мужчинам, строителям, посто-
янно получающим физические 
нагрузки, давали пить дистил-
лированную воду. Через неде-
лю они падали в обморок. Это 
поистине «мёртвая вода». Я по-
нимаю, что снова наживаю се-
бе врагов, которые продают ди-
стиллятные аппараты. Но исти-
на дороже. Стерильная вода – 
это прямое и непосредственное 
зло.

– А через ваши фильтры про-
ходят все полезные вещества для 
организма?

– Посмотрите научные заклю-
чения: кальций и магний – всё 
остаётся на месте, наш фильтр 
к ним не прикасается! Химию 
этого процесса ещё предсто-
ит глубоко изучить. К примеру, 
пропускаем через фильтр кока-
колу с её ортофосфорной кис-
лотой и тьмой всяких химиче-
ских добавок – на выходе чи-
стая, чуть сладкая вода. Сырая 
нефть, ртуть – всё убирается 
фильтром. Но самое главное – 
это соединения углерода с хло-
ром и диоксины, вызывающие 
рак. А рак сегодня – настоящий 
бич. Во многом он обусловлен 
водой, которую мы пьём. Да, во-
да очищается водоканалом, он 
гарантирует её качество. Но по-
том она течёт по трубам, внутри 
которых огромные кристалли-
ческие наросты всякой гадости. 
Трубы часто лежат где-то в зем-
ле ещё чуть ли не со сталинских 
времён.

И ещё. На всех фильтрах пи-
шут сроки замены. Чуть забыл-
ся – и сквозь фильтр пошла 
грязь. С нашими фильтрами об 
этом можно забыть. По проше-
ствии срока наш фильтр просто 
самозапирается. Он реально за-
бирает из воды загрязняющие её 
частицы, они остаются на сор-
бенте, пространства становит-
ся всё меньше и меньше, и во-
да просто перестаёт через не-
го проходить. Вы этот момент 
точно не пропустите и не будете 
пить грязную воду.

Окончание.  Начало на с. 1, 7

КАК «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ИСПУГАЛАСЬ КАК «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ИСПУГАЛАСЬ 
«ЧИСТОЙ ВОДЫ» ВИКТОРА ПЕТРИКА«ЧИСТОЙ ВОДЫ» ВИКТОРА ПЕТРИКА

В

Полную версию интервью с Виктором Ивановичем Пе-
триком вы можете посмотреть на YouTube-канале  Андрея 
 Угланова #ЗАУГЛОМ. В нём вы не только узнаете то, что не 
вошло в печатную версию интервью, но и своими глазами 
сможете понаблюдать за экстремальным эксперимен-
том, в ходе которого Андрей Угланов будет пить чистую 
воду, которая на его глазах будет получена из воды, сме-
шанной с нефтью и уличной грязью.

Уважаемые читатели и зрители YouTube-канала #ЗАУГЛОМ! 
Гениальный учёный Виктор Петрик уполномочил главного редакто-

ра «АН» и автора канала  #ЗАУГЛОМ сделать всё, чтобы о графеновых 
фильтрах для идеальной очистки любой воды узнали как можно 
больше людей. Чтобы забытый властью федеральный проект «Чи-
стая вода» всё же нашёл дорогу в каждую квартиру, в каждый дом. 
Других способов пробиться к людям у учёного просто нет. Уникаль-
ные графеновые фильтры уже много лет не пускают в торговые 
сети. Давайте позаботимся о себе сами и расскажем о фильтрах 
« АКСИОС» своим близким и друзьям. Разумеется, сначала лично 
убедившись в эффективности графенового фильтра.

Цена кувшина с двумя сменными картриджами графенового вод-
ного фильтра «АКСИОС» – 2500 рублей.

Один картридж очищает 330 литров воды. Три картриджа – 1000 лит-
ров. При средней стоимости в магазинах 1 литра бутилированной во-
ды в 20 рублей альтернативой «АКСИОСУ» станет вода в бутылках 
стоимостью не меньше 20 тысяч рублей. При совершенно другом ка-
честве.

Позднее будет представлена полная линейка водных фильтров 
«АКСИОС». В том числе для фильтрации проточной воды, насадок на 
кухонный кран.
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Сюжет

Жила-была небольшая мирная стра-
на – Республика Полесье. И были у неё не 
шибко большие, но вредные соседи – го-
сударства Нярис и Помория. И имелось у 
них по большому и сильному союзнику. 
У Полесья это была некая Центральная 
Федерация, а у Помории с Нярисом – По-
лярная Республика.

Сторона сил добра вкупе с иными со-
юзниками образовывала коалицию «Се-
верные», а другая сторона – «Западные». 
У «Западных» в подчинении также ока-
зались некие «международные террори-
стические организации» (МТО). И реши-
ли Поморье с Нярисом, с благословения 
их полярного хозяина, сменить власть в 
Полесье. Как водится, использовали вну-
треннюю оппозицию, которую сами и 
прикармливали (на чужие деньги – сами 
в долгах, как в шелках). Потом перешли 
к диверсионным действиям с использова-
нием как бандформирований МТО, так и 
спецподразделений.

Затем дело дошло и до открытого втор-
жения коалиции «Западных». Центральная 
Федерация, как лидер «Северных», разуме-
ется, следила за развитием событий и под-
готовилась, скрытно сосредоточив груп-
пировки войск на Западном и 
иных стратегических направле-
ниях. Провела частичное отмо-
билизование резервов и повыси-
ла готовность всех своих воору-
жённых сил (ВС). В конечном 
итоге группировка «Северных» 
сначала отразила вторжение, а 
затем перешла к решительному 
разгрому «Западных», после че-
го «восстановила положение на 
госгранице».

Это «легенда» совместных стратегиче-
ских учений «Запад-2021». Пусть «восста-
новление положения на госгранице» не 
очень вяжется с «решительным разгро-
мом противника» и стратегической насту-
пательной операцией – это стандартная 
формула большинства крупных учений и 
маневров ещё со времён противостояния 
ОВД и НАТО. Причём на обеих сторонах. 
Все понимают, что госграница может в 
итоге быть прочерчена в совсем иных ме-
стах, но соблюдают негласные правила хо-
рошего тона, не упоминая противника на-
прямую и используя различные эвфемиз-
мы. Исключения из правил крайне редки.

Конечно, нетрудно догадаться, что «Рес-
публика Полесье» – это Белоруссия, «Цен-
тральная Федерация» – Россия. Под назва-
нием «Нярис» угадываются то ли Литва, то 
ли сразу вся Прибалтика. Ну а «Поморье», 
понятно, – Польша. «Полярная Респуб-
лика», вероятно, – это США или собира-
тельный образ США плюс НАТО. В целом 
сюжет имеет сходство с игравшимся 4 года 
назад на учениях «Запад-2017» сценарием, 
но действо будет куда масштабнее. Да и от-
личия имеются во всём.

Масштаб

На учениях последних нескольких лет 
Министерство обороны (МО) РФ реши-
ло частично отойти от практики сокрытия 
истинного числа участников учений, что-
бы не нарушать напрямую Венский про-
токол о доверии 2011 года. Раньше было 

так – называлась цифра участников ак-
тивной фазы, никогда не превышавшая 
порогового значения в 13,5 тыс. человек и 
установленных параметров по численно-
сти техники. То, что параллельно, а также 
до и после основной фазы шёл ещё десяток 
учений, и то, что всё это было в рамках од-
ного замысла, – скромно умалчивалось.

Конечно, не мы эту практику приду-
мали, и не мы одни используем. Натов-
цы, возобновив практику крупных учений 
(хоть и несравнимых по масштабу), тоже 
ей пользуются. В России же если учения 
шли в европейских и сибирских округах, то 
практика сокрытия численности использо-
валась к части, что до Урала, если только в 
Сибири – то там назывались реальные ци-
фры. Но в последнее время практика из-
менилась – МО объявляет общую числен-
ность и на «европейских» учениях. Правда, 
по технике этого не делается.

Сейчас по «Западу-2021» названа край-
не впечатляющая цифра – 200 тыс. воен-
ных. Таким образом, по размаху эти стра-
тегические учения превзойдут почти все 
учения постсоветского времени и боль-
шинство учений советской поры. По тех-
нике, правда, названа небольшая ци-
фра – «около 80 самолётов и вертолётов, 
до 760 единиц боевой техники, в том чис-
ле 290 танков, 240 орудий, реактивных си-
стем залпового огня и миномётов, а также 
до 15 кораблей».

Не будем забывать также о том, что на 
этих учениях будут отработаны действия 
по отмобилизованию «организованного» 
(постоянного) людского резерва и резер-
ва обычного, с переброской резервистов. 
В том числе в Калининградский особый 
район (КОР). Численность постоянного 
резерва, привлекаемого ко всем учениям, 
планируется увеличить.

Также одной из фаз «Запада» можно 
считать и масштабные стратегические 
учения Войск национальной гвардии (Рос-
гвардии), прошедшие в стране недавно. 
Росгвардия традиционно отрабатывает 
«обеспечение крепкого тыла действующей 
армии» – борьбу с диверсантами, терро-
ристами и так далее.

Не пугайте 
натовских страусов

В Белоруссии большая часть действий 
пройдёт на приграничных полигонах в 
Брестской области, что не может не на-

прягать европейских соседей. Но основ-
ная масса войск России близко к грани-
цам переброшена не будет. Точнее, она 
сделает это условно, а в реальности пере-
мещения будут производиться большей 
частью на полигоны, расположенные не 
так близко к границам. Это делается для 
того, чтобы не пугать уж слишком силь-
но натовских страусов, а то пол всё же бе-
тонный.

Они и так после экстренного бегства 
США из Афганистана находятся в ужасе, 
и уровень паники зашкаливает. Хотя во 
время каждых крупных учений ВС РФ на-
ходятся плакальщики за кордоном. Они 
переживают, что в ходе маневров Россия 
может захватить Прибалтику и даже всю 
Украину.

Анализ с той стороны

Что до масштаба, то западные аналити-
ки ещё несколько недель назад на основа-
нии крайне отрывочной информации со-
ставили список привлечённых к учениям 
частей, соединений и батальонных такти-
ческих групп (БТГ) из их состава. По их 
расчётам вышло, что уже тогда на полиго-
нах РБ и РФ вовсю работало более 12 БТГ 
из состава бригад и дивизий 1-й танковой, 
20-й общевойсковой гвардейских армий 
ЗВО, 41-й общевойсковой армии ЦВО, 
11-го гвардейского армейского корпуса в 
«Калининградском особом районе» и мас-
са частей боевого обеспечения. В част-
ности, речь идёт о частях 4-й гв. танко-
вой Кантемировской дивизии и 90-й гв. 
танковой дивизии, 2-й гв. мотострелко-
вой Таманской дивизии. Это, так сказать, 
ударные кулаки.

При этом западные военные крайне 
высоко оценили уровень подготовки к 
учениям, работу по оперативной маски-
ровке переброски войск и сосредоточения 

группировок. И работу по дезинформа-
ции, в том числе в области радиообмена. 
Так что многое для них осталось невыяс-
ненным. Например, уровень участия СЯС 
в учениях – они неизменно привлекаются 
для борьбы с одной «международной тер-
рористической организацией» из 4 букв. 
Или носителей ТЯО – они также неиз-
менно участвуют в действах такого разма-
ха. Официально-то отрабатывается «не-
ядерный» сценарий, но действия войск в 
условиях применения ОМП – реальность 
учений последнего десятилетия.

«Запад» коалиционный

Отметим и коалиционный размах. 
В этом году непосредственно на учениях 
в РФ и РБ будут задействованы, пусть и 
небольшие, контингенты ещё из восьми 
государств – Армении, Казахстана, Таджи-
кистана, Индии, Киргизии, Монголии, Сер-
бии и Шри-Ланки. А армии Китая, Вьет-
нама, Мьянмы, Пакистана и Узбекистана 
пошлют группы наблюдателей.

При этом надо сказать, что совсем не-
давно на территории КНР состоялись мас-
штабные (официальная численность, объ-
явленная НОАК и ВС РФ, – более 10 тыс. 
человек) совместные учения Китая и Рос-
сии. Причём прибывшие из нашей стра-
ны военные срочно осваивали китайскую 
технику и на ней воевали (кроме авиаци-
онных групп). Так сказать, отрабатывалась 
коалиционная система двойного базирова-
ния, когда войска из глубины своей стра-
ны прибывают только с личным оружием и 
садятся воевать на заскладированных под 
них комплектах техники.

Так вот, эти учения назывались «Запад. 
Взаимодействие-2021» и были «китайским 
этапом» участия в «Западе-2021». Это бы-
ло сделано и для избежания переброски 
крупных контингентов НОАК на другой 
конец РФ. В том числе чтобы ещё боль-
ше не пугать НАТО и не демонстрировать 
открыто уровень взаимодействия армий 
России и Китая так близко к границам 
Альянса.

Что до технических новинок на уче-
ниях, то точно известно об участии ча-
стей и подразделений на танках Т-90М, 
Т-80БВМ, БМПТ «Рамка» (их ещё зовут 
«Терминаторами»), БМП-2М, БМП-3Ф у 
морпехов, САУ 2С35 «Коалиция» и многих 
других новейших систем. Ожидается уча-
стие истребителей Су-57, модернизиро-
ванных Су-34 и других авиационных но-
вейших комплексов. Задействуют и удар-
ные беспилотники «Иноходец» («Орион») 
и «Форпост-РУ». Наземные боевые робо-
тотехнические комплексы средней кате-
гории «Уран-9» впервые будут опробо-
ваны в составе подразделений. В общем, 
интересного будет много, жаль, не обо 
всём узнаем сразу.

Ярослав ВЯТКИН, 
военный обозреватель «АН»

ДАН ПРИКАЗ: ЕМУ – НА «ЗАПАД»
В ближайшие дни начнутся глав-

ные военные учения армии России 
в этом году – совместные (коалици-
онные) стратегические учения (ССУ) 
«Запад-2021». 9 сентября на полиго-
нах «Мулино» (Нижегородская об-
ласть) и «Обуз-Лесновский» (Брест-
ская область) состоится церемония 
открытия. А 10 сентября начнётся 
официальная фаза в плане практи-
ческой деятельности войск, и 16 сен-
тября она завершится. Надо пони-
мать, что учения идут уже давно и в 
сентябре в целом они не закончатся.

 На учениях последних не-
скольких лет Министерство 
обороны РФ решило частично 

отойти от практики сокрытия ис-
тинного числа участников учений, 
чтобы не нарушать напрямую Вен-
ский протокол о доверии 2011 года.
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ТОМ, что вложение 
материнского капита-
ла в ипотеку таит в се-

бе массу подводных камней на 
этапе, когда семья задумывает-
ся о смене «первого гнёздыш-
ка» на более просторное жильё, 
эксперты говорят давно. И гово-
рят абсолютно обоснованно. Со-
гласно действующему законо-
дательству, в квартире, которую 
купили на средства сертификата, 
должны получить свои доли все 
члены семьи, включая несовер-
шеннолетних детей (правда, де-
лить всю жилплощадь не обяза-
тельно – см. Дополнительный 
аргумент). Это правило сохра-
няется, даже несмотря на то что 
обязательное оформление нота-
риального обязательства на этот 
счёт отменили весной 2020 года. 
Только после раздела квартирой 
можно будет распоряжаться – 
в частности, продавать. Если 
«всплывёт» факт продажи «сер-
тификатной» квартиры, в кото-
рой не были выделены доли де-

тям, не исключены серьёзные 
неприятности вплоть до требо-
вания вернуть сумму материн-
ского капитала государству.

В ситуации с жильём, кото-
рое приобретается в собствен-
ность, как говорится, «здесь и 
сейчас», за наличные средства, 
данная проблема столь остро не 
стоит. Родители свободно вы-

деляют детям доли после при-
обретения жилья и уже после 
этого спокойно решают, когда 

и как реализовывать квартиру, 
если возникает такая необходи-
мость (хотя с продажей квартир 
с детскими долями полно своих 
сложностей). В ситуации с «кре-
дитной» покупкой всё гораздо 
сложнее. Банки не спешат разре-
шать выделять доли до момента, 
пока ипотека не будет погашена, 
а иногда и прямо это запрещают. 
Объясняется это тем, что квар-
тиру с «детскими» долями нель-
зя будет реализовать с торгов в 
случае невыплаты кредита.

Как правило, кредитные ор-
ганизации предлагают дождать-
ся выплаты займа и только по-
сле этого производить раздел по 
долям с участием детей. Однако 
средний срок ипотеки, взятой с 
участием материнского капита-

ла, по данным статистики, со-
ставляет около двадцати лет, а 
улучшить свои жилищные усло-
вия многие семьи по понятным 
причинам хотели бы, что назы-
вается, «здесь и сейчас». Поэто-
му продажа квартиры в залоге с 
погашением долга банку и тра-
той оставшихся средств на новое 
жильё с привлечением имею-
щихся накоплений была бы оп-
тимальным вариантом для очень 
многих. Но без выделения до-
лей квартиру не продашь, а до-
ли не выделишь, пока не пога-
сишь кредит. Получается замк-
нутый круг, выхода из которого 
действующие нормы и правила, 
увы, не предлагают.

Описанная выше инициатива 
как раз и предлагает разрешить 
данную проблему. По мнению её 
авторов, необходимо разрешить 
продавать квартиру, имеющую-
ся в залоге, без выделения до-
лей, но при условии, что тут же 
приобретается новый объект не-
движимости. Этот объект дол-
жен быть согласован с органами 
опеки, а родители при этом бе-
рут на себя обязательство опера-
тивно выделить в нём доли де-
тям после реализации старого 
жилья и закрытия сделки с но-
вым. Выглядит логично и оправ-
данно. Правда, на данный мо-
мент никакой официальной ре-
акции на это предложение озву-
чено не было. «Аргументы неде-
ли» будут следить за развитием 
событий.

ПРОДАВАТЬ, НЕ ДОЖИДАЯСЬ
В середине лета российские риелторы обратились в пра-

вительство РФ с инициативой, призванной облегчить жизнь 
сотням тысяч российских семей, где задумались о расшире-
нии жилплощади после рождения детей. Было предложено 
разрешить продавать жильё, купленное с помощью мате-
ринского капитала, ещё в его бытность в залоге у банка и 
без обязательного выделения долей детям (но при условии 
немедленного приобретения более просторной квартиры, 
где дети всё же получат право собственности). Авторы идеи 
уверены, что существующие ныне «драконовские» порядки в 
этой сфере существенно тормозят обороты рынка недвижи-
мости и мешают семьям улучшать свои жилищные условия.

Материалы подготовила Надежда СУНГУРОВА

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
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Далеко не все знают, что разделу в равных долях между всеми 
членами семьи при покупке на средства маткапитала подлежит не 
вся жилплощадь, а только та её доля, стоимость которой соответ-
ствует потраченным «сертификатным» деньгам. Логичное исклю-
чение – ситуация, когда всё жильё полностью оплачено средства-
ми сертификата, но такое бывает редко. Во всех остальных случаях 
разделу в равных долях подлежит только та часть жилья, которая 
оплачена маткапиталом. Условно говоря, если средствами серти-
фиката оплатили четверть площади, то эту четверть и нужно делить. 
Соответственно, если в семье двое детей, каждому из четырёх чле-
нов семьи достаточно выделить по одной шестнадцатой. Выделе-
ние столь маленьких долей более чем оправданно, если квартиру в 
дальнейшем планируется продать: по закону в новом жилье доли 
детей должны быть больше, чем в старом, и чем меньше «исходная» 
цифра, тем проще соблюсти это условие.

Дополнительный аргумент

ОЖАЛУЙ, самый важный мо-
мент, которого коснулся Фонд 
социального страхования в сво-

их разъяснениях по поводу новых пра-
вил, – то, что больничные по новым 
правилам будут оплачиваться напрямую 
из Фонда социального страхования. Соот-
ветственно, бюджет организации данное 
новшество никак не затронет. Это дол-
жно стать своеобразной страховкой от 
невыплаты или задержки пособия, что 
нередко случалось при прежних поряд-
ках, когда работодатель оплачивал боль-
ничный самостоятельно, а потом ждал 
возмещения из ФСС. Кроме того, в фон-
де напомнили, что продолжительность 
больничного в пределах 15 дней опреде-
ляется лечащим врачом ребёнка. Вопрос 
о его продлении свыше указанного срока 
решается врачебной комиссией.

Также родителям будет нелишним 
помнить о предельных суммарных сро-
ках оплачиваемого пребывания на боль-
ничном с ребёнком в течение года. Эти 
сроки находятся в прямой связи с таки-
ми факторами, как возраст ребёнка и тя-
жесть его заболевания. Так, с ребёнком 
младше семи лет родитель может нахо-
диться на оплаченном больничном не 
более 60 календарных дней в течение го-
да (срок увеличивается до 90 дней, если 
ребёнок страдает тяжёлым заболевани-

ем из специального перечня). В случае с 
детьми в возрасте от 7 до 15 лет государ-
ство оплатит не более 45 календарных 
дней бюллетеня в год, при этом каждый 
случай временной нетрудоспособности 
родителя, который сидит с больным ре-
бёнком, не должен превышать 15 кален-
дарных дней. При этом нет разницы, ле-
жит ли ребёнок в больнице или лечится 
дома. Исключения есть только для детей 
до 18 лет, страдающих онкологически-
ми заболеваниями или поствакциналь-
ными осложнениями, а также детей той 
же возрастной категории с ВИЧ-инфек-
цией, проходящих лечение в стационаре. 
В этих ситуациях больничный оплачива-
ется за весь период лечения без ограни-
чений по срокам.

БОЛЬНИЧНЫЙ ПО-НОВОМУ

П

С 1 сентября вступил в силу новый порядок оплаты больничных по ухо-
ду за детьми в возрасте до 8 лет, анонсированный в ходе Послания Пре-
зидента РФ в апреле этого года. Тогда россиянам пообещали 100%-ную 
оплату по больничному листу при болезни ребёнка вне зависимости от 
стажа. (Напомним, что сейчас в отношении «взрослых» больничных и 
больничных по уходу за детьми от 9 до 18 лет действует правило о вы-
плате 60%-ного среднего заработка при стаже до 5 лет, 80% – от 5 до 7 лет, 
100% – свыше 7 лет.) «Аргументы недели» попытались разобраться в ню-
ансах нового порядка.

А, ЭТО действи-
тельно так. Со-
гласно ч. 3 ст. 1128 

Гражданского кодекса РФ, 
деньги на счёте или банков-
ском вкладе входят в состав 
наследства, наследуются на 
общих основаниях и, соот-
ветственно, выданы могут 
быть только при предъявле-
нии Свидетельства о праве на 
наследство. И здесь же появ-
ляются те самые полгода, о которых гово-
рила вам соседка. Именно через полгода по-
сле смерти наследодателя становится воз-
можным получить это свидетельство в связи 

с истечением срока, в тече-
ние которого возможна пода-
ча такого заявления. Однако 
часть суммы всё равно можно 
получить сразу. Для осуще-
ствления достойных похо-
рон наследодателя наслед-
никам из сумм, хранящихся 
на счетах или вкладах умер-
шего лица, по постановле-
нию нотариуса выдаются 
денежные средства, необ-

ходимые для этого (ч. 3 ст. 1174 Граждан-
ского кодекса РФ). Максимальная сумма, 
которую можно получить в этом случае, 
составляет 40 тыс. рублей.

Д

ЕТ, это не так. Понятие «содер-
жание общего имущества» в том 
числе включает в себя и сани-

тарно-гигиеническую очистку помеще-
ний общего пользования, к которым от-
носятся и лестничные клетки. Именно 
такой порядок установлен п. 11 Правил со-
держания общего имущества в многоквар-
тирном доме, утверждённых Постановле-
нием Правительства РФ №491 от 13 ав-
густа 2006 года. Так что действия управ-
ляющей компании неправомерны.

ДОПЛАЧИВАТЬ НЕ НАДО

Н

Помогите разобраться, на какие деньги управляющая компания должна обеспечи-
вать мытьё лестничных клеток в подъездах. Наши коммунальщики утверждают, что 
мы должны платить за это отдельно, так как в содержание жилья эта самая уборка 
не входит. Это так? Наталья Петровна, Москва

В последние лет двадцать держу деньги на банковском счёте, периодически его по-
полняю. Сумма, так сказать, «целевая» – на похороны, так как мне уже за 80. А тут 
соседка «обрадовала»: мол, хоронить тебя твоя родня, на которую ты завещание на-
пишешь, всё равно будет на свои, потому что снять деньги после твоей смерти им раз-
решат только через полгода. Неужели это правда?
 К. Петряев, Великий Новгород

ВСЁ СРАЗУ НЕ ОТДАДУТ
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Станет ли проще улучшать жилищные условия обладателям маткапитала?Станет ли проще улучшать жилищные условия обладателям маткапитала?
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АК мы и предполагали, 
наш любимый опер-
штаб накануне выборов 

вообще не стал высовываться – 
информация о «новых решени-
ях» появилась вечером 2 сентя-
бря на сайте Росавиации. На са-
ми эти решения без слёз, конеч-
но, не взглянешь. Но мы уже не 
раз говорили, что оперштаб – это 
не про туризм. Единственное в 
этих решениях про туризм – уве-
личение числа рейсов из Санкт-
Петербурга в ОАЭ (Дубай) с од-
ного до семи в неделю.

Но, несмотря на сопротивле-
ние оперштаба, россияне про-
должают путешествовать по ми-
ру. Два агрегатора – Туту.ру и 
OneTwoTrip представили свои 
версии самых дорогих авиа-
билетов лета-2021. По версии 
Туту.ру, самый дорогой авиабилет 
обошёлся в 329 326 руб. – столь-
ко клиент сервиса заплатил за 
перелёт бизнес-классом по на-
правлению Москва – Владиво-
сток в обе стороны. На 2–5-м 
местах также перелёты по Рос-
сии бизнес-классом:

Москва – Петропавловск-
Камчатский – 282 122 руб. туда-
обратно;

Ростов-на-Дону – Владиво-
сток – 214 163 руб. туда-обратно;

М о с к в а  –  Х а б а р о в с к  – 
191  042 руб. туда-обратно; 

Москва – Владивосток – 
190 947 руб. туда-обратно.

И только на шестом месте у 
Туту.ру  билет  за  рубеж – 
189 030 руб. за путешествие в Ли-
му (Перу) из Челябинска (туда-
обратно) экономклассом.

Интересно, но у сервиса 
OneTwoTrip совершенно другая 
пропорция по стоимости пере-
лётов по России и миру. Больше 
всего в этом агрегаторе стоил би-
лет из Москвы в Мале: перелёт в 
бизнес-классе в обе стороны обо-
шёлся пассажиру в 627 000 руб., 
на втором месте полёт в «биз-
несе» из российской столицы 
в Лос-Анджелес стоимостью 
496 000 руб. в одну сторону. На 

третьем – путешествие в глав-
ный город Перу Лиму также из 
Москвы с возвращением обрат-
но за 453 000 руб. за билет в клас-
се «бизнес». 398 000 руб. стоил 
перелёт Москва – Нью-Йорк – 
Москва, в заказе было два чело-
века, поэтому туристы заплати-
ли 797 000 руб. за перелёт в биз-
нес-классе. И лишь замыкает пя-
тёрку наиболее дорогих билетов 
на лето внутренний маршрут: из 
столицы в Благовещенск и обрат-
но за 275 000 рублей.

После этой ярмарки тщесла-
вия перейдём к «негативному 
телеграфу» – увы, всё больше и 
больше ограничений в открытых 
для туризма для россиян странах.

Греция

Сходить в музей, к месту рас-
копок или на выставку можно 
только при наличии сертифи-
ката о вакцинации, справки о 
перенесённом заболевании, ан-
тиген- или ПЦР-теста не стар-
ше 48 и 72 часов соответственно. 
Разрешено проведение экскур-
сий для групп до 20 человек в по-
мещении и до 40 – на открытом 
воздухе.

Вход в любые заведения об-
щепита, на концерты, в кино, 

театры, клубы, развлекатель-
ные центры в закрытых поме-
щениях – только для привитых 
или переболевших. Российские 
сертификаты о вакцинации то-
же подойдут. Но – заведения об-
щепита при отелях доступны в том 
числе для непривитых гостей, тер-
расы на открытом воздухе откры-
ты для всех.

Масочный режим действует 
и на улице – если рядом много 
людей. Штраф за прогулку в об-
щественном месте без маски – 
300 евро.

Доступ на паромы и самолёты 
между материковой и островной 
частями страны возможен только 
при наличии сертификата о вак-
цинации, справки о перенесён-
ном заболевании, антиген- или 
ПЦР-теста не старше 48 и 72 ча-
сов соответственно. Добраться с 
островов на материк можно также 
с результатом самотестирования.

Запрещены любые платные ве-
черинки в частных помещениях с 
участием более 20 человек.

Здесь же, наверное, надо рас-
сказать, что многострадальные 
клиенты российского туроперато-
ра (ТО) «Музенидис Трэвел» полу-
чили очередные письма счастья 
об очередной приостановке обслу-
живания туристов принимающей 
компанией в Греции Mouzenidis 
Travel Greece до 31 октября. Из-
за приостановки деятельности 
Mouzenidis Travel Greece у рос-
сийских туристов были аннули-
рованы туры почти на миллиард 
рублей, в основном это путёвки, 
перенесённые с 2020 года. Есте-
ственно, у клиентов «Музени-
дис Трэвел» терпение лопнуло, и 

они стали подавать судебные ис-
ки с требованием вернуть деньги. 
Проблема в том, что ТО формаль-
но не отказывается от исполне-
ния своих обязательств, а Росту-
ризм тянет время, говоря, что дер-
жит ситуацию на контроле. Но 
надежд, что всё само рассосётся, 
всё меньше, и после 31 октября 
контролирующим органам при-
дётся принимать какое-то реше-
ние, чтобы объяснить туристам, 
увидят ли они когда-нибудь хотя 
бы часть своих денег.

Албания

Пал последний оплот свобод-
ного въезда в Европе. С 6 сентя-
бря иностранцы, въезжающие в 
Албанию или следующие транзи-
том через неё, должны будут пре-
доставить (или – или, разумеет-
ся) сертификат о вакцинации 
(подойдёт ли «Спутник V», по-
ка неизвестно), справку о пере-
несённом заболевании (не более 
6 месяцев назад), антиген- или 
ПЦР-тест не старше 48 и 72 ча-
сов соответственно. Требование 
не касается детей до 6 лет. Так-
же с 1 сентября в Албании вво-
дится комендантский час с 23:00 
до 06:00.

Болгария

С 7 сентября вводятся новые 
ограничения в туристической 
сфере и общепите. Посещение 
музеев, галерей и т.д. разреше-
но из расчёта 1 человек на 8 ква-
дратных метров и в защитных 
масках. Ресторанам, игровым за-
лам и казино разрешено работать 
с 7 до 22 часов с соблюдением со-
циальной дистанции в 1,5 метра. 
За одним столом могут разме-
щаться не более 6 человек. По-
сещение кинотеатров, театров, 
закрытых цирков допускается не 
более чем на 50% и использова-
ние только сидячих мест.

Таиланд

Хотя власти королевства офи-
циально подтвердили, что про-
грамма «Песочница Пхукета» 
распространяется и на туристов, 
привитых «Спутником V», мы 
по-прежнему считаем, что «та-
кой Тай нам не нужен». Во-пер-
вых, все восторженные коммен-
таторы умалчивают, что в пра-
вилах «песочницы» чётко ска-
зано – прямые рейсы. Однако в 

настоящий момент у России нет 
прямого сообщения с Таиландом. 
Во-вторых – на Пхукете сейчас 
сезон дождей, который продлится 
до ноября. В-третьих, даже если 
вы, допустим, добрались до во-
жделенного острова, то чем боль-
ше тестов (а там их очень много, 
и все за счёт туристов), тем боль-
ше риск схватить ложноположи-
тельный тест и отправиться на 
полноценный карантин и лече-
ние за свой счёт. Конечно, на по-
ток, как на Кубе, это не поставле-
но, но прецеденты были. Короче 
говоря, «Песочница Пхукета» – 
это дорого и опасно.

Венеция

Власти города с 1 июня 2022 г. 
сделают платным въезд в город 
для туристов, за исключени-
ем тех, у кого есть брони в оте-
лях. Путешественникам придёт-
ся сначала забронировать билет 
для посещения Венеции, опла-
тить его, а по прибытии пройти 
через турникеты, расположен-
ные на основных точках доступа 
к историческому центру.

Предполагается, что размер 
налога составит от 3 до 10 евро 
в зависимости от сезона и числа 
путешественников в городе. Ме-
жду тем у круизных туристов бу-
дет фиксированная ставка – 7 ев-
ро, стоимость въезда будет вклю-
чена в круиз. От уплаты налога 
освобождаются дети до 6 лет.
Приглашение к партнёрству –

snn@argumenti.ru
Николай СЕРДЮКОВ

ВСЁ РАВНО ЛЕТАТЬ НЕ БРОСИМ
Прошло уже более полутора лет с нача-

ла уханьской истерии, и конца и края ей не 
видно. Интересно, будем ли мы когда-ни-

будь с улыбкой вспоминать, как Мели-
та Вуйнович (представитель Всемир-

ной организации здравоохранения 
в России) учила россиян правильно мыть руки с мылом? По-
ка поводов для оптимизма мало. Поэтому надо ловить каж-
дую минуту послаблений и быть во всеоружии с точки зре-
ния текущей информации на туристическом фронте.

К

УШКИНСКАЯ КАРТА». 
С 1 сентября заработала про-
грамма популяризации куль-

турных мероприятий для молодых людей 
в возрасте от 14 до 22 лет. По «Пушкин-
ской карте» они смогут приобретать биле-
ты в театры, музеи и концертные залы за 
государственный счёт. Номинал карты – 
5 тыс. руб. на календарный год, в 2021 г. в 
рамках пилотного проекта эта сумма со-
ставит 3 тыс. руб., потратить эти средства 
на билеты нужно до 31 декабря.

Получить «Пушкинскую карту» можно 
на портале госуслуг или скачать приложе-
ние «Госуслуги. Культура». Для тех, кто не 
сможет получить виртуальную карту, бу-
дет организована возможность получения 
обычной карты в отделении «Почта Банка».

ТУРЦИЯ. Нас сначала напугали, что 
с 6 сентября пассажиры междугороднего 
транспорта – самолётов, автобусов и по-
ездов – должны предъявлять негативный 

тест на коронавирус. Однако иностранцы, 
прибывающие с туристическими целями, 
под действие новых правил не подпадают. 
Об этом сообщило посольство Турции в 
Москве. Однако если у вас есть турецкий 
ВНЖ – вышеуказанные документы при-
дётся предъявлять.

ОМАН. Страна начала принимать вак-
цинированных иностранных туристов. 
В списке одобренных вакцин есть «Спут-
ник V», вторую прививку нужно сделать 
минимум за две недели до поездки. Пасса-
жиры, чей путь занимает не менее 8 часов, 
освобождаются от карантина при наличии 
отрицательного ПЦР-теста, сделанного не 
ранее 4 суток до въезда. В случае положи-
тельного теста потребуется десятиднев-
ный карантин. Также путешественникам 
необходимо перед поездкой зарегистри-
роваться, загрузить сертификат о вакци-
нации и результат ПЦР-теста на сайт или 
в приложение Tarassud.moh.gov.om. Пас-

сажиры моложе 18 лет и имеющие под-
тверждённый медотвод от прививки осво-
бождаются от предъявления сертификата 
вакцинации и ПЦР-теста.

В Оман сейчас можно попасть только 
при оформлении виз на границе – они 
действуют от 10 до 30 дней. Электронные 
визы не выдаются.

МОСКВА. Власти столицы решили 
снизить стоимость проезда в обществен-
ном транспорте Новой Москвы: с 1 сентя-
бря отменяется зонирование тарифов на 
наземном транспорте, и разовая поездка 
будет стоить 42 руб. вместо 60. И также с 
1 сентября пересадка между автобусами, 
электробусами и трамваями разных марш-
рутов будет бесплатной в течение 90 минут 
с начала поездки. Чтобы воспользоваться 
бесплатной пересадкой, карту «Тройка» 
нужно привязать к личному кабинету пас-
сажира в приложении «Метро Москвы» 
или на сайте Московского метрополитена. 

После привязки карты бесплатная пере-
садка будет подключена в течение 12 часов.

UZBEKISTAN AIRWAYS. Авиакомпа-
ния перешла на гибридную модель авиа-
перевозок, и 30 августа 2021 г. был совер-
шён первый рейс по направлению Таш-
кент – Москва по модели Uzbekistan 
Airways Express. На этот рейс министер-
ством занятости и трудовых отношений 
Республики Узбекистан были приглаше-
ны 22 пассажира-мигранта, которым бы-
ли подарены разовые бесплатные авиа-
билеты по маршруту Ташкент – Москва. 
Будущая маршрутная карта авиаперево-
зок на 4 самолётах Airbus A320, скомпо-
нованных в «полный эконом», включает в 
себя ключевые города трудовой миграции, 
такие как Москва, Новосибирск, Казань, 
Ростов-на-Дону, Краснодар, Сочи, Ми-
неральные Воды и Екатеринбург. Цены на 
рейсах Uzbekistan Airways Express будут на 
20% ниже традиционных.

Позитивный телеграф

«П

Просто наведите камеру 
смартфона на QR-код –

и вы всегда с нами!

ЧИТАЙТЕ НОВОСТИ 
В ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

@argumentiru
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ИТЕЛИ столицы всё 
чаще отдают предпо-
чтение онлайн-серви-

сам – заказывают доставку про-
дуктов, занимаются спортом 
или учатся чему-то новому, ре-
шают вопросы с документами на 
портале госуслуг, получают пер-
вичные консультации у врачей 
по видеосвязи. Люди пожилого 
возраста тоже активно осваива-
ют Интернет. Самостоятельно, с 
помощью внуков или совершен-
но бесплатно вместе с препода-
вателями программы «Москов-
ское долголетие».

В эпоху цифровизации отсут-
ствие варианта сделать что-то 
дистанционно уже, как мини-
мум, вызывает вопросы. Нужно 
идти в ногу со временем. Теперь 
у москвичей есть возможность и 
на выборы «сходить», сидя дома 
у телевизора, копая картошку 
или вообще находясь на другом 
конце света. Достаточно лишь 
иметь доступ в Сеть с любого 
устройства, в том числе с обыч-
ного смартфона.

Во время пандемии коронави-
руса возможность выразить свою 
гражданскую позицию без риска 
для здоровья особенно актуальна – 
это и стало одним из главных сти-
мулов для разработки надёжного 
и безопасного способа голосова-

ния, который не зависит от сани-
тарно-эпидемиологической об-
становки. Дачники, люди с хро-
ническими заболеваниями, заня-
тые бизнесмены – все, кто тради-
ционно по разным причинам не 
ходил на избирательные участки, 
теперь могут проголосовать он-
лайн. По мнению политолога Ар-
сения Капустина, молодёжь Мо-
сквы по достоинству оценит этот 

механизм – он удобен и прост в 
использовании. Также, как под-
чёркивает эксперт, это касается 
людей с ослабленным иммуни-
тетом, ведь дистанционный фор-
мат исключает вероятность зара-
жения вирусом.

Безусловно, электронное го-
лосование повысит явку, а это га-
рантия объективного отражения 
взглядов большинства горожан. 

Проведённые опросы показы-
вают, что о возможности поста-
вить галочку дистанционно уже 
проинформированы 94% москви-
чей. Каждый второй (а это почти 
половина) допустил, что сделает 
свой выбор именно онлайн.

Удалённый формат уже осваи-
вают и в других странах. Экспер-
ты убеждены, что с каждым го-
дом число государств, которые 
частично и даже полностью пе-
рейдут на электронное голосова-
ние на выборах любого уровня, 
будет увеличиваться. Ведь это не 
только безопасно и удобно, но и 

исключает вероятность фальси-
фикаций или ошибок из-за че-
ловеческого фактора. Голоса бу-
дет считать современная система, 
проверенная многочисленными 
IT-специалистами и даже хаке-
рами. Кстати, последние в ре-
зультате тестирований взломать 
систему или обнаружить сущест-
венные изъяны не смогли.

«В рамках специальной рабо-
чей группы Общественной пала-
ты мы несколько лет вели мони-
торинг самого процесса: как всё 
проходит, какие есть механизмы, 
страхующие от любого внешне-

го вмешательства, какая есть 
техническая специфика. И убе-
дились в том, что электронное 
голосование не только удоб-
но для людей, но и имеет более 
высокую защиту от фальсифи-
каций», – рассказал заместитель 
председателя комиссии Общест-
венной палаты по экспертизе об-
щественно значимых проектов и 
иных правовых инициатив Артём 
Кирьянов.

Электронные бюллетени за-
шифрованы и хранятся в блок-
чейн-сети, у которой нет единого 
сервера. Попытка изменить дан-

ные станет сразу заметна 
всем. «Это совершенно 
другие возможности, при 
этом система безопасно-
сти, контроля и аноним-
ности гарантирована», – 
подчёркивает Сергей Со-
бянин. За удалённым го-
лосованием, так же как и 
на избирательных участ-

ках, будут следить наблюдатели, 
стать ими могут все желающие. 
Только контролировать они, ра-
зумеется, будут онлайн-процесс, 
а не физический. Уже 15 тыс. че-
ловек записались в наблюдатели – 
на 3600 участков этого более чем 
достаточно. Сейчас они проходят 
специальное обучение.

Приятный бонус – среди 
участников онлайн-голосования 
разыграют 20 квартир, 100 авто-
мобилей и бонусы от партнёров: 
магазинов, аптек, ресторанов и 
не только.

Егор КАГАРЛИНСКИЙ

ЯВКУ ПОВЫСЯТ ЯВКУ ПОВЫСЯТ 
ОНЛАЙН-ИЗБИРАТЕЛИОНЛАЙН-ИЗБИРАТЕЛИ

В этом году проголосовать 
на выборах в Госдуму и Мос-
гордуму можно как на изби-
рательных участках, так и 
онлайн. До окончания приё-
ма заявок от тех, кто выбе-
рет электронный формат, 
остаётся меньше двух не-
дель. Мэр столицы Сергей 
Собянин уже зарегистриро-
вался.

Ж

 В эпоху цифровизации 
отсутствие вариан-
та сделать что-то ди-

станционно уже, как мини-
мум, вызывает вопросы.

Онлайн-голосование пройдёт с 17 по 19 сентября. Регистрация 
продолжится до 14-го. Заявление уже подали более 1,3 млн москви-
чей. Принять участие могут совершеннолетние горожане с актив-
ным избирательным правом и полной учётной записью на портале 
mos.ru. Выбирать будем депутатов в Госдуму, Мосгордуму, а также 
в муниципальный совет района Щукино.

Справка «АН»

Несчастный 
«злодей»

История – дама капризная 
и часто крайне несправедли-
вая. Как говорят, в историю 
можно попасть, но ещё про-
ще вляпаться. Героями книг 
историка-популяризатора и 
замечательного писателя Сергея 
Нечаева неоднократно становились реаль-
ные исторические персонажи, которым 
выпала незавидная роль остаться в памя-
ти последующих поколений с запятнанной 
репутацией, иногда даже став именем на-
рицательным. При этом будучи совершен-
но непричастными к тем деяниям, которые 
ославили их в веках. Мы уже рассказывали 
о книгах Сергея Нечаева о докторе Гильо-
тене, который на самом деле не изобретал 
гильотину, и о замечательном музыканте и 
композиторе Антонио Сальери, который не 
только не травил Вольфганга Амадея Мо-
царта и не завидовал его гению, но и был, 
пожалуй, даже популярнее его.

С героем книги, о которой мы погово-
рим сегодня, не всё так просто и однознач-
но. Имя маркиза де Сада прочно связано 
с пороком и извращениями за гранью до-
пустимого. Сам термин «садизм» является 
производным от его фамилии. Но был ли 
сам маркиз поклонником жестоких удо-
вольствий и глубоко аморальным челове-
ком, как рисует его молва? В конце кон-

цов, был ли де Сад садистом? В этом автор 
старается разобраться на страницах своей 
книги.

Тема оказывается гораздо глубже, чем 
это может показаться на пер-
вый взгляд. Безнравственна 
ли проповедь полной свобо-
ды – без «тормозов» рели-
гиозных и этических правил, 
выработанных тысячелетия-
ми? Сейчас кому-то покажет-
ся, что такие ограничения на-
рушают «права человека». Но 
именно к этому призывал 
своей жизнью и книгами До-
насьен де Сад два с полови-
ной века назад – к тому, что 
сегодня, увы, превратилось в 
стереотипы массовой культу-
ры, которых мы уже и не за-

мечаем, хотя имя этого челове-
ка породило термин «садизм», обозначаю-
щий недопустимую немотивированную же-
стокость. Так чему, собственно, посвятил 
свою жизнь пресловутый маркиз, заплатив 
за свои пристрастия феерической чередой 
арестов и перемещений из одной тюрьмы в 
другую? Может быть, он всего лишь абсо-
лютизировал некоторые заурядные момен-
ты любовных игр? Или мы ещё не знаем 
каких-то тайн этого человека? Вот об этих 
тайнах, а также о бурной жизни маркиза 
вы узнаете из этой книги, эпиграфом к ко-
торой могут послужить слова Елены Моро-
зовой, женщины, посвятившей свою жизнь 
исследованию биографии этого человека:

«Жизнь несчастливого господина де 
Сада сравнима с пьесой для одного актё-
ра, этим же актёром и сочинённой. Автор 
писал, а актёр исполнял, и ни один не об-
ращал внимания на пристрастия зритель-
ного зала, а потому оскорблённая публика 
освистывала его и забрасывала гнилыми 
помидорами».

Теория жестокости

Сексуальная девиантность маркиза не 
оспаривается. Он предпочитал любовные 
утехи на грани. Но при этом его нельзя 
назвать садистом. Все его партнёрши шли 
на «опыты» только добровольно. А ведь са-
дизм подразумевает насилие, при котором 
о доброй воле говорить не приходится. Бо-
лее того, работая в революционном три-
бунале и имея полное право безнаказанно 
издеваться над людьми, маркиз де Сад не 
пользовался этой возможностью. «Если бы 
Сад был двойником жестоких героев своих 
романов, во время Террора он без труда на-
шёл бы средства доставить себе «самые изо-
щрённые удовольствия», – свидетельству-
ет французский писатель Жильбер Лели.

Но ничего подобного не случилось. Не 
забудем также, каким бесстрашием надо 
было обладать, чтобы в эпоху Террора пуб-
лично выступать против смертной казни и 
помогать людям избежать её. 

Очевидно, маркиз де Сад был садистом 
только в сексуальном поведении. Но! Он 
не прибегал к насилию, и большая часть 
его «садистских наклонностей» проявля-
лась исключительно на бумаге, то есть в его 
собственноручно описанных фантазиях.

У маркиза де Сада не было и намёка на 
жажду власти над живым существом, на аб-
солютное господство, превращающее дру-
гого человека в вещь. Конечно же, он был 

совсем не безумец Калигула, а посему «са-
дизм» было бы правильнее назвать каким-
нибудь «калигулизмом». Но главная про-
блема маркиза де Сада заключалась в том, 
что он в деталях описывал свои сексуаль-
ные фантазии и делал их достоянием чи-
тателей, шокируя потребителей художест-
венной продукции. В результате он навеки 
оставил о себе дурную славу и стал жертвой 
слухов, а также неверного отождествле-
ния его самого с персонажами его же книг.

При этом несчастный маркиз прожил 
такую бурную и полную страстей и смер-
тельно опасных приключений жизнь, ко-
торой хватило бы на десяток авантюристов. 
Но дурную славу в веках оставил тем, чего 
никогда не делал. Жестокая ирония.

Сергей НИКИТИН

Книги историка и писателя Сергея 
НЕЧАЕВА уже полюбились нашим чи-
тателям. Малоизвестные страницы из 
жизни великих людей всегда интерес-
ны публике. Ещё одна книга этого ав-
тора, которая вышла в издательстве 
«Аргументы недели», на-
зывается «Маркиз де Сад. 
Великий распутник, скан-
дальный романист или 
мечтатель-вольнодумец?».

Читайте также 16+

БЫЛ ЛИ МАРКИЗ ДЕ САД САДИСТОМ?

16+

КНИГИ «АН»

Книги вы можете приобрести наложенным платежом, заказав по телефо-
нам 8(495) 980-45-60, 8(958) 636-51-80 или направив по электронному адресу: 
zakazknig@argumenti.ru, или по почте: 125167, г. Москва, Авиационный пер., д. 4а, 
заявку и ваш точный адрес с индексом, ФИО полностью. В теме письма укажите 
« ЗАКАЗ КНИГ». В Москве книги можно купить по издательской цене в редакции по 
адресу: ст. м. «Аэропорт», Авиационный пер., дом 4а (здание МФЮА), к. 104, либо за-
казать по телефонам 8(495) 980-45-60, 8(958) 636-51-80 (стоимость доставки в пре-
делах МКАД – 300 руб.). Мы работаем: пн. – пт. с 10:00 до 18:00.

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ КНИГИ – НА САЙТЕ WWW.LITRES.RU
ООО «Издательство «Аргументы недели». Юр. адрес: 119002, г. Москва, ул. Арбат, д. 29, этаж 1, пом. IV, комн. 2. ОГРН 1207700354223. На правах рекламы

Ф
о

то
 А

Г
Н

 «
М

О
С

К
В

А
»



КУЛЬТУРА №35(779), среда 8 сентября 2021 года 15

ЕЛЫЙ шум» состоит 
из шестнадцати ком-
позиций по 4–6 ми-

нут каждая, с ясным названием 
(«Век воли не видать», «Черней, 
чем блюз», «Белый шум зимы», 
«На вираже», «Родом из детства», 
«Отпетый Rock-n-Roll» и т.д.). 
Основная тема альбома – напря-
жённая рефлексия автора насчёт 
себя самого, вне «русской темы», 
уверенных православных отве-
тов на вечные вопросы, призы-
ва к героическому пути, соци-
альной критики и прочего. «Бе-
лый шум» – принципиально иное 
произведение, чем, скажем, гран-
диозная «Посолонь» с её космиче-
ским размахом.

В «Белом шуме» – ход вглубь, 
внутрь души, в свою человече-
скую суть. Которую Кинчеву не 
так-то просто уловить, потому 
что он, с одной стороны, просто 
человек, немолодой, усталый, 
много переживший, и свой воз-

раст и длину пройденного пути 
он ощущает остро. Так и поёт – 
«на седьмом десятке я признаюсь, 
мне всегда хотелось быть, когда 
напьюсь – черней, чем блюз». 
Неожиданно вспоминает совет-
ское детство. Зависим от вре-
мён года – лето на него совсем 
не действует, а вот зима завора-
живает. Ностальгически воспе-
вает Ленинград своей молодости 
(«Город цвета долгих дождей»), в 
общем, нормальный парень, хоть 
и социопат немножко. Но, знаете, 
с другой стороны, – «просто че-
ловек» тридцать пять лет не со-
бирает многотысячные залы. Не 
возбуждает в людях дикий стран-
ный огонь.

Кинчев – человек плюс ещё 
что-то. И это «что-то» – власт-

ное, огневое, лукавое, таинствен-
ное, особенно выраженное в ком-
позициях «Ток» и «Перекати-по-
ле» – «просто человек» пытается 
поймать и понять.

Кинчев ругает сам себя – он-
де и старый шаман, и вор, и кар-
тонный герой, и битый солдат 
рок-клуба, и дар у него скудный, 
и любить он не умеет. И тут же 
что-нибудь такое отчебучит, что 
становится как-то совсем очевид-
но – и солдат не слишком битый, 
и герой не картонный, и уж точно 
дар этот не скуден. Что называ-
ется, «унижение паче гордости» – 
но Кинчев ведь не притворяется, 
он исповедуется перед людьми, 
так уж он привык жить – «на ми-
ру». И его вопросы самому себе, 
они же главные вопросы – кто я, 

зачем я, стою ли я чего-нибудь, 
хотя бы прощения?

Та к а я  д р а м а 
внутри одного 
индивидуума, 
осложнённая 

усилившей-
ся изоляцией, 

треклятой пан-
демией. И обна-

жившимся до не-
приличия трагизмом жизни. Тем 
более несносным, что выступает 
этот трагизм в пошлейшем об-
лике (об этом композиция «Ве-
бинар»). Однако печаль и расте-
рянность автора совпали с печа-
лью и растерянностью всего мира. 
И нашли, кажется, максимально 
выразительное воплощение. Из-
вестно, что печаль – это блюз, и в 
«Белом шуме» много блюза, при-
чём Кинчев исполняет его иде-
альным голосом как бы старого 
негра – хриплым, задушевным, 
нежным и напористым одно-
временно. У него несомненный 
мелодический дар, незаурядное 
«чувство музыки», к тому же для 
записи альбома были привлечены 
десятки отличных музыкантов: 
Юрий Каспарян (гитара), Андрей 
Макаревич (гитара), Сергей Чи-
граков (аккордеон, гитара), Олег 
Егоров (валторна), Дарья Костина 
(виолончель), Рушан Аюпов (ба-
ян, клавишные), Сергей Воронов 
(губная гармошка), Пётр Самой-
лов (бас), Павел Зелицкий (гита-
ра) и многие другие. В результате 
у альбома богатое и изысканное 

звучание, и рефлексия «одино-
кого голоса человека» становит-
ся «музыкой для многих», соеди-
няет одиноких, печальных, расте-
рянных в едином и мощном эсте-
тическом переживании.

Это, собственно, и есть творче-
ство. Свободное творчество. Си-
дит себе человек в доме под Лу-
гой, перебирает гитарные струны, 
ни копейки государственных де-
нег не тратит – и одерживает одну 
творческую победу за другой.

Так уж сложился ландшафт на-
шей культуры, что в нём преобла-
дают низины, топи и равнины – и 
среди них вдруг воздвиглись оди-
нокие уцелевшие горы. Да, они 
наперечёт, но именно эти горы 
обеспечивают весь смысл ланд-
шафта. Претворить свою тоску, 
свою томящуюся душу, своё отча-
янное ощущение уходящей жизни 
в чистую музыку, как это сделал 
Константин Кинчев в «Белом шу-
ме», – это, может, и не подвиг, но 
что-то героическое в этом есть, как 
говорилось в одном старом кино.

Должна предупредить потен-
циального слушателя – мне пока-
залось, «Белый шум» провоциру-
ет незапланированный, конечно, 
эффект. При первых звуках («Век 
воли не видать») тянет, что назы-
вается, накатить. Немного, грам-
мов сто. В дальнейшем тяга уси-
ливается. До последней компо-
зиции («Отпетый Rock-n-Roll») 
слабый духом слушатель может и 
не дотянуть.

Но мы-то с вами сильные, не 
правда ли?

Татьяна МОСКВИНА

КОНСТАНТИН КИНЧЕВ НАКОПИЛ КОНСТАНТИН КИНЧЕВ НАКОПИЛ 
ПЕЧАЛИ НА ЦЕЛЫЙ АЛЬБОМПЕЧАЛИ НА ЦЕЛЫЙ АЛЬБОМ

Сольный альбом лидера 
рок-группы «Алиса» Констан-
тина Кинчева «Белый шум» с 
начала сентября доступен 
в цифровом варианте – ну 
а настоящие пластинки об-
ретут те, кто не поленился 
участвовать в предпрода-
же «Белого шума». Констан-
тин получил аванс в 23 млн 
рублей, побив собствен-
ный же рекорд в 17 млн 
(краудфандинг преды-
дущего альбома, «Посолонь», 
2019). Его любят, его ждут, 
ему доверяют – в лидеры рус-
ского рока он выбран самым 
демократическим путём, 
можно сказать, народ руб-
лём проголосовал. И рубль 
этот пошёл на благое дело.

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

АЧНУ с фильма, отметить ко-
торый сочло обязательным как 
большое жюри, вручившее ему 

главный приз под названием «Золотая ла-
дья», так и представители гильдии кино-
ведов и кинокритиков. Такое совпадение 
уникально в принципе. Речь идёт о филь-
ме «Продление жизни» режиссёра Дмитрия 
Фальковича, который запомнился кино-
манам своим дебютом «Иванов», снятым 
в 2018 году.

В новой картине он ведёт автобио-
графическое киноповествование о сво-
ём существовании в кругу семьи, друзей 
и партнёров в Лондоне, куда слетелись 
многочисленные русские долларовые 
миллионеры – кто умножить свои капи-
талы, а кто просто их прожигать. И всем 
им, не принятым в закрытом английском 
высоком обществе с его строгой клубной 
иерархией, приходится довольствоваться 
компанией друг друга. Решительно нечем 
заняться жене Дмитрия, которая разнооб-
разие жизни видит в оттенках вкуса крас-
ного вина, разлитого исключительно из 
декантера и прекрасно сочетающегося с 
перепёлками, или в прогулке через парк в 
салон красоты, чтобы сделать очередной 
маникюр. Она признаётся мужу, что уже 
ни к чему не стремится, томимая вселен-

ской скукой, – разве что слетать в Моск-
ву. Московскую ностальгию испытывают 
и другие русские знакомые Дмитрия, а её 
кульминацией станет распитие хреновухи 
и прочих настоек с закусками из русского 
ресторана в доме у старого приятеля, ко-
гда Дмитрий докажет, что умеет не толь-
ко строить кадр, но и, напившись, суще-
ствовать в нём. Фильм отлично переда-
ёт замкнутость пространства, в котором 
пребывает в Лондоне «русский дух», хотя 
в нём достаточно и экстерьерных съёмок. 
В том числе и поэтому его можно считать 
своеобразной этнографией русской жиз-
ни, которая свила себе гнездо в столице 
европейских островитян.

Так или иначе, режиссёр снял по форме 
любительский, а по существу весьма про-
фессиональный художественный фильм. 
Как он сам признался, сложнее всего бы-
ло отключить в себе математика, каким 
он является и по образованию, и по роду 
деятельности, потому что кино – вещь не-
предсказуемая.

Специальным призом большое жюри 
под председательством Ларисы Садиловой 

наградило режиссёра Рината Та-
шимова за фильм «Второе солн-
це» с формулировкой «За мно-
гообещающий восход», что со-
ответствует статусу фильма-де-
бюта в категории «полный метр». 
Я бы тут поспорил с жюри, так 
как у фильма есть существенный 
недостаток: все эпизоды внутри 
новелл и сами новеллы можно 
переставить местами без поте-
ри смысла. Режиссёр в данном 
случае является и автором сце-
нария. Видимо, этнографиче-
ская занимательность картины 

приглянулась членам жюри, приглянулась 
она и мне, но не более того. Речь в фильме 
идёт о бурной жизни далёкого села, в кото-
ром обитают сибирские татары. Экзотика в 
картине бьёт через край. Нарисовалась да-
же разряженная в пух и прах косящая под 
индианку стокилограммовая тётища, не 
лишённая при этом своеобразной грации 
в телодвижениях. Подчас не ясно, где ре-
альность, а где фольклор, – настолько всё 
переплетено и фантастично.

А главный приз от имени Гильдии ки-
новедов и кинокритиков достался фильму 
«Земун» режиссёра Эдуарда Жолнина. И это 
ещё один полнометражный дебют, в кото-
ром сыграл культовый и замечательный 

актёр Евгений Ткачук и отличился опера-
тор Максим Эфрос. Благодаря работе по-
следнего фильму прощаешь сюжетные не-
стыковки и не всегда оправданную вестер-
низацию действия. В центре фильма два 
брата, один из которых молится на своё 
богатство – стадо коров, а второй (Е. Тка-
чук), отсидев на зоне, приезжает на хутор 
хоронить отца. За рытьём могилы он за-
стаёт брата, и оператор не отказывает себе 
в удовольствии сквозь покосившиеся кре-
сты снять почти американские каньоны, а 
в других эпизодах это будут этнографиче-
ские песчаные барханы или выжженные 
солнцем луга. Местный предприниматель 
хочет отобрать землю у братьев, так как в 
ней есть что-то полезное, но пока предла-
гает погасить долг продажей коров. Братья 
ссорятся из-за этого, и младший угоняет 
стадо в укромное место. А предпринима-
тель, забыв про коров, от старшего требует 
дарственную на землю, угрожая расправой. 
Тут я испытал некоторое замешательство: 
зачем было тогда городить огород с коро-
вами? Старший брат, уже испытавший на 
себе насилие, будучи раненым из-за взры-
ва, каким-то чудесным образом телепорти-
руется к месту, где остановился на ночлег 
младший со своим стадом, и расстрелива-
ет подручных злодея предпринимателя, а 
потом, оседлав бандитский мотоцикл, не-
сётся в сторону котлована, где тот что-то 
предпринимает и разбирается уже с ним.

Таким образом, с учётом призовой по-
литики, фестиваль в Выборге в этом году 
проявил себя не только как «Окно в Евро-
пу» вообще и в русский Лондон в частно-
сти, но и как окно в мир русской провин-
ции, которая так интересна и занятна, что 
глаз не отвести.

Сергей ШОЛОХОВ

«ОКНО В ЕВРОПУ – 2021»: ЭТНОГРАФИЯ ПОБЕДИЛА
Фестивальная жизнь, казалось бы, сокрушён-

ная страшным вирусом, постепенно налажива-
ется. Например, состоялся в этом году отменённый в 

2020 г. Каннский кинофестиваль. С предосторожностями, без 
излишеств, но с традиционным представлением премьерных 
фильмов их авторами прошёл и недавно раздавший свои на-

грады Выборгский киносмотр «Окно в Европу». В конкурсе 
особенно интересными оказались дебюты и вторые филь-

мы не всегда молодых режиссёров, которым иногда было что сказать, хотя 
формат полного метра кусался и не всем удалось с ним справиться.
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Избирательный 
экзорцизм 

бесогона

Известная программа Ники-
ты Михалкова ушла на каникулы. 
Пока идут повторы, например, 
как Михалков жёстко оттрепал 
Грефа. Как известно, именно Гер-
ман Оскарович является не про-
сто бывшим чиновником и ны-
нешним банкиром, но и идео-
логом уничтожения советско-
го классического образования и 
построения на этих развалинах 
сияющего западного дистанци-
онного дешёвого обучения не-
ким компетенциям.

Один из умнейших людей Оте-
чества Виталий Третьяков, препо-
дающий в ведущем вузе – МГУ, 
рассказывает, что его студенты-
первокурсники не знают героя 
войны Карбышева. Зато отлично 
знают предателя генерала Власо-
ва. Который, по их мнению, пал 
жертвой незаконных сталин-
ских репрессий. Разумеется, со-
вершенно невиновный. Об этом 
им рассказали их замечательные 
школьные учителя строго в рам-
ках закона об образовании и фе-
деральных стандартов обучения. 
Виталий Товиевич риторически 
вопрошает: «Доколе?»

Пока ещё живой класс про-
фессорско-преподавательско-
го состава старой закалки может 
вам рассказать массу историй о 
том, как «современные тенден-
ции образовательного процес-
са индивидуальных траекторий» 
превращают умненького мальчи-
ка или девочку в жвачное, сидя-
щее в телефоне в соцсетях необ-
разованное, но обладающее «со-
временными компетенциями» 
животное.

Михалков, Третьяков, другие 
замечательные люди, совершенно 
справедливо делая вывод о негод-
ности нынешнего обучения, по-
чему-то критикуют его результа-
ты, а не причины.

– Давайте уточним. Современ-
ное образование России спра-
ведливо критикуемо и не годно 
только с позиций «культа зна-
ний», который государством был 
сформирован в общественном 
сознании в СССР до 1991 года. 
Однако СССР тридцать лет как 
нет, а в новой России с 1994 года 
основной принцип капитализма – 
главенство прибыли, а не знаний 
закреплён законодательно, в Гра-
жданском кодексе РФ. Тем са-
мым за эти годы капитализм и 
в экономике, и в общественном 
сознании России «культ знаний» 
успешно заместил «культом при-
были от продаж». По сути дела, 
принцип главенства прибыли от 
продаж – это вложить в создание 
продукта как можно меньше, про-
дать как можно дороже, вернуть 

вложенные деньги как можно 
быстрее. Именно этот принцип 
за последние 25 лет радикально и 
неизбежно изменил и продолжает 
изменять экономику, науку, об-
разование, культуру и общество 
в России. Суть этих изменений 
в беспощадном уничтожении все-
го того, что не даёт прибыли или 
мешает её получить. В том числе 
советского образования и совет-
ской промышленности.

Для российского капитализ-
ма главное – не разработать са-
молёт или автомобиль, главное – 
его выгодно продать, и непремен-
но не на внутреннем российском, 
а на глобальном мировом рынке. 
Однако создание такой конку-
рентоспособной техники требу-
ет значительных и долгосрочных 
финансовых вложений с высоки-
ми рисками невозврата. В усло-
виях главенства прибыли в Рос-
сии это может обеспечить только 
государство, но не частный ка-
питал. Поэтому чистая прибыль 
наиболее успешного в авиации 
ПАО «Сухой» составила 5,5 млрд 
руб. в 2020 г., а менее успешные 
ПАО «Туполев» и ПАО «Авиаци-
онный комплекс им. С.В. Илью-
шина» закончили этот год с убыт-
ками 3,4 млрд руб. и 1,2 млрд руб. 
соответственно.

Лидер экономики капитализ-
ма в России – это ПАО «Сбер-
банк», чистая прибыль которо-
го в 2020 г. составила 760,3 млрд 
руб., то есть в 138 раз больше, чем 
у ПАО «Сухой». По сути дела, в 
основе этих успехов СБЕРа – 
торговля нематериальным продук-
том – цифровыми деньгами фи-
зических лиц – это 16,6 трлн руб. 
и дистанционными цифровыми 
услугами, оказываемыми 99 млн 
клиентов банка. Конечно, толь-
ко на основе имеющихся и апро-
бированных на мировом рынке 
цифровых технологий. Никаких 
собственных разработок, затра-
ты на которые могут уменьшить 
прибыль. То есть СБЕРу нужны 
не творцы таких технологий, а 
клиенты, которые хранят свои 
деньги в банке и пользуются его 
дистанционными цифровыми 
услугами. Поэтому руководи-
тель СБЕРа, который, конечно 
же, является идеологом главен-
ства прибыли, а следовательно, 
и идеологом уничтожения совет-
ского образования, которое не го-
товит нужных СБЕРу клиентов, – 
говорит академик В.Б. Бетелин.

То есть ругать конкретные 
«ФИО», конечно, можно, но это 
выпуск пара, чтобы не взорвал-
ся возмущённый котёл пока ещё 
живого класса профессорско-
преподавательского состава ста-
рой закалки. Но не чиновников 
и министров, которые действуют 
строго в рамках наших же зако-
нов о главенстве прибыли.

Отец лжи 
и его дети

Если вы думаете, что это пре-
увеличение, то прочитайте главу 
39 «Возмездное оказание услуг» 
Гражданского кодекса РФ, при-
нятого ещё в 1994 году. Там на-
прямую говорится: «Правила 
настоящей главы применяются 
к договорам оказания услуг свя-
зи, медицинских, ветеринарных, 
аудиторских, консультационных, 
информационных, услуг по обуче-
нию, туристическому обслужива-
нию и иных…» Ветеринарию при-
равняли к образованию или на-
оборот! Или к услугам ресепшена 
в гостинице: «Вам какой номер на 
час? Для новобрачных?»…

И это не так смешно и без-
обидно, как кажется на первый 
взгляд. В условиях главенствова-
ния прибыли от продаж образо-
вательных услуг клиент (в данном 
случае ученик или студент) «все-
гда прав». Он может потребовать 
сменить принципиального пре-
подавателя, завысить себе оценку, 
сменить «индивидуальную траек-
торию обучения» и т.д. и т.п. Вуз 
или школа вполне могут пойти 
на поводу: «Клиент всегда прав»! 
В результате мы получим хирурга, 
который учился резать «резино-
вую Зину», а не человека, т.к. бо-
ится крови.

Следующее. Для увеличения 
прибыли от продаж образователь-
ных услуг необходимо сокращать 
издержки и повышать их рента-
бельность. Как это сделать? Ди-
станционное или онлайн так назы-
ваемое образование – один из са-
мых мощных инструментов сни-
жения себестоимости финансовых 
затрат на оплату преподавателей, 
обучающих «племя младое, не-
знакомое». Но и одновременно-
го увеличения объёмов финан-
сирования и прибыли цифровых 
компаний, обеспечивающих это 
дистанционное образование.

Апологет идеи главенства 
прибыли в образовании прези-
дент Национального исследо-
вательского университета «Выс-
шая школа экономики» Ярослав 
Кузьминов сетует, что онлайн-«об-
разованщина» у нас развивается 
медленно. То есть, по сути дела, 
сетует на то, что прибыль рос-
сийских цифровых компаний, 
предоставляющих эти услуги, 
меньше, чем у их коллег за рубе-
жом. Мол, там, на Западе, только 
10–11% вузов не используют он-
лайн-курсы, а у нас всего столько 
же используют.

То есть всего лишь 10–11% 
российских вузов экономят на 
зарплате преподавателей и увели-
чивают прибыль цифровых ком-
паний, продающих цифровые об-
разовательные услуги. Конечно, 
российский капитализм должен 

стремиться в этом догнать и пе-
регнать США (а то, что там всё с 
капитализмом правильно, а мы 
в капитализме лапотники, явля-
ется аксиомой!). И это понятно, 
поскольку если в это уравнение 
подставить экспертную оценку – 
снижение себестоимости образо-
вания от 50 до 250%, то всё стано-
вится на свои места. Содрать с ро-
дителей десятки тысяч долларов за 
обучение в ВШЭ, а затратить ко-
пейки на запись лекций. Вполне в 
духе 39-й главы ГК РФ!

Адольф Гитлер в запрещённой 
в РФ книге «Моя борьба» заметил, 
что «ложь может быть настолько 
огромная, что никто не поверит 
в то, что кто-то имел смелость 
обезобразить действительность 

так бесстыже». Затем это 
«бесстыжее обезображива-
ние действительности» по 
закону «Окна Овертона» 
становится вначале пред-
метом обсуждения экс-
пертов: «Как чудовищно!», 
затем широких масс: «Про-
тивно, но привлекательно!» 
И в конце концов реально-
стью или нормой: «Что по-
делаешь?! Слаб человек!»

Так произошло, напри-
мер, с однополыми брака-
ми в, казалось бы, насквозь 
пуританских и внешне ре-
лигиозных странах услов-
ного «запада». Или с юве-

нальными, или неполовозрелы-
ми, правами ребёнка.

– Миф о неопределённом и 
быстро меняющемся современ-
ном мире, скорость изменения 
которого непрерывно возраста-
ет, последние годы настойчиво 
и целеустремлённо внедряется в 
сознание подрастающего поколе-
ния России. Так же как и миф о 
необходимости создания нового 
образования, которое будет фор-
мировать верующих в этот миф 
молодых и помогать им жить в 
этом мифическом мире, конеч-
но, на платной основе в течение 
всей их жизни.

По сути дела, этот мифический 
мир – мир клиентов, пользовате-
лей услуг СБЕРа, а новое образо-
вание – система подготовки этих 
клиентов начиная с детского воз-
раста. Для этого в 2015 году Сбер-
банком был создан Фонд «Вклад 
в будущее», чтобы готовить кли-
ентов, уверенно чувствующих 
себя в быстро меняющемся мире 
СБЕРа. Школа, которая их го-
товит, – это место, где интерес-
но и увлекательно, а у ребёнка 
есть право выбора. Выбора пер-
сонального, современного и ин-
тересного именно ему образова-
ния и навыков, которые, конечно, 
необходимы будущим клиентам 
СБЕРа, – считает академик Бе-
телин.

А говорят: нет вечного двига-
теля! «Плати всегда, плати везде! 
До дней последних донца! Пла-
ти, и никаких гвоздей!» – вот что 
на самом деле подразумевается 
под красивыми словами: «инди-
видуальная траектория», «права 
ребёнка на самостоятельный вы-
бор специализации», «обучение 
компетенциям» и прочее, прочее, 
прочее… Собственно, это, подме-
ну понятий, задолго до Адольфа 
придумал отец лжи – дьявол.

Капитал вместо 
потенциала

Когда-то давно, до 1991 г., в 
ходу было понятие «вложения в 

человеческий потенциал». То есть 
необходимое для блага государ-
ства развитие личности каждого 
жителя страны. Конечно, «лич-
ность развивалась» далеко не все-
гда. Да и это невозможно – пар-
шивых овец никто не отменял. 
Но такая цель декларировалась, 
была закреплена во всех законах 
и планах. И общество потихоньку, 
инертно, но шло в этом направ-
лении. После капиталистической 
революции тихонько произошла 
подмена на понятие «человече-
ский капитал», «человеческий 
балласт» или «вторая нефть».

– При главенстве прибыли, а 
не знаний в России те, кто может 
выгодно, с большей прибылью 
продать продукт, ценятся выше, 
чем те, кто этот продукт разрабо-
тал и произвёл. Причём те, кто 
продаёт нематериальные продук-
ты, так же как цифровые деньги 
и услуги, ценятся выше тех, кто 
продаёт промышленные продук-
ты, такие, например, как само-
лёты и автомобили. Поскольку 
прибыль, которую обеспечива-
ют первые, несопоставимо выше 
прибыли, которую обеспечивают 
вторые. Действительно, чистая 
прибыль СБЕРа в 138 раз боль-
ше чистой прибыли ПАО «Су-
хой», и почти в 500 раз больше 
чистой прибыли ПАО «КамАЗ» 
в 2020 году. Очевидно, что управ-
ленцы, экономисты и юристы 
СБЕРа, которые обеспечили по-
лучение такой прибыли, ценят-
ся, безусловно, выше, чем инже-
нерный и технический персонал, 
который обеспечил производство 
цифрового продукта.

Из тех, кто разрабатывает и 
производит и цифровой, и про-
мышленный продукты, наибо-
лее ценятся те, кто использовал 
для этого имеющиеся и апро-
бированные на мировом рынке 
технологии. Тем самым снижая 
издержки и увеличивая прибыль. 
То есть при главенстве прибы-
ли пользователи рыночных тех-
нологий ценятся выше творцов 
собственных технологий. Такие 
специалисты, безусловно, вос-
требованы СБЕРом, и на подго-
товку именно таких специали-
стов и нацеливают федеральные 
государственные образователь-
ные стандарты российскую си-
стему высшего образования.

Как следует из интервью ми-
нистра образования и науки, в 
этой системе всё меньшее значе-
ние имеют для преподавания и 
преподавателей учёные звания и 
степени – наследие уничтожен-
ной советской системы образо-
вания, которая была нацелена 
на подготовку ненужных теперь 
творцов промышленных техноло-
гий и продуктов.

Другими словами, главенство 
прибыли российского капитализ-
ма уничтожает в России как про-
изводство промышленной про-
дукции, в первую очередь высо-
котехнологичной, так и систему 
подготовки кадров, обеспечи-
вающих разработку и производ-
ство такой продукции. Следстви-
ем этого является импортозави-
симость страны в такой важной 
для обороны и безопасности сфе-
ре, как микроэлектроника и ра-
диоэлектроника, которая, по сути 
дела, в условиях главенства при-
были неустранима, – констатиру-
ет академик Бетелин.

Чем через десяток лет «грозить 
мы будем шведу»?

Александр ЧУЙКОВ

ВЛЯПАТЬСЯ В КАПИТАЛИЗМ
Начался новый учебный год. 17 млн школьников и 4 млн 

220 тыс. студентов в этом году будут грызть гранит науки. 
Каков он будет на вкус, пока неизвестно: не только пресло-
вутый коронавирус, но и образовательная политика родного 
государства могут внести революционные изменения как в 
форму обучения, так и в его содержание. Благо и закон об 
образовании, и федеральные образовательные стандарты 
написаны настолько неконкретно, насколько это возможно 
в государственных бумагах.

Из публичных выступлений государственных мужей и 
жён видно, что флюгер этой самой образовательной полити-
ки всё сильнее разворачивается в сторону от гранита науки 
к подгнившему яблоку. Его легче жевать, но и мозгов оно не 
добавляет. Дрессировка тупого и ленивого управляемого 
общества – вот главная цель нынешней капиталистической 
образовательной политики. Причём в мировом, а не только 
в национальном масштабе.
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«Донбасс. Окраина»

Происходящее на востоке Украины – из 
этого числа. Небратская пропагандистская 
машина мгновенно начала выкачивать из 
противостояния в Донбассе свой профит, 
штампуя фильмы и сериалы про бравых 
киборгов и лютых ворогов с «колорадской 
ленточкой». Качество соответствующее.

У нас же с освещением этой темы слу-
чился провал. В принципе понятно поче-
му – официальное отношение России к 
этому кровавому конфликту оставалось 
неоднозначным, если не сказать двусмыс-
ленным. Любому понятно, что Россия под-
держала республики и не дала ВСУ и наци-
кам их растоптать и утопить в крови. Но на 
официальном уровне мы от всего откре-
щивались – это не мы, это шахтёры, и во-
обще, Донбасс – це Украина, ваши разбор-
ки. Практически незамеченным прошёл 
только сериал «Военный корреспондент» 
весьма сомнительного качества, в герое 
которого без труда можно было бы узнать 
известного британского корреспондента 
Грэма Филлипса, только как-то очень уж 
на коленке сляпанного.

Поскольку большинство фильмов у 
нас так или иначе делается при финансо-
вом участии государства, понятно, почему 
государство денег на такое кино не дава-
ло, – оно само ещё не определилось, что и 
как снимать.

Серьёзную роль в умолчании играло и 
то, что среди «кинолюдей», особенно в их 
среднем звене – и это ни для кого не се-
крет, – очень много «оппозайцев», кото-
рые всеми правдами и неправдами ставят 
палки в колёса нелиберальной точке зре-
ния, а если берутся за выполнение госза-
каза, то делают это таким пошлым обра-
зом, что превращают в дерьмо любое зо-
лото. Знакомый режиссёр пять лет назад 
носился по всем студиям с проектом про 
Донбасс. Говорит, что посылали везде, кое-
где очень грубо и хорошо ещё, что не по-
били. Эта тема для «кинолюдей» была под 
жёстким запретом. Нет, про киборгов бы 
они, может, и сняли, но не настолько они 
смелы.

Потянулись долгие годы молчания.
И наконец в 2018-м появился фильм 

Рената Давлетьярова «Донбасс. Окраина». 

Сюжет незамысловат – в не-
коем пустынном селении пе-
ресекаются тропы очень раз-
ных людей – контуженно-
го донецкого ополченца с 
украинской фамилией, от-
бившегося от своих призыв-
ника ВСУ с русской фами-
лией, львовской активистки, 
киевской фифы-волонтёрки, 
местной сепаратистски на-
строенной тётки и едва жи-
вого пенсионера. Им надо 
как-то перебороть взаимную 
ненависть и выбираться из 
этого ада, в который плюс ко 
всему прикатили ещё и наци-
ки из «Азова».

Фильм всё ещё был очень 
сомневающимся, общечело-
веческим. Режиссёр ещё не мог 
чётко обозначить свою сторо-
ну. Слишком мало прошло времени. Ведь 
здесь чисто внешнеполитические мотивы 
так тесно сплетаются с неоднозначностью 
многих героев ополчения, особенно доб-
ровольцев! Поднять эту тему и не обгадить 
доступно только великим талантам, а я их 
пока не очень наблюдаю. Нет, есть у нас и 
сценаристы хорошие, и режиссёры, и даже 
продюсеры. Но я не вижу людей, которые 
могли бы поднять именно ЭТУ тему. Для 
этого ведь надо иметь не только талант, и 
даже не только гражданскую позицию, и 
даже не только сочетание этих двух вещей. 
Нужно ещё и знание этой темы, глубокое 
в неё погружение. Иначе получится либо 
пропагандистское адище типа пиманов-
ского «Крыма», либо самовыражение ре-
жиссёра вроде фильма Лунгина «Братство» 
под лозунгом «я так вижу».

Что же, собственно, до «Донбасс. 
Окраина», то это попытка увидеть общее во 
враждебно настроенных людях, где челове-
ки – все. У каждого своя правда, которая 

потом странным образом оказывается од-
ной на всех. И абсолютное инфернальное 
зло в виде нациков из «Азова». Вот только 
сделана эта попытка очень простенько. Всё 
на виду и прямолинейно. А ведь делал эту 
попытку не юный выпускник киношко-
лы, а целый Ренат Давлетьяров. И от него 
я ждал гораздо большего.

Из минусов – постоянные неумест-
ные приступы у Гелы Месхи, играющего 
ополченца. Сам Гела сыграл лучше всех в 
фильме, но эти приступы сильно достали. 
Последствия контузии, насколько я знаю, 
проявляются совсем иначе. И главный ми-
нус – совершенно ненужная, нелепая де-
тективная линия. Она так примитивна, что 
ответ на неё знаешь раньше, чем она на-
чнётся. И весь фильм ты вынужден счи-
тать всех героев клиническими идиотами, 
которые не видят очевидного. Это не счи-
тая того, что сам повод к детективу тоже 
невероятно идиотский.

Тем не менее по десятибалльной шка-
ле можно поставить 7 за попытку. Первым 
всегда трудно.

«Солнцепёк»

Война ещё не началась, но по луган-
ским сёлам уже вовсю хозяйничают ма-
родёры, которым кровь людская – что во-
дица. Семья пробивается на затёрханном 
«жигулёнке» в сторону России, к родне в 
Воронеж. Но застревает в предвоенном 
Луганске без документов, где главе семьи, 
ветерану-афганцу в исполнении Бухаро-
ва, придётся поработать водителем «ско-
рой», потому что он уже навоевался и брать 
в руки оружие больше не желает. Но война 
сама приедет к нему, и выбор делать при-
дётся.

Хорошо, что этот фильм появился. Хо-
рошо, что он НАКОНЕЦ появился. Он 
должен был появиться лет пять назад. Он 
был бы своевременен и стал бы первым ша-
ром, пробивающим стену. И тогда сегодня 
мы бы имели уже хорошие фильмы про эту 
войну. Потому что, для того чтобы вырос 

цветок, почва должна быть пусть не унаво-
жена – это неподходящее слово, – но она 
уже не должна быть голым камнем. На 
камнях цветы не растут. «Донбасс. Окраи-
на» был первым, снятым с «нашей» сторо-
ны. «Ополченочку» в расчёт не берём, это 
самодеятельность. И вот сразу на феде-
ральном канале вышел «Солнцепёк», рас-
сказывающий о первых днях войны в Лу-
ганске, когда всё было ещё непонятно и с 
«той» стороны действовали и ничего не по-
нимающие вэсэушники, и добробаты, на-
бранные из романтичных скакунов-май-
даунов, идейных свидомитов и биомусо-
ра, желавшего пограбить, а также просто 
банды мародёров. А с «нашей» стороны 
ещё никто не верил, что это не конфликт, 
а война, хотя «бродячие миномёты» уже 
били по посёлкам. Но массированные об-
стрелы «Градами» и авианалёты пока бы-
ли впереди.

Чем хорош фильм? Он наконец даёт от-
машку определиться. Надоело делать невин-
ную «морду лица» и твердить, что нас это 

не касается. Касается! «Окраи-
на» ещё была очень «и нашим, 
и вашим». А здесь самоопреде-
ление уже чёткое и железное. 
Там, на той стороне, – враг. На-
стоящий, стопроцентный же-
стокий враг, который должен 
быть уничтожен. И то, что там 
полно заблудших и просто не-
понимающих, ничего не меня-
ет. И пусть украинская десан-
тура с отвращением смотрит на 
сброд наёмников из Европы и 
Америки, которые летят с ни-
ми одним бортом топить в кро-
ви Луганск, гореть им придётся 
в одном аду и одном самолёте 
вместе, потому что вы летите 
вместе делать одно дело.

Актёрские работы неплохи, 
хотя и не все. Персонаж Крав-
ченко сам по себе слишком пла-

катный, ему играть-то почти нечего было. 
А вот Бухаров и Дахненко выдали отлич-
но. Ну а Ильин не отлично играть просто 
не умеет.

Но шедевром фильм не стал, увы. И не 
потому, что это на самом деле пропаган-
дистский фильм. В пропаганде нет ниче-
го зазорного. Но пропаганда бывает раз-
ная. Это может быть примитивная агит-
ка вроде пимановского «Крыма». Или это 
может быть гениальный «Александр Нев-
ский». «Солнцепёк» в этом отношении 
средненький. Очень много штампов и из-
битых сюжетных ходов, очень много не 
сцен, а иллюстраций, реплик. Американ-
ские инструкторы и наёмники выглядели 
совсем уж пошло. И если с «той» стороны 
персонажи разноплановые, противоречи-
вые, то с «нашей» они просто все выписа-
ны сиропом.

А финальный аккорд с книгой Вагнера 
и соответствующей музыкой, честно гово-
ря, поставил в тупик. Очень толстый намёк 
на то, что «северный ветер» являл собой не 
«отпускников» и «советников», а был ра-
ботой ЧВК? Люди «в теме», конечно, по-
нимают, что во многих случаях «вагнеров-
цы» отрабатывают «задание Родины», на 
которое по политическим соображениям 
не могут быть отправлены вооружённые 
силы. Но всё же это выглядит как-то менее 
одухотворённо и патриотично, чем добро-
вольцы, которых в фильме вообще нет. На-
мёк такой «толщины», да ещё на федераль-
ном канале, где без соответствующей санк-
ции ничего выйти не может, это явная де-
монстрация. Месседж, как сейчас любят 
говорить.

В общем, если «Донбасс. Окраина» был 
робкой попыткой сыграть в искусство ки-
но, то «Солнцепёк» получился намного 
профессиональнее и мощнее в изобрази-
тельном плане, но во многом слишком ло-
бовой атакой.

Ничего, пусть будет, дорогу кто-то же 
должен прокладывать. Стена пробита, мес-
седж послан. Дай бог, он будет и принят.

Дмитрий ГРУНЮШКИН

ДОНБАСС НА ЭКРАНЕ. ВЫБОР СДЕЛАН
Снимать кино про события, кото-

рые ещё продолжаются или произо-
шли совсем недавно, – дело небла-
годарное. Особенно если это кро-
воточащая рана, полоснувшая по 
живому тысячи людей с разными ви-
дением и мнением. Такие вещи надо 
осмыслить и превратить эмоции в 
какой-то художественный или фило-
софский посыл, найти нужные крас-
ки и звуки. Иначе получится либо 
скороспелый кислый плод, от кото-
рого скулы сводит от оскомины, ли-
бо откровенная агитка, где вместо 
картины – плакат.

Кадр из фильма «Солнцепёк»

Кадр из фильма «Донбасс. Окраина»
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Мюнхгаузен 
в Камергерском

Художественный руководитель 
МХТ Сергей Женовач сбор труп-
пы провёл по-деловому и пред-
ставил будущие проекты. Так, 
16 и 17 октября на основной сце-
не состоится первая премьера се-
зона, которую ждали давно. На-
конец-то Константин Хабенский 
представит долгожданный про-
ект «Враки, или Завещание барона 
Мюнхгаузена» по пьесе Виктора 
Крамера. Фантастический сюжет 
основывается на реальных собы-
тиях из жизни барона Карла Фри-
дриха Иеронима фон Мюнхгаузе-
на, рассказах Р.Э. Распе и других 
авторов, посвящавших свои про-
изведения приключениям барона 
из Боденвердера. Основой спек-
такля станет история о возможно-
стях человеческой фантазии, спо-
собной преобразовать мир, дать 
свободу и счастье. Константин 
Хабенский в роли барона воспа-
рит над реальностью и бытием, 
как когда-то это сделал на экра-
не роскошный Олег Янковский в 
великом фильме Марка Захаро-
ва «Тот самый Мюнхгаузен». Для 
Виктора Крамера – режиссёра 
и художника, работать в острых, 
ярких, контрастных театраль-
ных жанрах не впервой. Его кре-
до – стихия свободы, фантазия, 
клоунада, розыгрыш и буффона-
да. Легендарное «сНежное шоу», 
спектакли Петербургского театра 
«Фарсы», постановки в Teatro alla 
Scala, в Большом и Мариинском 
театрах, театрализованные дей-
ства к 300-летию Санкт-Петер-
бурга говорят сами за себя. Так 
что нас ждёт поистине мюнхгау-
зенское шоу, достойное главной 
театральной сцены страны.

Ноябрь в МХТ ознаменуется 
постановкой на основной сце-
не пьесы Венедикта Ерофеева 
«Вальпургиева ночь, или Шаги Ко-
мандора» (режиссёр Уланбек Бая-
лиев). Это его вторая работа в Ху-
дожественном театре. В 2020 г. он 
поставил «Сахарного немца» по 
метафизическому роману Сергея 
Клычкова. Главные роли в «Валь-
пургиевой ночи…» сыграют Дми-
трий Назаров и Игорь Верник.

Весной 2022 г. режиссёр Егор 
Перегудов представит своего «Си-
рано де Бержерака» Эдмона Ро-
стана, репетиции которого скоро 
начнутся. В главных ролях Юрий 
Чурсин и Паулина Андреева. Ху-
дожник спектакля – Владимир 
Арефьев. В прошлом сезоне Пе-
регудов дебютировал на сцене 
МХТ спектаклем «Месяц в де-
ревне» по пьесе Ивана Тургенева.

Апрель должен порадовать те-
атр новаторской премьерой. Это 
мюзикл «Свет нового человека, 
или Второе пришествие Гагари-
на», что для драматического теа-
тра всегда событие и риск. Пьесу 
Вадима Воли ставит режиссёр и 
хореограф Олег Глушков. Музы-
ку написал Роман Игнатьев, из-
вестный по таким музыкальным 
проектам, как «Анна Карени-
на» и «Граф Орлов». Представ-
ляя проект, Сергей Женовач вы-

разил надежду, что в репертуаре 
МХТ появится яркий и новатор-
ский спектакль – танцевальный, 
вокальный и пластический. В ап-
реле увидим!

Режиссёр Михаил Рахлин 
представит на сцене свою версию 
романа Виктора Пелевина «Омон 
Ра». «Пелевин незаслуженно ред-
кий гость в театре. А ведь он явля-
ется выдающимся современным 
русским писателем, – подчерк-
нул режиссёр. – «Омон Ра» был 
написан в начале 90-х, его назы-
вают «прощанием с советским 
прошлым». Но мы понимаем се-
годня, что это прошлое никуда не 
делось. Оно возвращается с но-
вой силой, хотя и в ином облике».

Большой радостью для театра, 
по мнению худрука МХТ, станет 
возобновление работы с Юрием 
Бутусовым. «Мы вели перегово-
ры с любимым Бутусовым, – рас-
сказал Сергей Васильевич. – И я 
очень рад, что они увенчались ус-
пехом. Юрий Николаевич при-
ступит к работе над пьесой Ми-
хаила Булгакова «Адам и Ева». 
Эта пьеса в прошлом сезоне про-
звучала у нас на Малой сцене в 
рамках проекта «Память места» 
Марины Брусникиной». Теперь 
Юрий Бутусов представит роман 
Пелевина в новом, более совре-
менном прочтении.

МХТ продолжит традицион-
ные литературные 
вечера, идеологом 
и режиссёром кото-
рых является Мари-
на Брусникина. В их 
числе циклы «Па-
мять места», «Круг 
чтения». Первые по-
священы истории и 
традициям Москов-
ского Художествен-
ного театра, вто-
рые – знакомству 
публики с новинка-
ми отечественной 
прозы, поэзии, дра-
матургии. Александр 
Семчев 30 сентя-
бря станет участни-
ком проекта Вадима 
Верника «Москов-
ские пятницы».

Кроме хороших новостей есть 
и грустные. Новый сезон ознаме-
нуется снятием из репертуара та-
ких кассовых театральных хитов, 
как «Идеальный муж» и «Карама-
зовы» Константина Богомолова и 
«Зойкина квартира» Кирилла Се-
ребренникова. Об этом уже офи-
циально объявлено, и делается 
это якобы для того, чтобы осво-
бодить в репертуарной сетке ме-
сто для новых спектаклей и со-
кратить расходы театра по выпла-
те авторских гонораров режиссё-
рам. Смешно!

Адекватная ли это замена – 
время покажет! Билеты на эти 
спектакли, как и на суперхит 
«Примадонны» (снят был в про-
шлом сезоне), были самими до-
рогими. Это были самые востре-
бованные спектакли как среди 
зрителей, так и среди компаний и 
фирм, арендовавших их для сво-
их корпоративных мероприятий. 

Остаётся надеяться, что в новом 
сезоне из МХТ не уйдут звёзды, 
на которых так «падки» зрители 
и бизнес и которых так усердно 
искал, приглашал, холил и лелеял 
великий Олег Павлович Табаков!

Ленком

Прежде чем говорить о премь-
ерах нового сезона, руководи-
тель Театра Ленком Марк Вар-
шавер подытожил прошлый. Бы-
ло выпущено четыре премьеры: 
«Поминальная молитва», «Доход-
ное место», «Вечный обманщик», 
«Под одной крышей» с невероят-
ными Татьяной Кравченко и Оле-
сей Железняк. И что самое важ-
ное – спектакли живут в двух со-
ставах. «Для театра обязательно 
должны быть вторые составы, это 
очень важно. Зритель не виноват, 
если заболеет актёр, – объясня-
ет Марк Борисович. – А ещё мы 
взяли в труппу новых артистов. 
Это известный актёр Алексей 
Маклаков, выпускница Щепкин-
ского училища Сафия Яруллина и 
Андрей Миронов, сын Марии Ми-
роновой, внук легендарного Ан-
дрея Миронова. Андрей назначен 

на главную роль в «Доходном ме-
сте», которую играл его дедушка, 
это очень символично».

До конца сезона Ленком пла-
нирует выпустить спектакль 
«Дальше – тишина» в постанов-

ке прекрасного режиссёра Леони-
да Трушкина. В советское время 
эта пьеса, в которой блистали ве-
ликие Ростислав Плятт и Фаина 
Раневская, имела оглушительный 
успех. На ленкомовскую сцену 
тоже выйдут звёзды первой ве-
личины – Геннадий Викторович 
Хазанов и Наталья Максимовна 
Тенякова. «Этот замечательный 
спектакль делается для великих 
актёров, – подчеркнул Марк Вар-
шавер. – В планах театра – рабо-
та Александра Молочникова. Сей-
час он ведёт переговоры с несрав-
ненными Инной Михайловной 
Чуриковой, Александром Викто-
ровичем Збруевым и Марией Ми-
роновой. Героями этой постанов-
ки будут древнегреческие герои 
и мифы в условиях современно-
сти. Это очень необычная и очень 
своевременная постановка, и мы 
возлагаем большие надежды на 
эту премьеру».

Аплодисментами труппа 
встретила сообщение руководи-
теля театра о том, что Александр 
Морфов поставит пьесу Николая 
Эрдмана «Самоубийца». Болгар-
ский режиссёр дважды рабо-
тал в Ленкоме, выпустил здесь 
«Пролетая над гнездом кукушки» 
и «Визит дамы». «Кукушка» до 
сих пор идёт с большим успехом. 
И уже сейчас ясно, что новую ра-
боту будут ждать с нетерпением 
и предвкушением.

Эксклюзивно «Аргументам 
недели» Марк Борисович рас-
сказал о будущей премьере заме-
чательного артиста Андрея Со-
колова. «Это будет пьеса «Лю-
боль». Любовь и боль – большая 
любовь – это всегда боль, к со-
жалению. У одного из любящих 

бывает и так».
Не забыл театр 

и о 40-летии леген-
дарного спектакля 
«Юнона и Авось». 
«Конечно же, мы 
скажем добрые сло-
ва о самом главном 
человеке, который 
поставил этот ше-
девр, – Марке Ана-
тольевиче Захаро-
ве, – отметил Марк 
Борисович, – и о 
других создателях 
спектакля. Билеты 
раскупаются онлайн 
за 5–7 минут, это не 
преувеличение, это 
правда так. Я не 
знаю, есть ли у дру-
гих театров такой 

бренд, который так быстро про-
даётся. У нас есть актёр, который 
сыграл все спектакли, – это Алек-
сандр Андреевич Садо, единствен-
ный, кто поставил такой рекорд. 
Могу сказать, что этот спектакль 
на протяжении 40 лет удивляет. 
Он тонкий, музыкальный, поучи-
тельный! И мне кажется, он будет 
идти ещё многие годы.

В новом сезоне условия посе-
щения театра остались прежни-
ми, заполняемость зала состав-
ляет 50%. Однако мы решились 
на эксперимент. И уже в октябре 
сыграем три спектакля «по новым 
правилам» – это будет 100%-ная 
загрузка зала при предъявлении 
QR-кода или ПЦР-теста. Посмо-
трим, какой будет результат», – 
отметил директор театра Ленком 
Марк Борисович Варшавер .

Так что Ленком готовит гром-
кие премьеры и ждёт зрителей!

Сергей СЫЧ

ОСЕННИЙ МАРАФОН СТОЛИЧНЫХ 
ТЕАТРОВ СТАРТОВАЛ

Московские театры с надеждой открывают новый сезон. 
Все соскучились по обычному человеческому общению, 
премьерам, репетициям. Художественные руководители 
театров Марк Варшавер (Ленком) и Сергей Женовач (Мо-
сковский Художественный театр им. Чехова) рассказали о 
творческих планах нового театрального сезона.

Читайте 
новости «АН» в

Константин Хабенский на репетиции спектакля 
«Враки, или Завещание барона Мюнхгаузена»
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Р Г У М Е Н Т Ы 
 НЕДЕЛИ» реко-
мендуют новый вид 

комплексного органическо-
го удобрения защитно-стиму-
лирующего действия для кор-
невых и внекорневых подкор-
мок –  БИОКЛАД.

Представлен в виде концен-
трированной вытяжки из раз-
ных видов помёта питомцев 
российских звероводческих 
ферм.

БИОКЛАД безопасен при 
воздействии на окружающую 
среду.

Преимущества и особенно-
сти удобрения:

• повышает плодородие поч-
вы, улучшает её минераль-
ный, органический и физи-
ческий состав за счёт внесе-
ния органики и биоты;

• повышает иммунитет расте-
ний, а значит, сопротивляе-
мость болезням;

• преобразует минералы, на-
ходящиеся в почве, в до-
ступную для растений фор-
му, что способствует повы-
шению урожайности и уско-
рению сроков созревания;

• позволяет минимизировать 
применение дорогостоящих 
химических средств.
БИОКЛАД лёгок и удобен 

в применении, адаптирован 
ко всем видам сельскохозяй-
ственной техники, на вашем 
огороде, дачном участке и лич-
ном подсобном хозяйстве.

Узнать больше, а также при-
обрести БИОКЛАД можно, 
сделав заказ на сайте Биоклад – 
органическое удобрение. Офи-
циальный сайт bioklad.info. 
А также в сети оптово-роз-
ничных магазинов «Планета 
Садовод».

БИОКЛАД доступен на 
торговых площадках «Озон» и 
«Вайлдбериз».

Наступила осень, но горячая пора у садоводов и ого-
родников продолжается. Именно сейчас закладывается 
основа урожая будущего года. Почве в теплицах и на гряд-
ках, плодовым деревьям и кустарникам необходима ос-
новательная подкормка.
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УВАЖАЕМЫЕ ДАЧНИКИ – 
ОГОРОДНИКИ И ЦВЕТОВОДЫ! ПАРТНЁРЫ! 

ПРОДУКЦИЮ БИОКЛАД-УНИВЕРСАЛЬНЫЙ МОЖНО 
ПРИОБРЕСТИ ПО СЛЕДУЮЩИМ АДРЕСАМ:

В МОСКВЕ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
 Садовый магазин «У-Дача» – ул. Люблинская, д. 112а, 
пав. 43-44 (1 минута от м. «Марьино»). Тел: 8 (910) 
416-74-44
Сеть оптово-розничных магазинов «Планета Садовод»:
 Магазин в Перово + склад крупногабаритных товаров – 
3-й проезд Перова поля, д. 4, склад 2
 Магазин «Новогиреево» – Федеративный проспект, д. 46, корп. 1
 Магазин «Нахимовский» – Симферопольский бульвар, д. 10, корп.1
 Магазин «Университет» – Ломоносовский пр., д. 7, корп. 1
 Магазин «Сходненская» – бульвар Яна Райниса, д. 10, ТЦ 
«Криста»
 Магазин «Коломенская» – проспект Андропова, д. 26
 Магазин «Южная» – ул. Чертановская, д. 20, корп. 2
 Магазин «Коньково» – ул. Профсоюзная, д. 128, корп. 
3. Тел.: 8 (495) 374-51-51, 8 (495) 544-73-89. Сайт: www.
planetsad.ru
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
 Сеть оптово-розничных магазинов «Планета Садовод». 
Тел.: 8 (812) 407-18-51, 8 (953) 348-95-83.
 Магазин «Обводный канал» – ул. Тамбовская, д. 11
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ПРИГЛАШАЕМ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
для совместной работы и продвижения народного проекта

«БИОКЛАД – ПРИРОДНОЕ ЗЕМЛЕДЕЛИЕ».
Дополнительная информация – на сайте 
еженедельника « АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ» 

www.argumenti.ru в разделе «БИОКЛАД» 
и на сайте www.bioklad.info. 

КОНТАКТЫ:
+7 (985) 718-97-76 – для оптовых заказчиков; 
+7(985) 510-75-93; +7(915) 005-00-42

E-mail: bk@argumenti.ru

ПРИОБРЕСТИ БИОКЛАД МОЖНО, 
СДЕЛАВ ЗАКАЗ НА ОФИЦИАЛЬНОМ 

САЙТЕ BIOKLAD.INFO, 
А ТАКЖЕ В СЕТИ ОПТОВО-РОЗНИЧНЫХ 

МАГАЗИНОВ «ПЛАНЕТА САДОВОД».

БИОКЛАД ДОСТУПЕН 
НА ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДКАХ 

ОЗОН, ВАЙЛДБЕРИЗ

ВЛАДЕЛЬЦАМ ДАЧНЫХ УЧАСТКОВ ВЛАДЕЛЬЦАМ ДАЧНЫХ УЧАСТКОВ 
И ЛИЧНЫХ ПОДСОБНЫХ ХОЗЯЙСТВИ ЛИЧНЫХ ПОДСОБНЫХ ХОЗЯЙСТВ

«А
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В поражении виновата 
коррупция

Эрнест Валерьевич хорошо знает Аф-
ганистан. Молодым лейтенантом начинал 
службу в Баграме. И после академии два 
раза был в длительных командировках «за 
речкой».

– Почему так быстро рухнул проамери-
канский режим в Кабуле? Ведь США за 
двадцать лет потратили на его укрепление 
более триллиона долларов, – спросил ста-
рого разведчика ведущий рубрики «Мир 
шпионажа». – Отчего вмиг разбежалась 
трёхсоттысячная афганская армия? Не-
ужели испугалась семидесяти тысяч про-
тивостоящих им талибов?

Новиков усмехнулся:
– Восток – дело тонкое. Тут такие ин-

триги плетутся, что не всякий может их 
распутать. А вот генсеку НАТО Столтен-
бергу, на мой взгляд, удалось. Вот что он 
на днях заявил: «Коррупция привела к бед-
ственному положению военных, не полу-
чавших ни зарплат, ни снаряжения и бое-
припасов, а бегство президента Ашрафа Га-
ни из страны окончательно подорвало бое-
вой дух афганских солдат».

– Сейчас некоторые западные политики 
выставляют своих афганских пособников 
трусами, не желающими сражаться за де-
мократию в своей стране, – заметил обо-
зреватель «АН». – Мол, все хотят бежать в 
Европу и США.

– Конечно, не все 40 миллионов афган-
цев, – возразил ветеран российских спец-
служб. – Но коллаборанты, лица, служив-
шие оккупантам, дрожат за свою шкуру. 
Ведь месть талибов может быть ужасной.

– Видел по телеканалу «Аль-Джазира», 
как новые власти для казней своих против-
ников используют захваченные у амери-
канцев вертолёты, – сказал журналист. – 
Человека привязывают к брюху «вертуш-
ки», а потом перерезают верёвку и сбра-
сывают с высоты.

– Наверное, научились этому у чилий-
ских спецслужб американского ставленни-
ка Пиночета, – предположил подполковник 
Новиков. – Те были первыми, кто сбрасы-
вал своих пленников с вертолётов в океан.

– Несмотря на объявленную бывшим 
чиновникам амнистию, предателям и кор-
рупционерам в Афганистане есть чего бо-
яться, – отметил ведущий рубрики «Мир 
шпионажа». – Вот и бегут, как крысы с то-
нущего корабля.

Спецназ драпал 
в парандже, бросив 
спасителя Байдена

Услышав про крыс, бегущих с тонуще-
го корабля, старый разведчик нахмурил 
брови:

– В кабульский аэропорт в конце ав-
густа устремилась не только афганская 
агентура, но и кадровые западные шпио-
ны. Вот как драпал знаменитый британ-
ский спецназ.

Двадцать разведчиков из подразделения 
SAS Великобритании (Special Air Service, 
Специальная авиадесантная служба), вы-
полнявших задание на юге Афганистана, 
надели на себя паранджу, чтобы обмануть  
талибов и добраться до аэропорта Кабула, 
пишет The Sunday Express.

По словам собеседника издания, коман-
да SAS находилась в Афганистане несколь-
ко месяцев и выполняла секретную разве-
дывательную миссию, когда всё пошло 
«наперекосяк». Спецназовцы получили 
приказ прервать операцию и немедленно 
возвращаться в Кабул.

В последний момент они были преду-
преждены об отсутствии вертолётов для их 
эвакуации из страны. И тогда они совер-
шили многокилометровый переход до Ка-
була, притворившись женщинами.

«Военнослужащие бросили большую 
часть своего оборудования, кроме ору-
жия и боеприпасов, и прикрылись паран-
джой», – рассказал источник издания в 
британском минобороны. «Они купили 
пять автомобилей такси. На блокпостах 
они заявляли, что хотят поприветствовать 
вернувших власть в стране талибов. Это 
сработало. Было несколько рискованных 
моментов, но талибы не требовали сни-
мать паранджу», – поделился источник, 
добавив, что бойцы SAS до аэропорта до-
брались благополучно.

– Вот почему в ряде стран запреще-
но ходить в парандже, – заметил Эрнест 
Валерьевич. – Под ней может скрывать-
ся террорист. Под паранджой смертники 
любую бомбу в любое место пронесут. И не 
только в Афганистане.

– Странно, конечно, что высокие ши-
рокоплечие спецназовцы за женщин про-
канали, – недоверчиво хмыкнул журна-
лист. – Британцы, как когда-то Керен-
ский, позорно удрали в женской одежде. 
И американцы тоже так спешили унести 
ноги, что не успели вывезти даже спаси-
теля Байдена. Вот эта история.

Девять лет назад вертолёт, в котором 
находились американские сенаторы Джо 
Байден, Джон Керри и Чак Хейгел, совер-
шил вынужденную посадку во время бури 
в горах Афганистана. Они летели из Па-
кистана в Кабул, однако непогода не дала 
им добраться до места назначения. Верто-
лёты окружили воинственно настроенные 
пуштуны. Вертолётчики по рации запро-
сили помощь.

К ним тут же направились военнослу-
жащие из 82-й воздушно-десантной диви-
зии США. С ними находился и афганский 

агент ЦРУ, переводчик Мохаммед. Он всту-
пил в переговоры с пуштунами и добился 
обещаниями солидного вознаграждения 
решить дело миром. Моджахеды не стали 
штурмовать вертолёты.

После захвата талибами Кабула Мохам-
мед вместе с семьёй отправился в аэропорт, 

но здесь его ждала неудача – 
американские военные со-
гласились выпустить лишь 
его, без жены и четверых де-
тей. Теперь он пишет слёз-
ные письма спасённому им 
Джо Байдену.

«Здравствуйте, господин 
президент. Спасите меня и 
мою семью. Не оставляйте 
меня здесь», – приводит сло-
ва Мохаммеда The Wall Street 
Journal.

После появления публи-
кации официальный пред-
ставитель Белого дома Джен-
нифер Псаки пообещала ока-
зать содействие эвакуации 
Мохаммеда. Но что теперь 
стоят слова бежавших из Аф-
гана американцев?

Дурнопахнущее 
спасение

Мало того, что ЦРУ не 
предприняло реальных шагов 
по спасению своей агентуры, 
так оно ещё и более усугуби-
ло их положение. Якобы для 
лучшей организации пропу-
ска на территорию аэропор-
та Кабула лиц, которые со-
трудничали с американцами, 
спецслужбы США передали 
их списки с антропометриче-
скими данными талибам. Ко-
роче, с потрохами сдали всю 
свою афганскую агентуру. 
Пособники оккупантов по-

прятались по норам.
Спасать бегущую агентуру вызвались и 

бойцы частных военных компаний. Пер-
вый шаг на этом пути сделал бывший 
американский морской пехотинец Эн-
дрю Дарлингтон. Как передаёт ABC News, 
на следующий день после сдачи Кабула 
он позвонил из Флориды в Кабул своему 
бывшему сослуживцу и попросил спасти 
афганского переводчика Обиде, с которым 
сотрудничал ранее. Переводчик работал 
со спецназом США и элитной командой 
SEAL Team Six в течение десяти лет, участ-
вуя в охоте на руководство «Талибана» (за-
прещён в РФ).

Поскольку тогда был выпущен офици-
альный запрет на действия военных США 
за пределами аэропорта Кабула, решили 
действовать тайно даже от своего коман-
дования. Американские спецназовцы са-
мостоятельно создали добровольческую 
оперативную группу, получившую назва-
ние «Ананас» (Pineapple).

В неё вошли как действующие, так и 
бывшие сотрудники различных подраз-
делений специальных операций США и 
офицеры разведки. Возглавил группу от-
ставной командир «зелёных беретов» под-
полковник Скотт Манн. Численность груп-
пы составила около пятидесяти человек.

Главной задачей стало спасение своих 
коллег – бойцов спецподразделений во-
оружённых сил Афганистана и их семей. 
Их надо было во что бы то ни стало доста-
вить в кабульский аэропорт.

Но проникнуть на аэродром было не 
так-то просто, и не только из-за противо-
действия талибов. «Эти титанические уси-
лия не могли быть осуществлены без ге-
роев на аэродроме, которые игнорировали 
приказы не помогать афганцам за предела-
ми периметра аэропорта, – рассказывает 
теперь Манн. – Они пробирались в кана-
лизационные тоннели, выходили за преде-
лы аэропорта и там находили людей, ми-

гавших картинками ананасов на своих те-
лефонах».

– Эвакуацию своей агентуры американ-
цы проводили через задницу, вернее, через 
канализационные трубы, – прокомменти-
ровал этот рассказ подполковник Нови-
ков. – Но это спасение не только поэтому 
дурно пахнет. Никто ведь не говорит, что за 
него американские посредники брали боль-
шие деньги, обдирая своих бывших пособ-
ников как липку.

– А мне это напомнило сценарий оче-
редного американского боевика, – выра-
зил своё мнение обозреватель «АН». – Это 
увлекательно только для детей старшего 
возраста, ещё не служивших в армии. А вот 
что пишут об эвакуации агентуры журна-
листы газеты The New York Times.

Власти США эвакуировали из Афгани-
стана по меньшей мере тысячу местных 
спецназовцев и их родственников, а также 
сотни американцев с помощью секретного 
объекта ЦРУ Eagle Base. Но далеко не всех.

По данным издания, в ходе эвакуаци-
онной операции американские официаль-
ные лица в тайном порядке проинструк-
тировали часть американцев и афганцев, 
которым грозил риск смерти после захва-
та страны талибами, перебраться на Eagle 
Base, расположенный примерно в 5 км к 
северу от аэропорта Кабула.

Командующий войсками США в Афга-
нистане контр-адмирал Питер Вейсли от-
читался, что от одной до двух тысяч афган-
ских спецназовцев, подлежавших эвакуа-
ции, вместе с некоторым числом амери-
канских граждан перебросили с Eagle Base 
в аэропорт. А 27 августа объект Eagle Base 
был уничтожен с целью предотвратить по-
падание важного оборудования или разве-
дывательной информации в руки талибов. 
Сколько погибло под обломками афган-
ской агентуры, не знает никто. Расходный 
материал цены не имеет.

Александр КОНДРАШОВ
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АГЕНТУРА – РАСХОДНЫЙ МАТЕРИАЛ
Почему западные спецслужбы бросают своих помощников на произвол судьбы
Позорное бегство США и их союзников из Афганистана породило новую 

гуманитарную катастрофу. Сотни тысяч афганцев, тесно сотрудничавших 
с оккупационными войсками и их разведками, оказались в смертельной 
опасности. Им грозит месть талибов. («Талибан» пока запрещён в России как 
террористическая организация. – Прим. ред.)

О деталях этой трагедии обозревателю «АН» рассказал ветеран россий-
ской разведки подполковник в отставке Эрнест НОВИКОВ.

В конце августа Байден заявлял, что США уже эва-
куировали из Афганистана более 100 тыс. человек. Из-
вестно, что 50 тыс. афганцев получили разрешение 
быть на территории США без надлежащих виз. В ско-
ром времени афганские беженцы получат разовую ма-
териальную помощь в размере 2275 долларов. Но вла-
сти США опасаются, что по меньшей мере 100 эва-
куированных афганцев связаны с исламскими радика-
лами и могут представлять террористическую угрозу.

Справка «АН»
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Всё как положено

Начнём с хорошего – мы же 
каждый раз, когда в сборной 
происходят перемены, верим в 
то, что они к лучшему, верно?

Хорошее – это прежде всего ре-
зультат. Не выдающийся, но точ-
но положительный. В двух матчах 
отборочного турнира ЧМ-2022 
взято 4 очка. Одно дома с вице-
чемпионами мира хорватами (0:0), 
три – в Никосии с Кипром (2:0), 
на который у нас принято смо-
треть свысока. Всё как положено.

После этих двух игр турнир по-
дошёл к экватору, который рос-
сийская команда пересекла, воз-
главляя на пару с хорватами таб-
лицу группы. Когда этот номер 
«АН» выйдет в свет, будет сыг-
ран уже и третий сентябрьский 
тур, в котором команда Валерия 
Карпина принимает Мальту. По 
идее, и здесь всё должно пройти 
как положено: будем надеяться, 
что мальтийцы, которые отобра-
ли очки у словаков (2:2) и разгро-
мили Кипр (3:0), лимит сенсаций 
на этом исчерпали.

Хорошее – это то, что в сбор-
ной наблюдается пусть не ради-
кальное, но всё-таки обновление. 
На левой бровке появился – с 
хорватами на замену, а с киприо-
тами с первых минут – 23-летний 
Самошников из «Рубина». Дебю-
тировал 18-летний динамовец 
Захарян – и его отличный удар 
на 15-й минуте стал едва ли не 
самым ярким эпизодом не слиш-

ком яркого в целом матча с Хор-
ватией. Впервые вышел на по-
ле в главной команде страны его 
одноклубник Тюкавин, и хотя за 
четверть часа ничем отличиться 
не успел, сам этот факт важен 
и для становления 19-летнего 
нападающего, и для коман-
ды, которой остро требуется 
усиление впереди.

Хорошее – это, кстати, то, 
что в атаке, где долгое время 
ставка делалась на Дзюбу, пробу-
ются альтернативные варианты. 
На смену однообразным забросам 
на «столба» пришла игра низом, 
в пас – именно так были забиты 
оба гола Кипру. Получается пока 
не очень, но перспектива видна, 
благо футболисты, имеющие вкус 
к такой игре, у Карпина имеются.

Хорошее – это, продолжая 
тему, форма Смолова. Нападаю-
щий «Локомотива», на кото-
ром (во многом по его же вине) 
в сборной, казалось, поставили 
крест, ударно начал сезон в клу-
бе. И, вернувшись после двух с 
лишним лет отсутствия в нацио-
нальную команду, в Никосии от-
метился двумя голевыми переда-
чами. Смолову 31 год, и это вряд 
ли будущее сборной, но в нынеш-
нем цикле он может принести ей 
немалую пользу.

Где успели устать?

Признаем честно: по большо-
му счёту это всё та же сборная 
России. Да и как может быть ина-
че, если выбирает игроков Кар-
пин из того же круга, что и Ста-
нислав Черчесов, а круг этот, как у 
тех далёких от народа революцио-

неров, что и говорить, узок. А ка-
лендарь ныне столь плотен, что о 
какой-либо планомерной работе 
тренерам сборных можно только 
мечтать. Даже коллега Карпина 
Фернанду Сантуш, работающий с 
куда более благополучной Пор-
тугалией, на днях не выдержал: 
«Два-три дня на подготовку, едва 
восстановились – и новый пере-
лёт: никакой возможности что-то 
наработать. Какой во всём этом 
смысл?!»

Глубины состава у команды 
как не было, так и нет. Кажет-
ся, начал наконец складываться 
пазл в защите: какие только соче-
тания не пробовал в центре обо-
роны Черчесов, и вот два матча 
подряд, и неплохо, провела связ-
ка Джикия – Дивеев. Но случись 

что-то с одним из них – 
и что? И с Хорватией, и 
с Кипром в резерве был 
лишь ростовчанин Оси-
пенко, за сборную ни 
разу не игравший.

Не в лучшей форме 
те, на кого особый рас-
чёт: игроки ведущих ев-
ропейских лиг. Ни Алек-
сей Миранчук, ни Голо-
вин, ни Черышев матчи 
с Хорватией и Кипром 
занести себе в актив не 
могут. Что, впрочем, по-
правимо: форма – дело 
наживное.

Наконец, то, что не 
могло не броситься в 
глаза: физические кон-
диции команды оказа-
лись плачевными. Дер-
жать высокий темп на-
ши по-прежнему не мо-

гут, а к концу встречи с Кипром 
едва таскали ноги и в послед-
ние минут десять отбивались от 
киприотов, помышляя лишь о 
том, как уберечь победный счёт. 
Будь соперник помастерови-
тее – могли бы и не уберечь. Да, 
в Никосии этот вечер выдался 
жарким, но для обеих команд, 
да и впервой ли нашим выхо-
дить на поле в таких условиях?

– Во втором тайме многие под-
сели физически, это данность 
уже, – признал Карпин. – Игра 
не порадовала, за исключением 
первых 15 минут. До 60-й мину-
ты – плюс-минус, потом – очень 
плохо. Причина – функциональ-
ное состояние.

Между тем на дворе всего лишь 
сентябрь – когда успели накопить 

усталость? И ведь «физике» в рос-
сийских клубах в последние го-
ды вроде бы уделяют немало вни-
мания. В «Зените» и «Спартаке», 
«Локомотиве» и ЦСКА, «Красно-
даре» и «Динамо» над ней рабо-
тают тренеры и физиотерапевты, 
выписанные из Италии, Испа-
нии, Португалии, Великобрита-
нии, да и в самой сборной этим 
занимаются испанские специали-
сты. Чудеса, да и только…

Что дальше?

Если в игре с Мальтой не слу-
чится форс-мажора, сборная 
России сохранит за собой одну 
из первых двух строк в таблице 
группы Н. У Карпина и его штаба 
будет время перевести дух и под-
готовиться к октябрьским мат-
чам. Они посложнее нынешних: 
нас ждут Словакия (дома) и Сло-
вения (на выезде). А в ноябре – 
домашняя встреча с Кипром и, 
наконец, выезд в Хорватию, ко-
торый вполне может оказаться 
сродни финалу.

На чемпионат мира в Катаре 
напрямую попадают победите-
ли групп, а команды, занявшие 
вторые места, получат шанс по-
бороться за путёвки в плей-офф. 
Напомним, что контракт с Кар-
пиным был заключён на срок до 
окончания группового турнира. 
Отсюда вывод: результат – вот то, 
что требуется сейчас от его штаба. 
Будет результат – тогда можно бу-
дет строить игру и команду. И го-
ворить о «карпинской» странице 
в истории сборной станут как об 
этапе, а не эпизоде.

Борис БОГДАНОВ

КАРПИН: ЭТАП ИЛИ ЭПИЗОД?
1 сентября в жизни сбор-

ной России начался новый 
этап. Возможно, его когда-
нибудь назовут «карпинским». 
А может, будут вспоминать 
всего лишь как эпизод.

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

НХЛ сказала «да»

Раньше сборная СССР, а потом и СНГ 
побеждала восемь раз на Олимпиадах. Но 
сильнейшие хоккеисты мира из НХЛ не 
приезжали, игнорируя этот турнир.

Элитные североамериканцы начали ез-
дить с 1998 года, и победы у нашей сбор-
ной прекратились. По одному разу побе-
ждали чехи (1998) и шведы (2006), трижды 
золото брали канадцы (2002, 2010, 2014). 
Россия же за пять Игр имела лишь сереб-
ро и бронзу.

2018 год – НХЛ отказалась ехать на 
Олимпиаду в Корею, не договорившись 
по деньгам с МОК и ИИХФ. И вот тогда 
золото взяла Россия, победив немцев в тя-
желейшем финальном матче.

Теперь НХЛ едет снова, потому что ки-
тайский рынок гораздо лучше, чем корей-
ский, и там можно здорово заявить о себе. 
Кроме того, ИИХФ согласилась оплатить 
все страховки звёздам хоккея, включая 
случаи ковида. Если в хоккейных кругах 
случится пандемия, то страховая компа-
ния разорится. Но спортивные чиновники 
уверены, что китайцы не подтасовывают 
статистику, а у них и правда минимальное 
количество заражённых.

Россия – в лёгкой группе

ИИХФ сделала по этому поводу сле-
дующее заявление:

«Они вернулись! Хоккеисты НХЛ при-
мут участие в Олимпийских играх 2022 го-

да. Мы достигли совместного соглашения. 
Это случилось спустя несколько месяцев 
переговоров, которые стремились обеспе-
чить безопасность и надёжное участие всех 
игроков НХЛ в Олимпиаде».

«Я могу говорить от имени хоккейных 
болельщиков всего мира, когда заявляю, 
что мы абсолютно приветствуем реше-
ние вернуть лучший хок-
кей на Олимпиаду, – заявил 
президент ИИХФ Рене Фа-
зель. – Мы провели много 
конструктивных дискуссий, 
чтобы это произошло в уста-
новленные сроки. Я хочу по-
благодарить все стороны за 
их поддержку и веру в наше 
общее дело».

В мужском олимпий-
ском турнире примут уча-
стие 12 стран. Первые во-
семь команд согласно 
рейтингу ИИХФ: Кана-
да, Финляндия, Россия, Швеция, Че-
хия, США, Германия, Швейцария плюс 
Китай как хозяин Олимпиады, а также 
три сборные, которые победили в ква-
лификации, – Словакия, Дания, Латвия.

Сборная России будет выступать в од-
ной группе с Чехией, Швейцарией и Дани-
ей. Расписание матчей Международная фе-
дерация ИИХФ опубликует позже. Но это 
идеальная позиция для того, чтобы попасть 
в четвёрку. А там и до медалей рукой подать.

И учтите одно обстоятельство. Данное 
соглашение также предоставляет НХЛ и 

профсоюзу гибкие возможности отказать-
ся от поездки на Олимпиаду, если в Китае 
вспыхнет эпидемия ковида. Впрочем, все 
верят, что обойдётся без этого.

Состав сборной. 
Наша версия

Любопытно, какую сборную России мы 
увидим на Олимпиаде. Это ведь сейчас са-
мое интригующее. Вот наша версия.

Вратари: Андрей Василевский, Семён 
Варламов, Игорь Шестёркин.

Защитники: Дмитрий Ор-
лов – Иван Проворов, Миха-
ил Сергачёв – Владислав Гав-
риков, Никита Зайцев – Ар-
тём Зуб, Александр Романов – 
Вячеслав Войнов, Никита Не-
стеров.

Форварды: Никита Гусев – 
Евгений Малкин – Никита 
Кучеров, Артемий Панарин – 
Вадим Шипачёв – Евгений 
Дадонов, Александр Овеч-
кин – Иван Барбашёв – Ки-
рилл Капризов, Павел Бучне-

вич – Дмитрий Воронков – Андрей Свеч-
ников, Владимир Тарасенко.

Голкиперы – едва ли не самая сильная 
сторона сборной России. Потому что у 
нас в воротах играет Андрей Василевский. 
Впечатляющие габариты (191 см/102 кг). 
При этом потрясающие растяжка и ре-
акция. «Тампа» во многом благодаря Ва-
силевскому завоевала два Кубка Стэнли 
подряд. Ему 27 лет, золотой возраст. Ва-
ся – просто красавчик!

О линии защиты раньше говорили, что 
у сборной России она выглядит слабова-

то. Но с годами у нас подросли очень при-
личные защитники. Бесспорные канди-
даты – это Орлов («Вашингтон»), Серга-
чёв («Тампа»), Проворов («Филадельфия»). 
Особенно если вспомнить, как Дмитрий 
Орлов здорово приехал на чемпионат ми-
ра в Ригу, с ходу вписался в состав и пока-
зал себя лучшим. Сергачёв – дважды об-
ладатель Кубка Стэнли, Проворов прово-
дит по 25 минут за матч и выходит на всех 
позициях.

Проблема по нападающим даже не в 
том, что у нас нет большого количества 
центральных нападающих. До 2023 года 
под дисквалификацией находится Евге-
ний Кузнецов. Очень верим, что здоровье 
не подкачает у Евгения Малкина («Питтс-
бург») – это не просто звёздный центр из 
НХЛ, а гений хоккея, как был Марадона 
в футболе у аргентинцев. И если Малкин 
будет в ударе, то вся сборная России разом 
поднимается на новый уровень.

А в том, как, кого, с кем грамотно рас-
ставить. Вот Кучеров («Тампа») с детства 
играл с Гусевым. Пока Никита без кон-
тракта, но мы его ждём в СКА. Конечно, 
надо смотреть, какую форму наберёт Гу-
сев. Если к ним поставить такого умного 
центра, как Малкин, мы можем получить 
хорошее первое звено. Как вариант – на 
место Гусева поставить Панарина.

Все разговоры о том, что Артемия Пана-
рина кто-то не возьмёт на Олимпиаду, нам 
кажутся пустыми. Панарин должен играть 
в Китае. Он сам об этом сказал прямым 
текстом. И в федерации подтвердили, что 
в сборной будут все сильнейшие.

Так что будем верить в наших ребят. Они 
вполне могут замахнуться на золото.

Александр ДУБИНИН

ХОККЕЙНЫЕ МИЛЛИОНЕРЫ ЕДУТ В КИТАЙ
Неужели это произошло? Да, игроки НХЛ поедут на Олимпиаду в Пекин! 

Об этом официально объявила Международная федерация ИИХФ. А это зна-
чит, что в феврале 2022 года мы увидим в деле лучших хоккеистов мира.

Андрей Василевский
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ЭТОМ году лето выда-
лось особенно жарким. 
Помимо красивого за-

гара как ещё солнечные лучи влия-
ют на кожу?

– Увы, многие до сих пор счи-
тают, что загар всего лишь прида-
ёт красивый оттенок коже. В дей-
ствительности же загар – это за-
щитная реакция организма на 
воздействие солнечных лучей, и 
он не является проявлением по-
зитивных влияний. В клетках ко-
жи вырабатывается специальный 
пигмент меланин, который по-
глощает солнечные лучи, тем са-
мым предотвращая повреждение 
клеток кожи, а самое главное – 
их генетического аппарата, ведь 
клетки могут мутировать и изме-
нять свою нормальную структуру. 
Одним из осложнений является 
солнечный ожог, с которым лю-
ди нередко сталкиваются. Боль-
шинство людей не придают этому 
значения, ведь ожог проходит, и 
об этом все благополучно забыва-
ют. Но после него на коже возни-
кают лентиго, то есть пигментные 
пятна. Правда, они появляются 
не сразу, а только через несколь-
ко лет, а то и десятилетий. Вы на-
верняка встречали людей в воз-
расте после 40–45 лет, у которых 
лицо или спина усеяны лентиго. 
Многие считают, что эти пятна 
возрастные и это норма, но на са-
мом деле это такое отсроченное 
негативное влияние солнца. Чем 
чаще человек за свою жизнь об-
горает, тем выше риск подобных 
негативных проявлений. Также от 
чрезмерного загара после 40 лет у 
людей могут появляться и себо-
рейные кератомы. Это измене-
ния клеток кожи, которые на вид 
и ощупь становятся ороговевши-
ми, более тёмными, как бляшки, 
и, если они мешают, их можно 
удалять в клинике. Длительное 
пребывание на солнце приводит 
и к геродермии. При неумерен-
ном загаре со временем появля-
ются мелкие, а порой и крупные 
морщины даже в тех местах, где 
отсутствует движение мимиче-
ских мышц. Вспомните, в совет-
ское время было выражение «шея 
колхозника». При постоянной ра-
боте в поле при солнечных лучах 
на лице и шее у сельских жителей 
образовывались глубокие заломы. 
Именно так и выглядит эластоз 
кожи. Но всё-таки это больше 
эстетический недостаток.

– То есть все эти проявления не 
опасны?

– Нет. Мы говорили сейчас 
только о косметических дефек-
тах, но солнце может дать и очень 
серьёзные последствия. Напри-
мер, базальноклеточный рак ко-
жи (базелиома) провоцируется 
именно солнечными лучами. Но, 
конечно, самое страшное – это 
меланома. К сожалению, она мо-
жет возникнуть и у молодых лю-
дей. Приведу пример. У меня на 
приёме была 20-летняя девуш-
ка, которая пару лет на загранич-
ном морском курорте работала 
аниматором в отеле и инструк-
тором по дайвингу. По возраще-

нии в Москву она замети-
ла, что появились родинки 
необычной формы. Обсле-
довалась, а у неё меланома 
первой стадии. Большое 
счастье, что она обрати-
лась вовремя, иначе по-
следствия могли бы быть 
очень печальные. Важно 
помнить, что солнечное 
излучение в жарких стра-
нах намного интенсивнее 
и активнее, нежели в Рос-
сии, а многие, приезжая на 
курорт, об этом забывают и 
до умопомрачения лежат на пля-
же или гуляют по улицам в самые 
опасные солнечные часы. Наибо-
лее интенсивное солнце с 12:00 до 
16:00 часов. В это время нежела-
тельно длительное пребывание 
на солнце. Другой моей паци-
ентке – 21-летней девушке тоже 
диагностировали меланому. Она 
лет с 15 очень часто посещала со-
лярий, что и привело к такому за-
болеванию.

– Но солярий, наверное, всё-та-
ки менее вреден, чем солнце?

– Солярий тоже несёт в себе 
большую опасность. Он выраба-
тывает тот же самый ультрафиолет, 
только ограниченный по времени 
таймером. Но принцип действия 
тот же самый – лучи воздейству-
ют на кожу, чтобы она начала 
вырабатывать пигмент. Знаете, 
почему не обгорают на солнце 
представители негроидной расы?

– Почему?
– Потому что у них в организ-

ме очень много меланина, и, со-
ответственно, у них очень силь-
ный защитный экран в отличие 
от людей со светлой кожей.

– Получается, что лучше совсем 
избегать солнца?

– Ничего хорошего солнечные 
лучи не приносят, но в небольших 
дозах они необходимы, ведь уль-
трафиолет нужен для того, чтобы 
организм получал витамин D.

– И сколько нужно загорать, что-
бы организм этот витамин получил?

– Специально загорать не нуж-
но. Человек может идти на работу, 
в магазин или ждать автобуса на 
остановке, то есть просто куда-то 
направляться по своим делам, и 
этого будет вполне достаточно.

– Летом многие при любой воз-
можности стараются вырваться на 
свои дачи и неизбежно много вре-
мени проводят на улице. Как защи-
тить кожу?

– В летний период за 20 минут 
до выхода на солнце обязатель-
но наносить солнцезащитный 
крем, учитывая свой фототип ко-
жи. Всего их 6. К 1–2-му фототи-
пам относятся люди со светлыми, 
рыжими и светло-русыми воло-
сами. 3-й фототип – это люди со 
смуглой кожей и более тёмными 
глазами, 4-й – смуглая кожа, ка-
рие и чёрные глаза, 5–6-й фото-
тип имеют мулаты и представи-
тели негроидной расы. У людей 
с 1 и 2-м фототипом очень часто 
возникают серьёзные солнеч-
ные ожоги, ведь в клетках нахо-
дится мало пигмента и он прак-
тически не защищает кожу. На-

пример, в Австралии подавляю-
щее большинство населения не 
соответствует по своему фототи-

пу представителям 
коренной расы, и 
у большей части 

людей светлая 
кожа. Имен-

но поэтому там самое большое 
количество заболеваний мелано-
мой в мире.

– Зима не за горами. Мороз же 
тоже неблагоприятно воздействует 
на кожу. Что делать в этот период?

– Зимой кожа сохнет. Есть да-
же такой термин – ознобление, 
когда от мороза она становится 
грубой. В этот период необходи-
мо пользоваться увлажняющим 
или питательным кремом. Тут 
всё зависит от того, какой у че-
ловека тип кожи: сухая, комби-
нированная, жирная, нормаль-
ная или чувствительная. Очень 
важно знать, что зимой все кре-
мы нужно наносить не позднее 
чем за 30 минут до выхода на 
улицу. Если это делать непосред-
ственно перед выходом на мороз, 
то крем, не успевший впитаться, 
просто начнёт замерзать на лице, 
и это нанесёт коже вред.

– Почему родинки появляются 
на протяжении всей жизни?

– Это естественный процесс. 
Например, у новорождённых де-
тей родинок не бывает, кроме вро-
ждённого невуса. Так уж устроен 
организм, что на протяжении жиз-
ни у людей появляются родинки.

– Какую опасность они несут и 
когда пора бежать к врачу?

– Большинство родинок абсо-
лютно безопасны за исключени-
ем диспластического невуса. Он 
имеет свои особенности. Опас-
ность представляют родинки 
ассиметричные, неравномерно 
окрашенные, с неровными края-
ми. Если родинка начинает уве-
личиваться и менять окрас, а во-
круг появились покраснения, то 
тут стоит насторожиться и идти 
к врачу, ведь это могут быть при-
знаки развития меланомы.

– Известно, что существует про-
грамма по раннему выявлению мела-
номы, расскажите о ней подробнее.

– Таких программ у нас две. 
Первая – глобальная панъев-
ропейская акция, в которой с 
1998 года участвуют все европей-
ские страны. В России акция про-
водится с 2007 года. Она называ-
ется «День ранней диагностики 
меланомы» и проходит ежегодно 
в третий понедельник мая. В этот 
день все клиники, включая част-
ные, принимают и проводят об-
следования пациентов бесплатно. 
За прошедшие годы мы обследо-
вали огромное количество паци-
ентов. Вторая программа – «Ран-
няя диагностика и профилактика 
меланомы кожи в городе Моск-
ве». Этот проект был разработан в 

структуре нашего центра. В каж-
дом филиале, а всего их 16, функ-
ционируют кабинеты, где наши 
специалисты обследуют пациен-
тов, и если возникает подозрение 
на рак кожи, то направляют их в 
головной центр, где на специаль-
ном оборудовании мы проводим 
дополнительные исследования и 
только в случае подтверждения 
положительного диагноза обра-
щаемся к онкологу. Только в Мо-
скве в наш центр ежегодно обра-
щаются около 100 тысяч человек 
с новообразованиями. В прошлом 
году из них у 5000 человек врачи 
в филиалах посчитали новообра-
зования подозрительными. И из 
этих 5000, увы, 2500 диагнозов 
подтвердились.

– Судя по тому, что в диспансе-
ризацию включили осмотр дерма-
толога, идёт рост заболеваемости 
раком кожи?

– Рост заболеваемости мела-
номой наблюдается во всём ми-
ре. Два года назад Татьяна Алек-
сеевна Голикова дала поручение 
Минздраву РФ о привлечении 
дерматологов к плановому осмо-
тру граждан. Мне было поруче-
но проработать вопрос об обуче-
нии терапевтов нашим методи-
кам диагностики меланомы ко-
жи. С прошлого года дерматологи 
уже принимают участие в диспан-
серизации. Совместно с главным 
терапевтом Минздрава России 
Оксаной Михайловной Драпки-
ной мы подготовили изменения в 
порядок диспансеризации. Также 
с этого года в павильонах «Здоро-
вая Москва» в рамках обследова-
ния при необходимости прово-
дится дерматоскопия и при вы-
явлении отклонений назначает-
ся дополнительная консультация 
врача-дерматолога. Чрезвычай-
но важно, что государство уделя-
ет большое внимание проблемам 
онкологии. Например, в России 
заболеваемость меланомой кожи 
занимает первое место у людей 
старше 60 лет среди всех онколо-
гических заболеваний. У мужчин 
младше этого возраста на первом 
месте рак предстательной желе-
зы, на втором – бронхолёгочной 
системы, а на третьем опять-та-
ки – рак кожи. У женщин первое 
место занимает рак молочной же-
лезы, второе – кожи.

– Как протекают стадии разви-
тия меланомы кожи?

– На первой и второй стади-
ях этого рака заметны только 
поверхностные проявления на 
коже, на третьей – метастазы в 
лимфатических узлах, на четвёр-
той – метастазы могут быть уже 
где угодно. Начиная от печени и 
заканчивая костями и головным 
мозгом. Меланома – очень ко-
варное заболевание и может раз-
виваться стремительно. Именно 
поэтому крайне важна ранняя 
диагностика.

– Мы часто слышим, что коро-
навирус влияет на многие органы и 
системы организма. Вы уже заме-
тили влияние вируса на кожу?

– Не только заметили, но уже 
и написали классификацию кож-
ных сыпей при коронавирусной 
инфекции. Чаще всего встреча-
ется ангиит – так называемый ва-
скулит кожи.

– А можно без медицинской тер-
минологии? Простыми словами…

– Если просто, то это пораже-
ние мелких сосудов кожи на ниж-

них конечностях. В основном на 
стопах и голенях. Ко второй груп-
пе относится сыпь, похожая на ту, 
что бывает при кори, но у взрос-
лых, к третьей – розовый лишай, 
который встречается и как само-
стоятельное заболевание, но не-
редко проявляется и при корона-
вирусе, впрочем, как и при любой 
другой вирусной инфекции. Чет-
вёртая группа – сыпь, похожая на 
потницу, пятая – лекарственная 
непереносимость, то есть аллер-
гические высыпания, шестая – 
крапивница и постковидное вы-
падение волос. И это далеко не 
все последствия, поэтому мы ак-
тивно призываем пациентов как 
можно скорее провести вакцина-
цию и избежать неприятных по-
следствий в случае болезни.

– Немало людей страдают та-
кой проблемой, как псориаз. В чём 
причины этого заболевания?

– Псориаз – это в первую оче-
редь «стрессовое» заболевание, 
хотя оно может носить и наслед-
ственный характер. Может про-
явиться и через поколение, а ино-
гда и через два. Но именно стресс 
провоцирует выход этого заболе-
вания. Ещё одним из факторов, 
влияющих на тяжесть течения 
псориаза, является алкоголь.

– Почему до сих пор не изобрели 
эффективных лекарств от псориаза?

– Увы, на сегодняшний день 
действительно нет лекарств, ко-
торые излечивают псориаз, но 
есть те, что позволяют продлить 
ремиссию на длительный период 
и облегчают жизнь пациенту. До-
статочно сделать инъекцию та-
ким препаратом, и кожа очища-
ется. Но, начав использовать эти 
препараты, пациент будет выну-
жден применять их пожизненно. 
К сожалению, со временем у ор-
ганизма к большинству таких ле-
карств возникает невосприимчи-
вость, и пациенту необходимо пе-
реходить на другой препарат. Всё 
зависит от индивидуальных осо-
бенностей организма. Это может 
произойти через год, десять или 
двадцать лет.

– Назовите кожные заболева-
ния, которые появляются от не-
правильного образа жизни?

– Самое распространённое – 
это себорейный дерматит, ко-
торый возникает от того, что на 
собственный сальный секрет идёт 
воспалительная реакция кожи. 
Это происходит из-за недосыпа, 
психического или физического 
переутомления. Например, если 
человек сидит на жёстких диетах, 
то возникает нехватка витаминов 
в организме, а из-за этого начи-
наются выпадение волос, шелу-
шение кожи и многие другие не-
гативные изменения в организ-
ме. Вред коже рук наносит их 
чрезмерно частое мытьё с мылом. 
Понятно, что во время пандемии 
коронавируса мы обязаны делать 
это многократно, а так 2–3 раза 
в день более чем достаточно. Ко-
гда человек смывает защитный 
слой, так называемую водно-ли-
пидную мантию, руки начина-
ют шелушиться и покрываться 
трещинами, поэтому при частом 
мытье рук необходимо пользо-
ваться кремом. Ну и разумеется, 
при злоупотреблении алкоголем 
меняется цвет лица и возника-
ет множество проблем и, как из-
вестно, не только с кожей.

Елена МАЙ

ВО ВСЁМ МИРЕ РАСТЁТ 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ МЕЛАНОМОЙ

Как коронавирус влияет на кожу, какой вред наносят сол-
нечные лучи и чем опасны родинки – обо всём этом в экс-
клюзивном интервью «Аргументам недели» рассказал глав-
ный дерматовенеролог и косметолог Минздрава России и 
Департамента здравоохранения города Москвы, директор 
Московского центра дерматовенерологии и косметологии, 
д.м.н., профессор Николай ПОТЕКАЕВ.

– В
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По независящим от нас причинам наша газета 
неуклонно дорожает, и её стоимость в торговых 

сетях значительно превышает стоимость подписки 
даже с учётом доставки до вашего почтового ящика. 

В  некоторые киоски газета вообще может перестать 
поступать из-за невыполнения этими организациями обя-

зательств перед нашей редакцией по оплате тиражей. По-
этому мы хотим обратить ваше внимание на своевремен-
но оформленную подписку.
До 10 ОКТЯБРЯ есть возможность подписаться на нашу га-
зету на ноябрь и декабрь! Наши подписные индексы П1029 
или П1033 для пенсионеров. Подписные индексы в Респуб-
лике Крым – 88801 и 88802. Оформить подписку не выходя 
из дома можно на сайте podpiska.pochta.ru

ДЛЯ БОЛЬШЕЙ ЧАСТИ 

РЕГИОНОВ РОССИИ – 192 РУБ. 62 КОП., 

ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ – 175 РУБ. 77 КОП.

АК считает издание, «продоволь-
ствие и раньше было дипломати-
ческим инструментом в отноше-

ниях России со своими соседями». К при-
меру, Москва начала проводить «пшенич-
ную дипломатию» ещё тогда, когда «в об-
мен на продажу зерна Ирану согласилась 
покупать и продавать иранскую нефть в 
рамках её обмена на товары до возобнов-
ления санкций США против Тегерана в 
конце 2018 года». Хорошо понятно, поче-
му на Западе обращают такое пристальное 
внимание на подобные торговые сделки. 
Дело в том, что продажи российского зер-
на стали ценным источником иностран-
ного капитала для экономики, которую 
США и ЕС очень хотят ослабить при по-
мощи санкций.

Как считают английские эксперты, рос-
сийское зерно в итоге может стать даже 
«новой кремлёвской нефтью». То есть то-
варом, с помощью которого можно полу-

чать огромную прибыль и одновременно 
повышать своё политическое и диплома-
тическое влияние в разных регионах мира. 
Речь прежде всего идёт о странах Ближнего 
Востока и Африки, которые зависят от по-
ставок нашей пшеницы уже примерно на 
треть. Огромная цифра. Страны Азии за-
висят от импорта российского зерна пока 
на 10%. В итоге Россия уже обеспечивает 
пятую часть общего планетарного спроса 
на пшеницу.

ЗЕРНО СТАНОВИТСЯ 
АЛЬТЕРНАТИВОЙ НЕФТИ

Как утверждает ведущая английская газета Financial Times, изменение 
климата открывает для России «новые границы для более широкого ис-
пользования земель в сельском хозяйстве». Глобальное потепление даёт 
нашей стране некоторое преимущество в наращивании экспорта пшеницы, 
потому что, по данным министерства сельского хозяйства США, производ-
ство пшеницы в Америке сейчас сокращается.

К

ОРОШО известно, что первый 
эпизод первого сезона знаме-
нитого телесериала «Игра пре-

столов» называется «Зима близко». На 
Западе понимают, что если цены на газ 
выросли до рекордного уровня минув-
шим летом, то в холодное время года 
они увеличатся ещё. К тому же послед-
ние зимы в Великобритании и США 
выдались холодными и снежными – 
это, несомненно, подогревает панику.

Как утверждают европейские экспер-
ты, «Соединённое Королевство более 
уязвимо перед лицом кризиса с постав-
ками газа, нежели другие западноевро-
пейские страны. У него намного мень-
ше газохранилищ, и оно покупает больше 
российского газа, чем оно думает, – через 

Нидерланды». То есть англичане, как в 
последнее время и украинцы, привыкли 
считать, что если они напрямую не поку-
пают российский газ, то их страны не за-
висят от поставок углеводородного сырья 
из нашей страны. На деле это, конечно, 
совершенно не так.

В результате вслед за газом подорожало 
и электричество. Как пишет The Telegraph, 
в августе цены на электроэнергию под-
скочили до 100 евро за мегаватт/час на 
большей части Европейского континен-
та. А в Испании и Великобритании да-
же превысили 120 евро. Эксперты утвер-
ждают, что подобной ситуации не было 
вот уже 20 лет – Европе грозят отключе-
ния электроэнергии. Лондон тревожно 
ждёт наступления «идеального шторма».

АНГЛИЧАНЕ МОЛЯТСЯ О ТЁПЛОЙ ЗИМЕ
Резкий рост цен на голубое топливо в Европе вызвал серьёзное беспо-

койство в Великобритании. Как пишет английская газета The Telegraph, «нам 
стоит молиться о том, чтобы предстоящая зима оказалась мягкой». Цены на 
газ в Туманном Альбионе уже в три раза выше, чем обычно в этот сезон.

Х
ЩЁ в прошлом году «Адмирал 
Шабалин» нашёл огромные ко-
сяки ставриды между островами 

Сан-Амбросио и континентальной зоной 
Чили. В результате с августа по октябрь 
2020 г. российским рыбакам удалось 
поймать около 5,2 тыс. т этой рыбы.

В 2021 г. корабль продолжил про-
мысел. Скопления ставриды стали ещё 
больше, промысловая обстановка почти 
постоянно была благоприятной. С марта 
до конца августа этого года «Адмирал Ша-
балин» выловил около 11 тыс. т ставриды. 
Сейчас траулер продолжает промысел до 
полного освоения национальной квоты, 
которая, как утверждают специалисты, 
при продолжении этой тенденции будет 
расти. Также Россия имеет все основания 
претендовать на увеличение своей доли 
при добыче ставриды, опираясь на исто-

рический вклад в развитие промысла и ис-
следований в южной части Тихого океана.

Любопытно, что иностранные суда из-
за невысокой эффективности лова не ра-
ботали в этой части Тихого океана. Однако, 
ориентируясь на успехи российских рыба-
ков, к добыче ставриды подключились три 
самых мощных траулера Евросоюза. В бу-
дущем там можно ожидать рыбаков и из 
других стран.

НАШИ РЫБАКИ ОБНАРУЖИЛИ В ТИХОМ 
ОКЕАНЕ ОГРОМНЫЕ КОСЯКИ СТАВРИДЫ
Российские уловы ставриды в открытых водах южной части Тихого океа-

на растут. Для добычи этой рыбы характерна неустойчивость промысла, из-
за чего рыбаки не могут постоянно добиваться высоких результатов. Одна-
ко российский траулер «Адмирал Шабалин» сумел обнаружить массовые вы-
ходы скоплений ставриды в открытую часть океана.

Е

ЛОВОМ, настроения за океа-
ном царят упаднические. Впро-
чем, все хорошо понимают, что 

новоявленные варвары пока не могут 
сжечь Вашингтон. Как пишет The New 
York Times, «неудача в Афганистане ско-
рее напоминает неудачи римлян вдале-
ке от самого Рима – поражения римских 
полководцев в месопотамских пустынях 
или германских лесах, когда империя 
стала слишком обширной, чтобы всюду 
можно было поддерживать имперский 
контроль».

Издание считает, что современные 
США можно разделить на целых три им-
перии. Первая – это континентальные 
США с их сателлитами в Тихом океане и 
Карибском бассейне. Вторая – те регио-

ны, которые американцы оккупировали 
после Второй мировой войны: Западная 
Европа и Тихоокеанский регион. И нако-
нец, третья – она представляет собой ло-
скутное одеяло из государств, видящих в 
США своего военного патрона, а также 
американские военные базы. Вот она-то 
и может сейчас пасть под ударами мно-
гочисленных «варваров». Самому Риму 
(Вашингтону) пока ничего не грозит.

Однако заокеанские эксперты уве-
рены, что «поражения на дальних ру-
бежах чреваты негативными послед-
ствиями и самому имперскому яд-
ру». Весь мир увидел слабость США, 
что может привести к падению вто-
рой, внешней империи. И тогда новый 
Рим окажется в реальной опасности.

В ВАШИНГТОНЕ БОЯТСЯ ПОВТОРИТЬ 
СУДЬБУ РИМСКОЙ ИМПЕРИИ

Бегство США из Афганистана показалось американским экспертам по-
хожим на закат Римской империи. Мол, боевики «Талибана» (организация, 
запрещённая в России. – Прим. «АН») выступают сейчас в роли вестготов 
или вандалов, которые свергли империю и сожгли Рим. Влиятельная га-
зета The New York Times даже опубликовала статью под заголовком «Аме-
риканская империя отступает».
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